
Продукты 
грузят 
на китайскую 
платформу
LeEco займется импортом 
российской еды

Как стало известно ”Ъ“, Фонд 
 развития Дальнего Востока и Бай
кальского региона (ФРДВ) и одна 
из крупнейших в Китае технологи
ческих компаний LeEco займутся 
продвижением в эту страну про
дуктов питания российского про
изводства. Проект получил на
звание LeLive, китайский партнер 
предоставит свои ресурсы для 
рекламы и дистрибуции россий
ских товаров, а ФРДВ будет со
действовать их поставкам. При 
этом фонд намерен инвестиро
вать в создание соответствующих 
производств продуктов питания 
на Дальнем Востоке.

ФРДВ и подразделение LeEco 
в России и странах Восточной Евро-
пы (LeEco Russia and Eastern Europe, 
LeRee) договорились о начале рабо-
ты над проектом по созданию но-
вой торговой платформы LeLive, со-
общили 

”
Ъ“ глава LeRee Виктор Сюй 

и гендиректор ФРДВ Алексей Чекун-
ков. В следующие три года в разви-
тие платформы будет вложено бо-
лее 10 млрд руб. «Это ориентировоч-
ная сумма, объем будет зависеть от 
качественных возможностей по со-
зданию производств, чтобы удовлет-
ворить спрос китайских потребите-
лей»,— уточняет господин Чекунков.

LeLive не подразумевает созда-
ния отдельного интернет-ресурса: 
продвижение российской продук-
ции будет происходить на имею-
щихся ресурсах LeEco. LeLive задей-
ствует дистрибуторские и маркетин-
говые возможности LeEco в Китае 
для поставки российских товаров 
пользователям экосистемы LeEco. 
Она объединяет онлайн-платфор-
му с ежемесячной аудиторией более 
800 млн человек, контент и устрой-
ства для его просмотра, мобильные 
приложения. Также компания про-
изводит смартфоны и смарт-телеви-
зоры: в первой половине 2016 года 
LeEco продала 9,3 млн мобильных 
устройств и 6 млн телевизоров. Le 
Vision Pictures входит в тройку круп-
нейших частных кинокомпаний Ки-
тая, а LeMall — третий по трафику 
интернет-магазин Китая.
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ЦИК добавил тайности голосованию
Данные о счетах кандидатов решено не публиковать из-за множества ошибок

По сведениям ”Ъ“, Центр
избирком (ЦИК) намерен
но не стал публиковать ин
формацию о том, какие 
расхождения были обнару
жены в банковских счетах 
кандидатов после провер
ки, проведенной с помо
щью Центробанка. В ЦИ
Ке это объяснили большим 
числом ошибок кредитных 
организаций после прове
денной впервые масштаб
ной проверки: ЦБ запра
шивал сведения о счетах 
нескольких тысяч канди
датов у 800 кредитных ор
ганизаций. «Мы решили 
не травмировать людей та
ким количеством недосто
верных данных»,—  сказал 
источник ”Ъ“. В ЦБ ”Ъ“ 
сказали, что не распола
гают «информацией о ка
кихлибо претензиях ЦИ
Ка относительно качества» 
данных, а во время мас
штабной проверки испол
няли роль посредника. 
Кандидаты в депутаты 
 отсутствием гласности  
по  части банковских сче
тов не обеспокоены.

ЦИК перед думскими вы-
борами, как и положено по 
закону, обнародовал на сво-
ем сайте информацию о не-
достоверных сведениях, ко-
торые были выявлены в де-
путатских декларациях о до-
ходах, собственности и цен-
ных бумагах. После реги-
страции кандидатов в депу-
таты Госдумы ЦИК публико-
вал также сведения о разме-
ре банковских вкладов. Од-
нако, как сообщил 

”
Ъ“ собе-

седник в избирательной сис-
теме, в ЦИКе решили инфор-
мацию об ошибках в канди-
датских счетах не публико-
вать. «Получается некото-

рое неравенство. Кто-то все 
свои счета, включая нуле-
вые, засветил, а кто-то ниче-
го не указал и не понес санк-
ций»,— отметил он.

За расхождение деклара-
ции с действительностью 
с выборов не снимают. Зато 
избиратели смогут узнать, 
что скрыл или забыл пока-
зать перед выборами в Гос-
думу кандидат. Неделю на-
зад глава ЦИКа Элла Пам-

филова заявила, что «вый-
дет 

”
толстушка“ в 

”
Россий-

ской газете“ для тех, кто 
печатную форму предпо-
читает, и все данные будут 
у нас на сайте размещены»: 
«Мы опубликуем сведения, 
установленные законом». 
К примеру, у кандидата «Па-
триотов России» бывшего 
вице-президента Алексан-
дра Руцкого Росреестр по 
запросу ЦИКа выявил не-
задекларированную долю 
в квартире в Москве. У ли-
дера «Коммунистов России» 
Максима Сурайкина обна-
ружили незадекларирован-
ный доход — 16 тыс. руб., 
поступивших от Ситибан-
ка. У справоросса Дмитрия 

Носкова МВД выявило авто-
прицеп 1993 года выпуска.

Банковские счета в этом 
году проверяли по-новому. 
«Перед выборами была вы-
строена новая система вза-
имодействия с ЦБ,— напом-
нил 

”
Ъ“ собеседник в ЦИ-

Ке.— Теперь проверяют счета 
не только там, где указали са-
ми кандидаты, но и в других 
кредитных организациях». 
Эту схему начал выстраивать 
еще прошлый состав Цент-
ризбиркома, его руководство 
во главе с Владимиром Чуро-
вым обговаривало програм-
му взаимодействия с Банком 
России. Предполагалось, что 
запросы кредитным органи-
зациям, депозитариям и дер-

жателям реестров будут мас-
сово рассылаться через систе-
му личных кабинетов на сай-
те ЦБ в соответствии с зако-
ном (см. 

”
Ъ“ от 18 января).

Как рассказал 
”
Ъ“ источ-

ник в ЦИКе, в ходе провер-
ки ЦБ было выявлено «очень 
много ошибок, и мы посчи-
тали, что сейчас публиковать 
данные о расхождениях не 
стоит». Запросы Банка Рос-
сии рассылались по 800 кре-
дитным учреждениям, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. Органи-

зации, по его словам, не всег-
да отвечали в соответствии 
с избирательным законо-
дательством: им необходи-
мо было представить справ-
ки на 1 июня, «но сведения 

о счетах предоставлялись не 
на 1 июня, а позже». «Мы ре-
шили не травмировать лю-
дей таким количеством не-
достоверных данных»,— за-
явил собеседник 

”
Ъ“ в ЦИКе.

«Банк России не распола-
гает информацией о каких-
либо претензиях ЦИКа от-
носительно качества полу-
ченных ответов,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе ЦБ.— 

В рамках указанной техноло-
гии Банк России транслиро-
вал запросы ЦИКа в органи-
зации финансового рынка, 
в которых находятся средст-
ва кандидатов, и передавал 
в ЦИК ответы кредитных ор-
ганизаций, депозитариев, не 
вскрывая данные ответы». 
В ЦБ уточнили, что в этом 
случае выполняют «роль тех-
нического посредника меж-
ду ЦИКом и участниками фи-
нансового рынка, которым 
делались эти запросы».

Ранее один из собесед-
ников 

”
Ъ“ отмечал, что про-

блемы с точностью инфор-
мации, которая предостав-
ляется в ЦИК, возникают 
и у Росреестра (предостав-
ляет сведения о недвижи-
мости), тем не менее ЦИК 
ее публикует. Во время дум-
ской кампании 2011 года 
ЦИК, изучая сведения о кан-
дидатах, обнаружил милли-
онные расхождения в по-
данных ими декларациях 
о доходах. В 2011 году боль-
ше всего недостоверной ин-
формации о доходах и иму-
ществе в ЦИК тогда подали 
кандидаты от «Справедли-
вой России»: комиссия выя-
вила 151 нарушение. У ком-
мунистов ЦИК выявил тогда 
120 нарушений.
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В ЦИКе решили, 
что избирателям   
будет спокойнее  
без информации об 
ошибках в банковских 
 счетах кандидатов   
ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ

«Траст» на «Траст»  
не приходится
Во второй раз его может санировать Альфа-банк 

Результаты долгожданного повторно
го конкурса на санацию банка «Траст» 
могут быть объявлены уже на этой не
деле. По данным ”Ъ“, статус оздоро
вителя «Траста» «Открытие» с  высокой 
долей вероятности может уступить 
 Альфабанку. Санатор в столь масштаб
ном проекте по оздоровлению меняется 
впервые в новейшей российской исто
рии, что сопряжено с немалыми трудно
стями. Впрочем, окончательное реше
ние — за ЦБ.

О том, что в скором будущем будут под-
ведены окончательные итоги конкур-
са по изменению условий санации бан-
ка «Траст», 

”
Ъ“ cообщили несколько источ-

ников, знакомых с ситуацией. По их сло-
вам, физически конкурс проведен, предва-
рительно лучшие из новых условий оздо-
ровления «Траста» предложил Альфа-банк. 
Кандидатуру нового санатора Агентство по 
страхованию вкладов, по данным собесед-
ников 

”
Ъ“, направило на утверждение в ЦБ. 

Действующий санатор — в качестве инвес-
тора на сайте АСВ им указан банк «ФК 

”
От-

крытие“» — по данным 
”
Ъ“, также участ-

вовал в конкурсе. Конкурс фактически по 
смене действующего санатора проводится 
впервые за всю историю санации в России 
(соответствующий институт был введен 
в кризис 2008 года). Санатор менялся у бан-
ка «Солидарность», но это произошло в ре-
зультате отзыва лицензии у первого оздоро-
вителя в лице Пробизнесбанка. От санации 
банка «Российский капитал» отказывался 
в свое время Александр Лебедев (санатором 
выступал подконтрольный ему Националь-
ный резервный банк), но тогда никакого 
конкурса не проводилось, и оздоровление 
«Российского капитала» попросту поручи-
ли АСВ. Прецедентом является и смена са-
натора в столь крупном проекте по оздо-
ровлению, масштаб которого первоначаль-
ный санатор, видимо, недооценил. Правда, 
деньги (на санацию «Траста» в конце 2014 
года было выделено 127 млрд руб., 99 мл-
рд руб.— на десять лет под льготную ставку 
0,51% годовых и 28 млрд руб. на шесть лет 
под 6,01%; «Открытие» просило еще 47, но 
получило отказ) будут те же.
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Триллион рублей  
отдыхает за границей
Счетная палата оценила объем незаконного 
и общедоступного вывоза капитала из РФ

Опубликованы рекомендации коллегии 
Счетной палаты (СП) по итогам проверки 
Федеральной таможенной службы (ФТС) 
и других госструктур по вопросам ва
лютного контроля. Ведомство Татьяны 
Голиковой оценило масштаб незакон
ного вывода капитала через фиктивные 
экспортноимпортные операции в 2013–
2015 годах в 1,2 трлн руб., что совпада
ет с оценками платежного баланса. Вряд 
ли предложения СП по ужесточению ва
лютного контроля будут приняты — сис
тема реально эффективного  валютного 
контроля может быть создана после 
объединения информационных баз ФТС 
и Федеральной налоговой службы (ФНС) 
в 2017–2018 годах.

Коллегия СП, рекомендации которой на-
правлены в правительство, Минфин и ЦБ, рас-
сматривала отчет о результатах контрольного 
мероприятия по проверке работы системы ва-
лютного контроля в 2013–2015 годах и нача-
ле 2016 года, проводившегося в первом полу-
годии под руководством аудитора СП Сергея 
Штогрина. В основном проверялась работа ФТС 

и ее подразделений (Санкт-Петербургской та-
можни СЗТУ, Белгородской таможни ЦТУ), а так-
же ЦБ, ФНС и Росфиннадзора. Предложения 
СП — ужесточение законодательства в сфере 
ответственности за нарушение валютного за-
конодательства, в том числе размера штрафов, 
ужесточение правил регистрации юрлиц, раз-
работка системы управления рисками в этой 
сфере и в целом реконструкция малоэффектив-
ной сейчас системы валютного контроля в РФ.

Проверка проводилась до отставки главы 
ФТС Андрея Бельянинова, однако нет основа-
ний полагать, что проверка СП как-то повли-
яла на августовские кадровые решения по та-
можне — проблема эффективности валютно-
го контроля поднималась ведомством Татьяны 
Голиковой и ранее — в 2014–2015 годах — в хо-
де мероприятий по проверке Росфинмонито-
ринга и Минфина. Напомним суть проблемы. 
Законодательство РФ содержит положения об 
уголовной ответственности за незаконный вы-
вод капиталов и за уклонение от репатриации 
валютной выручки.
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Общий объем таких опера-
ций в 2013–2015 годах СП оце-
нивает в 1,2 трлн руб. Тем не ме-
нее по ст. 193 и ст. 193.1 УК РФ в 
России осуждено с 2013 года по 
завершении проверки СП 14 че-
ловек (амнистировано из них 
пять), а часть принудительно 
взысканной задолженности воз-
вращена предпринимателям 
— около 10%, при этом ФТС до-
статочно неуспешно выступа-
ет в судах, проигрывая 75–85% 
исков участников ВЭД в этой 
сфере (суммы возврата, правда, 
не слишком велики в масшта-
бах экономики и объема сомни-
тельных операций в экспортно-
импортной сфере — 0,8–1,5 мл-
рд руб. в год).

Отметим, выглядящая огром-
ной сумма подозрительных опе-
раций в экспортно-импортной 
сфере — 1,2 трлн руб. за три го-
да — на деле хорошо коррелиру-
ет с данным платежного балан-
са РФ, показывающего в графах 
«чистые пропуски и ошибки» 
и статьях, суммирующих неза-

конные операции экспорта-им-
порта, схожие суммы. Они состо-
ят из трех компонентов — опе-
раций по фиктивным сделкам 
импорта для прикрытия выво-
за из РФ выручки от нелегально 
импортируемых товаров; чисто 
криминального вывода из РФ 
средств, полученных преступ-
ным путем (в том числе корруп-
ционного происхождения); а 
также некриминальных задер-
жек при репатриации из корпо-
ративных казначейских цент-
ров за пределами страны валют-
ной выручки реальных экспор-
теров. После 2011 года эти ста-
тьи в платежном балансе сокра-
щаются. При этом ключевой про-
блемой и для ФТС, и для Минфи-
на является де-факто параллель-
ный учет товарных и финансо-
вых потоков при экспорте и им-
порте. Минфин пытался решить 
эту проблему с 2011 года, одна-
ко деятельность Росфинмонито-
ринга, который в теории мог бы 
ее решить, малоэффективна: ве-
домство почти не имеет возмож-
ностей для проверок компаний, 
а масштабы и сложность сети по 

нелегальному экспорту капита-
ла и его политического влияния 
несопоставимы с возможностя-
ми правоохранителей. Судя и по 
этому, и по предыдущим отчетам 
СП, Росфинмониторинг предпо-
читает просто выписывать штра-
фы за каждое выявленное нару-
шение, но, поскольку в основ-
ном они совершаются фирмами-
однодневками, из наложенных 
на 665,4 млрд руб. штрафов взы-
скано лишь 3 млн руб. (0,0005% 
выставленной суммы штрафов) 
— Федеральная служба судеб-
ных приставов не в состоянии 
взыскивать эти штрафы в сколь-
нибудь значимом объеме. В ито-
ге, как полагает СП, действую-
щее законодательство вообще не 
обеспечивает возможности пол-
ноценного валютного контроля.

Впрочем, с большой вероятно-
стью новый глава ФТС Владимир 
Булавин, Минфин и правитель-
ство не будут напрямую поддер-
живать идеи СП — это не только 
увеличение размеров штрафов 
по ст. 193 и ст. 193.1 УК РФ (сейчас 
— 200–500 тыс. руб.), но и ограни-
чение требований к заявителям 

при регистрации юрлиц, и со-
здание новой системы управле-
ния рисками по таким операци-
ям в ФТС. Задачу «совмещения» 
финансовых и товарных данных 
о внешней торговле, видимо, бу-
дут пытаться решить в ходе объе-
динения баз данных ФТС и ФНС с 
2017 года, и лишь по итогам этой 
работы будут приниматься реше-
ния об изменении правил валют-
ного контроля. К тому же резкое 
ужесточение в этой сфере может 
быть воспринято как формаль-
ное ухудшение инвестиционно-
го климата, сейчас позволяюще-
го без особенных проблем выво-
дить за пределы РФ полученные 
в экономике прибыли. Несмо-
тря на проблемы с наполнением 
бюджета, текущий либеральный 
режим валютного контроля име-
ет не только экономический, но 
и внутриполитический смысл. 
К тому же, учитывая необходи-
мость свободы движения легаль-
ных капиталов, радикально из-
менить сложившуюся практику 
пока не удалось ни ЕС, ни США, 
ни Китаю.

Дмитрий Бутрин

Триллион рублей отдыхает за границей

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,1

процента составило снижение пенсий в реальном выражении (с поправкой на инфляцию) в июле 
2016 года по сравнению с июлем 2015-го, сообщил вчера Росстат. Средний размер пенсии в июле этого года 
составил 12,4 тыс. руб., номинальный рост — 2,8%. Инфляция в июле год к году при этом составила 7,2%. На-
помним, в Белом доме отказались от индексации пенсий в этом году на уровень инфляции, частично компен-
сировав это разовой выплатой в 5 тыс. руб., которая будет произведена в январе 2017 года. Вчера премьер 
Дмитрий Медведев сообщил, что за последние 15 лет пенсия в стране выросла в 15 раз — ее номинальный 
размер на начало 2001 года, по данным Росстата, составлял 823 руб.— в 14,6 раза ниже уровня 2016 года. –8
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Динамика реального размера пенсий 
в РФ (%, год к году) 
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БЛАГОСОСТОЯНИЕ  
ДОМОХОЗЯЙСТВ

Россияне чувствуют себя 
все беднее

По последним данным регулярного 
исследования благосостояния 
граждан компании IPSOS Comcon, 
«россияне стремительно беднеют». 
Опросы, проводимые в городах с 
населением более 100 тыс. человек 
с годовой выборкой более 25 тыс. 
респондентов свидетельствуют — 
в первом полугодии 2016 года 
21% домохозяйств оценивали свое 
материальное положение «ниже 
среднего» против 13% в 2013 году. 

В первом полугодии 2016 года 
доля граждан, которые оценивают 
свое материальное благосостояние 
ниже среднего и выше средне-
го, сравнялась с показателями 
кризисного 2009 года (см. график). 
Отражением текущего кризиса 
является и увеличение расходов 
семей на продовольствие и услуги 
ЖКХ. По данным IPSOS, в первом 
полугодии 2016 года доля семей, 
которые тратили больше половины 
своих доходов на еду и услуги 

ЖКХ, составила 63% (в 2015 году 
таких семей было 59%, в 2013 
году — 50%, а в 2009 году — 55%). 
В январе—июле 2016 года на по-
купку товаров семьи тратили 55,7% 
своих доходов, а с учетом платных 
услуг — фактически 74%, сообщил 
вчера Росстат.

Напомним, по данным официаль-
ной статистики, уровень бедности в 
первом квартале 2016 года составил 
15,7%, что на 0,2 процентного пункта 
ниже, чем в первом квартале 2015 
года. Это «объясняется относи-
тельно небольшим ростом порога 
бедности — величины прожиточного 
минимума — в первом квартале 
2016 года по сравнению с анало-
гичным периодом 2015-го (на 1,2% 
при увеличении денежных доходов 
в номинальном выражении на 3,7% 
за указанный период)»,— отмечается 
в июльском мониторинге РАНХиГС, 
ИЭП и ВАВТ. В то же время слабое 
повышение прожиточного минимума 
в первом квартале 2016 года в 
годовом выражении (при инфляции 
8,4%) объясняется снижением цен 
на картофель (на 38% в годовом 
выражении), капусту (36%), лук 
(30%), свеклу (21%) и морковь 
(20%), входящие в потребительскую 
корзину, по которой рассчитывается 
прожиточный минимум. 

Заметим, что, по данным Рос-
стата, в январе—июле 2016 года 
в сравнении с тем же периодом 
2015 года покупательная способ-
ность среднедушевых доходов гра-
ждан росла лишь в отношении тех же 
овощей, а также кур и свинины 
с костями, сокращаясь в отношении 
остальных товаров.

Алексей Шаповалов

ДОЛЯ РОССИЯН, ОЦЕНИВАЮЩИХ СВОЕ 
ФИНАНСОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ КАК «НИЖЕ 
СРЕДНЕГО» (% РЕСПОНДЕНТОВ)
ИСТОЧНИК: IPSOS.   

2016 (январь—июнь)

2015

2014

2013

2012

2011

2010

2009

Выше среднего Среднее Ниже среднего

10 69 21

15 72 13

15 73 13

14 72 14

12 71 17

12 71 18

11 70 18

10 67 23

Как стало известно ”Ъ“, сегодня на заседании 
президиума Совета при президенте по стратеги-
ческому развитию и приоритетным проектам бу-
дет рассмотрен проект «Байкал: великое озеро 
великой страны». Цель наработок, представлен-
ных «Деловой Россией» совместно с аппаратом 
Белого дома и Аналитическим центром при пра-
вительстве,— объединить все действующие про-
граммы по Байкалу с целью «эколого ориентиро-
ванного экономического развития территории». 
Эксперты отмечают, что перед запуском ново-
го проекта хорошо бы оценить причины провала 
предыдущих инициатив по развитию региона — 
в том числе неудачного создания особых эконо-
мических зон туристско-рекреационного типа.

Байкальский проект рассчитан на 2017–2025 годы 
и, по данным 

”
Ъ“, был инициирован представитель-

ством «Деловой России» в Иркутской области и дора-
ботан аппаратом Белого дома и Аналитическим цен-
тром при правительстве. Его целью является «постро-
ение единой системы управления озером Байкал для 
эколого ориентированного экономического разви-
тия Байкальской природной территории» (Иркутская 
область, Республика Бурятия, Забайкальский край). 
Как пояснил 

”
Ъ“ источник, близкий к инициаторам 

проекта, основной проблемой существующих про-
грамм экологической модернизации и социально-
экономического развития территорий вокруг Байка-
ла является их несогласованность — из-за этого, они, 
как правило, не дают общего результата. 

Конкретные мероприятия единого проекта: созда-
ние современной инфраструктуры сбора и переработ-
ки отходов в прибрежной зоне и акватории Байкала 
(в частности, строительство крупных центров пере-
работки твердых бытовых и органических отходов), 
реконструкция очистных сооружений в крупней-
ших источниках загрязнений, создание системы сбо-
ра нефтяных разливов и сточных вод для озерных су-
дов. По данным Аналитического центра, объем сточ-
ных вод, сбрасываемых в Байкал, остается на уровне 
порядка 4 млн кубометров (без учета сбросов домохо-
зяйств), в то время как объем отходов на особо охра-
няемой Байкальской природной территории вырос с 
2009 года в два раза и достиг в 2014 году 1,04 млн тонн. 

Другое направление работы — предотвращение 
попадания соединений фосфора и азота в Байкал, в 
том числе путем запрета использования фосфатосо-
держащих моющих средств в населенных пунктах 
вокруг озера, а также предотвращение стоков отхо-
дов животноводства и повышенных концентраций 
соединений азота и фосфора с сельскохозяйствен-
ных полей. Основная проблема, вызываемая этими 
химическими соединениями,— зарастание озера зе-
леными водорослями (она стала весьма острой в по-
следние два года). Предлагаемый проект предусма-
тривает в том числе сбор и утилизацию водорослей. 
Из прочих программ — предотвращение эрозии по-
чв, восстановление численности ценных промысло-
вых рыб, создание системы контроля и мониторин-
га состояния экосистемы озера. Еще в планах — со-
здание международного центра прикладных эколо-
гических исследований и разработок.

Кроме того, байкальская инициатива предпола-
гает и ряд инфраструктурных проектов — рекон-
струкцию крупных населенных пунктов в Иркут-
ской области и в Бурятии, реконструкцию портов, 
мостов, прочих объектов коммунальной, транспорт-
ной и туристической инфраструктуры. Авторы про-
екта говорят о важности привлечения международ-
ных инвесторов, предупреждая о рисках доминиро-
вания инвестиций исключительно китайского про-
исхождения. Наконец, проект предполагает разви-
тие экотуризма и местных экопроизводств. По сло-
вам авторов идеи, пока программа не требует от фе-
дерального центра дополнительного финансирова-
ния, так как речь идет о переформатировании и оп-
тимизации действующих механизмов господдер-
жки. В дальнейшем, впрочем, предполагается при-
влечение средств региональных бюджетов, частных 
инвесторов и федеральных целевых программ.

В Минприроды 
”
Ъ“ сообщили о поддержке пред-

ставляемого проекта. Ряд сторонних экспертов, опро-
шенных 

”
Ъ“, отметили отсутствие в программе ме-

ханизмов ее реализации, а также обоснования кон-
кретных показателей достижения поставленных це-
лей. При этом эксперты отмечают, что перед запуском 
новых крупномасштабных проектов было бы важно 
оценить причины провала предыдущих инициатив 
развития региона, в том числе создания особых эко-
номических зон туристско-рекреационного типа.

Ангелина Давыдова

Байкалу 
подготовили 
самую глубокую 
программу
Экономику  
приозерных территорий 
подчинят экологии

Минфин настаивает на из-
менении одного из базовых 
параметров расчета стои-
мости полиса ОСАГО — тер-
риториального коэффици-
ента преимущественного 
использования транспортно-
го средства (КТ). По мнению 
министерства, отказ от учета 
КТ не пошатнет устойчивости 
страховщиков в ОСАГО. По 
данным же Российского сою-
за автостраховщиков (РСА), 
в пяти регионах размер сред-
ней выплаты по ОСАГО уже 
превысил 100 тыс. руб., и ра-
бота страховщиков там убы-
точна. По информации ”Ъ“, 
совещание, на котором мини-
стерство и  автостраховщики 
устроят жаркую дискуссию по 
этому поводу,  состоится уже 
сегодня.

Сегодня Минфин планирует 
обсудить с участниками рынка 
корректировку одного из основ-
ных коэффициентов в ОСАГО — 
КТ. Как сообщила 

”
Ъ“ заместитель 

главы департамента финансовой 
политики Минфина Вера Балаки-
рева, «это самый проблемный ко-
эффициент в ОСАГО, и менять его 
однозначно нужно». По ее словам, 
проблему «несбалансированно-
сти» КТ, который не отражает ре-
альную аварийность на конкрет-
ной территории, Минфин оцени-
вает как более масштабную, чем 
необходимость разбираться с ко-
эффициентом мощности автомо-
биля. Напомним, механизм при-
вязки стоимости полиса к мощ-
ности автомобиля, по мнению 
Минфина, также требует коррек-
тировки (см. 

”
Ъ“ от 23 августа). 

«Мощность можно заменить мас-
сой транспортного средства»,— 
рассуждает Вера Балакирева в бе-
седе с 

”
Ъ“. «Для КТ мы предвари-

тельно моделировали ситуацию, 
при которой территориальный 
коэффициент исчезает. И даже в 
этом случае, на наш взгляд, не по-
следует серьезных изменений с 
точки зрения исполнения стра-
ховщиками своих обязательств 
по ОСАГО»,— говорит госпожа Ба-
лакирева.

Напомним, КТ — это один из 
восьми коэффициентов, кото-
рые учитываются при выставле-
нии цены ОСАГО. В зависимости 
от территории он составляет от 
0,6 (Крым, Чеченская Республи-
ка и пр.) до 2,1 (например, Мур-
манск и Челябинск и др.). Стра-
ховое лобби отчаянно борется 
за сохранение территориальной 
привязки стоимости полиса, 
ссылаясь на данные РСА о том, 

что средняя выплата по ОСА-
ГО в пяти регионах РФ уже пре-
вышает 100 тыс. руб., а уровень 
выплат на отдельных местах — 
170% от сборов. По словам ис-
полнительного директора РСА 
Евгения Уфимцева, к таким ре-
гионам относятся Адыгея, Кара-
чаево-Черкесия, Краснодарский 
край, Ингушетия и Ростовская 
область. В целом по РФ средняя 
выплата по ОСАГО за этот пери-
од составила чуть более 68 тыс. 
руб., как и средняя выплата по 
каско. «Цифры наглядно пока-
зывают, что уровень убыточно-
сти зависит от территории преи-
мущественного использования 
транспортных средств. Поэтому 
звучащие предложения об отме-
не регионального коэффициен-

та нельзя считать сбалансиро-
ванными»,— говорит господин 
Уфимцев.

По его подсчетам, в настоя-
щее время в 50 субъектах РФ ОСА-
ГО является нерентабельным 
для страховщиков, и пример-
но 30 субъектов РФ компенси-
руют убыточность ОСАГО у ком-
паний. Союз готовит страновой 
рейтинг выплат по автограждан-
ке, где будут учитываться часто-
та страховых случаев, количест-
во судебных дел и ряд других па-
раметров. «И по тем территори-
ям, где местными властями не 
ведется борьба с мошенничест-
вом, мы планируем обратиться в 
ЦБ за пересмотром КТ»,— обеща-
ет Евгений Уфимцев. По статисти-
ке РСА, большую часть выплат в 
проблемных регионах получают 
автоюристы, а не автовладельцы. 
«Мы видим бездействие регио-
нальных властей, когда работа ав-
тоюристов выходит за грань пра-
вового поля»,— сетует он.

В свою очередь, автоюристы 
считают, что действующие коэф-
фициенты направлены исклю-
чительно на извлечение при-
были страховщиками, а не на 
справедливый расчет тарифа. 
Так полагает гендиректор «Глав-
страхконтроля» Николай Тюр-
ников. «Это самый простой спо-
соб манипулировать ценой,— 
рассуждает он,— территориаль-
ные коэффициенты уже меня-
лись два раза и приносили стра-
ховщиками от 5 млрд до 10 мл-
рд руб. дополнительных сборов. 
Опасность манипулировани-
ем КТ в том, что повышение це-
ны ОСАГО остается незаметным 
для широкой общественности». 
Тем не менее, по его словам, от-
казываться от КТ совсем не сто-
ит. «Такой коэффициент должен 
оставаться в расчетах,— гово-
рит юрист,— но он требует кор-
ректировки. Например, автомо-
билисты Москвы и Санкт-Петер-
бурга существенно переплачи-
вают за ОСАГО (КТ в этих горо-
дах составляет 2 и 1,8 соответст-
венно.— 

”
Ъ“)».

Татьяна Гришина

ОСАГО рискует  
потерять территории
Минфин сомневается  
в базовом коэффициенте автогражданки

По мнению заместителя 
главы департамента фи-
нансовой политики Мин-
фина Веры Балакиревой, 
географическая привязка 
цен ОСАГО срочно требует 
вмешательства ведомства 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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новости

Суд Петрозаводска вчера по 
иску «Родины» отменил реги-
страцию списка кандидатов 
«Яблока» в горсовет во главе 
с экс-мэром Галиной Ширши-
ной. Партия обвиняет в этом гу-
бернатора Карелии Александ-
ра Худилайнена, который давно 
конфликтует с госпожой Шир-
шиной и «Яблоком». В руковод-
стве Карелии заявили, что не 
могут комментировать реше-
ние суда. В ситуацию планиру-
ет вмешаться глава ЦИКа Элла 
Памфилова, которая не исклю-
чает обращения в Генпрокура-
туру. Эксперт предупрежда-
ет, что снятие списка «Яблока» 
с выборов в горсовет «стиму-
лирует протестные настрое-
ния» и может сказаться на вы-
борах в заксобрание и Госдуму, 
которые пройдут одновремен-
но с ними.

По словам председателя респу-
бликанского отделения «Родины» 
Николая Тараканова, в иске он 
жаловался на данные о кандида-
тах от «Яблока», в частности ему 
не понравились данные о сред-
нем образовании кандидатов. Га-
лина Ширшина сообщила 

”
Ъ“, что 

суд представил только резолютив-
ную часть решения, мотивировоч-
ной пока нет. Госпожа Ширшина 
подчеркнула, что избирком заре-
гистрировал список в Петросовет 
без проблем и у комиссии не было 
и нет никаких претензий к офор-
млению документов. По ее сло-
вам, представитель комиссии да-
же сказал в суде, что если снимать 
кандидатов за то, что они не ука-
зали свою школу, то можно сни-
мать вообще всех. «Яблоко» соби-
рается обжаловать решение в Вер-
ховном суде (ВС) Карелии, а затем 
и в ВС РФ. Госпожа Ширшина от-
метила, что все претензии «Роди-
ны» по оформлению документов 
кандидатов были «абсолютно не-
значимы». «Я еще до этих собы-
тий говорила, что мы опасаемся 
снятия наших кандидатов. Не на-
до вешать лапшу на уши, что это 

”
Родина“. Это губернатор и его ме-

тоды работы. До выборов он про-
тивников сажает в тюрьму, а во 
время выборов снимает,— заяви-
ла она.— Значит, делали замеры 
по городу и поняли, что 

”
Единая 

Россия“ проиграет». Галина Шир-
шина подчеркнула, что у партии 
остаются одномандатники, но и 
«на них оказывается давление — 
им обещают проблемы на работе 
и так далее».

«Это иск Николая Тараканова и 
партии 

”
Родина“, как мы можем 

комментировать решение город-

ского суда?» — сказала 
”
Ъ“ пресс-

секретарь господина Худилайне-
на Марина Кабатюк.

Глава Центризбиркома Элла 
Памфилова заявила, что ЦИК бу-
дет поддерживать региональные 
избиркомы в случаях, когда мест-
ные суды отменяют их решения, 
как это случилось в Петрозаводс-
ке. В частности, ЦИК намерен об-
ращаться в Генпрокуратуру, кото-
рая может опротестовать в Верхов-
ном суде решения нижестоящих 
судебных инстанций, если будет 

доказана их неправомерность, от-
метила она, назвав ситуацию в Ка-
релии «очень неприятной».

Спикер Госдумы Сергей На-
рышкин вчера заявил, что сня-
тие списка партии «Яблоко» на 
выборах в горсовет Петрозавод-
ска «снизит уровень конкурен-
ции и сузит возможности избира-
телей, возможности выбора». «На 
мой взгляд, это не на пользу изби-
рательной кампании»,— отметил 
спикер Госдумы.

«Снятие списка 
”
Яблока“ в Пет-

росовет — это продолжение ли-
нии, которую руководство респу-
блики демонстрирует уже четы-
ре года,— говорит политтехнолог 
Константин Калачев.— Уместно 
вспомнить, как администрация 
республики брала под контроль 

нынешний состав Петросовета. 
Отдавать с таким трудом и издер-
жками приобретенный контроль 
никто не собирается». При этом 
эксперт указывает, что «надавили 
в одном месте, а проблема может 
вылезти в другом» — при голосо-
вании за кандидатов в заксобра-
ние и Госдуму. «Действия по сня-
тию списка 

”
Яблока“, безусловно, 

стимулируют протестные настро-
ения в Петрозаводске»,— отметил 
он. Напомним, в 2013 году с выбо-
ров мэра Петрозаводска была сня-
та нынешний председатель «Ябло-
ка» депутат заксобрания Карелии 
Эмилия Слабунова. В итоге выбо-
ры выиграл «запасной» кандидат 
«Яблока» — Галина Ширшина, со-
бравшая все протестные голоса.

Таисия Бекбулатова

«Яблоку» не нашлось места в Петрозаводске
Список партии во главе с Галиной Ширшиной сняли с выборов в горсовет

В Татарстане предлагают провес-
ти референдум по новому договору о 
разграничении полномочий с феде-
ральным центром. С таким заявлени-
ем выступили активисты Всетатар-
ского общественного центра (ВТОЦ). 
У нынешнего договора срок действия 
истекает в июле 2017 года. В Госсо-
вете республики не видят необходи-
мости в референдуме, но считают, 
что действующий договор подлежит 
пролонгации.

Во вторник в Казани прошел пикет 
ВТОЦ, посвященный принятию 30 авгу-
ста 1990 года декларации о государствен-
ном суверенитете Татарстана. Одним из 
требований татарских националистов 
стало проведение референдума по про-
екту нового договора о разграничении 
полномочий между республикой и фе-
деральным центром.

В настоящий момент между Казанью 
и Москвой действует договор 2007 года. 
Он был подписан Владимиром Путиным 
и первым президентом Татарстана Мин-
тимером Шаймиевым и утвержден как 
федеральный закон. По нему за респу-
бликой признается право на совместное 
с федеральным центром решение вопро-
сов, связанных с экономическими, эко-
логическими, культурными и иными 
особенностями Татарстана, право на осо-
бое оформление паспортов (жители ре-
спублики могут вместе с общепринятым 
паспортом получить вкладыш на татар-
ском языке). В июле 2017 года срок дейст-
вия договора истекает. Напомним, пер-
вый договор между Казанью и Москвой, 
подписанный в 1994 году президентом 
РФ Борисом Ельциным и Минтимером 
Шаймиевым, предполагал более широ-
кие полномочия для Татарстана: респу-
блика имела право на собственное зако-
нодательство, налоги, гражданство. Его 
принятию предшествовал референдум о 
суверенитете Татарстана, введение собст-
венной конституции.

«Мы требуем, чтобы новый договор об-
суждался на татарстанском референдуме 
и общественных слушаниях»,— заявил 

”
Ъ“ глава ВТОЦ Фарит Закиев. Принятие 

договора 2007 года он назвал «госпере-
воротом», поскольку полномочия респу-
блики «серьезно сократились». На пике-
те активисты ВТОЦ также говорили о не-
обходимости вернуть отдельные положе-
ния конституции Татарстана 1992 года, 
которая, в частности, предусматривала, 
что земля и недра республики «являются 
общенародным достоянием». Резолюцию 
ВТОЦ направит президенту РФ и прези-
денту Татарстана Рустаму Минниханову.

Ранее о том, чтобы договор между Ка-
занью и Москвой «существовал и даль-
ше», заявляли власти Татарстана. «Без-
условно, мы выступаем за то, чтобы этот 
договор действовал. Это пример и под-
тверждение того, что мы живем в феде-
ративном государстве»,— говорил спи-
кер Госсовета Фарид Мухаметшин. Одна-
ко он отмечал, что республика «не пре-
тендует на какие-то новые полномочия»: 
«Не исключаю, что мы просто пойдем на 
пролонгацию договора. Это принципи-
ально в целом для страны». Спикер отме-
чал, что «работа в этой части пойдет бо-
лее интенсивно» после думских выбо-
ров 18 сентября (см. 

”
Ъ“ от 29 июня).

Бывший советник Минтимера Шай-
миева по политическим вопросам Ра-
фаэль Хакимов, считает, что требование 
ВТОЦ провести референдум по новому 
договору не имеет под собой оснований. 
«Референдум проводился в 1992 году. На 
его основании договор и принимался»,— 
отмечает он. По мнению господина Хаки-
ева, «если не нравится содержание дого-
вора, надо сказать чем», а не «устраивать 
суету и митинговать». Он напомнил слова 
Рустама Минниханова о том, что ему хва-
тает существующих полномочий, но на 
их реализацию нужны деньги. «Сейчас 
вся политика перетекла в экономику»,— 
считает господин Хакимов.

По словам главы комитета Госсовета 
по национальным вопросам Разиля Ва-
леева, парламент намерен «в скором бу-
дущем обсуждать договор». «Я думаю, воз-
можно пролонгировать договор, но появ-
ление новых статей должно обсуждаться 
и той и другой стороной»,— заявил он. Де-
путат уверен, что в нынешнем виде «дого-
вор до конца не реализован». В частности, 
Рафаэль Хакимов предлагает вернуться к 
вопросу о перечне должностей республи-
ки, на которых чиновники должны знать 
и русский, и татарский языки.

Напомним, Рустам Минниханов — 
единственный руководитель субъекта 
РФ, который сохранил в названии своей 
должности слово «президент». От этого 
наименования все республики, соглас-
но федеральному закону, должны были 
отказаться к 2016 году. Тогда в Татарста-
не не исключали, что по этому вопросу 
также могут прибегнуть к референду-
му. В частности, с таким предложением 
выступал Минтимер Шаймиев. Однако 
до конца года Госсовет республики так 
и не стал поднимать вопрос об измене-
нии региональной конституции. Феде-
ральный центр не высказывал по этому 
поводу претензий.

Кирилл Антонов, Казань

Казань перечитает 
договор с Москвой
Срок действия документа истекает  
меньше чем через год

Мэром Ярославля после отрешения 
от должности Евгения Урлашова мо-
жет стать мэр подмосковных Химок 
Владимир Слепцов. Об этом ”Ъ“ со-
общили источники в региональном 
правительстве. До победы на выбо-
рах мэра Ярославля господина Ур-
лашова он работал замом градона-
чальника. На должность главы Химок 
господина Слепцова в 2014 году при-
гласил губернатор Подмосковья Ан-
дрей Воробьев. Врио ярославского 
губернатора Дмитрий Миронов уже 
назначил главой регионального пра-
вительства министра сельского хо-
зяйства Подмосковья Дмитрия Сте-
паненко, с которым работал в ФСО.

Новым мэром Ярославля станет глава 
администрации Химок Владимир Слеп-
цов, работавший вице-мэром Ярославля 
до 2012 года. Об этом сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник в региональной администрации, от-
метив, что назначение господина Слеп-
цова является «наиболее вероятным ка-
дровым решением». Эту информацию 
подтвердил высокопоставленный реги-
ональный единоросс. Господин Слепцов 
на звонки 

”
Ъ“ не ответил. Отметим, что 

по уставу Ярославля мэром именуется на-
значаемый по конкурсу глава админист-
рации, а главой муниципалитета — спи-
кер городского собрания. Сейчас мэром 
Ярославля является избранный в 2012 го-
ду Евгений Урлашов (тогда мэр избирал-
ся на выборах), в 2013 году он был аресто-
ван по обвинению в коррупции, 3 августа 
господин Урлашов получил обвинитель-
ный приговор. Он отстранен от исполне-
ния обязанностей, администрацией горо-
да руководит его первый зам Александр 
Малютин. Окончательно господин Урла-
шов будет отрешен от должности после 
того, как вышестоящие судебные инстан-
ции рассмотрят апелляцию его защиты и 
приговор вступит в силу.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в регио-

нальном правительстве, кандидатуру 
господина Слепцова Дмитрию Мироно-
ву рекомендовал приглашенный им на 
должность главы ярославского прави-
тельства Дмитрий Степаненко. Госпо-
дин Степаненко работал в правитель-
стве Подмосковья министром сельско-

го хозяйства, с 1998 по 2004 год служил 
в ФСО. Господин Миронов — также быв-
ший сотрудник ФСО. С 2015 года он зани-
мал пост замглавы МВД, в июле Влади-
мир Путин назначил его врио ярослав-
ского губернатора.

По словам главы муниципалитета 
Ярославля, спикера горсовета единорос-
са Павла Зарубина, депутаты «будут гото-
вы поддержать кандидата из команды гу-
бернатора»: «Мы не отделяем себя от нее». 
При этом господин Зарубин отметил, что 
официальной информации о назначении 
Владимира Слепцова нет. «Он настоящий 
профессионал, коренной ярославец, про-
шел путь от рядового работника райадми-
нистрации в Ярославле до первого вице-
мэра, в дальнейшем он шел только на по-
вышение»,— сказал 

”
Ъ“ спикер. Голосов 

единороссов (20 мандатов) достаточно для 
утверждения господина Слепцова мэром.

Вице-мэром господин Слепцов рабо-
тал с 2008 по 2012 год, когда город воз-
главлял единоросс Виктор Волончунас. 
В 2011 году участвовал в праймериз «Еди-
ной России» по отбору кандидата в мэры 
Ярославля и критиковал партию власти. 
«Нельзя быть страусами и зарывать голо-
вы в песок, не видя реальных проблем го-
рода. Сегодня Россия находится на гра-
ни политического кризиса, и мы здесь, в 
Ярославле, не имеем права ждать, когда 
тысячи наших горожан выйдут на улицы. 
Мы обязаны в это трудное время выбрать 
объединительную модель политического 
партнерства»,— говорил господин Слеп-
цов. Праймериз выиграл другой заммэ-
ра — Сергей Ястребов (в 2012 году стал гу-
бернатором), однако партия власти выд-
винула бизнесмена Владимира Якушева, 
поддержанного губернатором Сергеем 
Вахруковым. Господин Слепцов попытал-
ся участвовать в выборах как самовыдви-
женец, но избирком забраковал его под-
писи. Выборы выиграл самовыдвиже-
нец Евгений Урлашов. Владимир Слеп-
цов с 2013 года работает в муниципалите-
тах Московской области, с 2014 года воз-
главляет Химки. Он заявлял, что на эту ра-
боту его пригласил губернатор Подмоско-
вья Андрей Воробьев, с которым он был 
знаком по партийной линии.

Андрей Перцев

Как стало известно ”Ъ“, в Конституционный 
суд (КС) РФ поступила жалоба гражданина 
США бизнесмена Марка Броновского, кото-
рый просит признать неконституционными 
несколько положений УПК РФ. Бизнесмен, 
обвиняющийся в махинациях с НДС почти 
на 900 млн руб. и находящийся под арестом, 
при ознакомлении с материалами своего 
уголовного дела не смог произвести их ко-
пирование. Все судебные инстанции, куда 
были поданы жалобы по этому поводу, отка-
зались поддержать претензии бизнесмена.

Поводом для обращения в КС стала ситуа-
ция, сложившаяся на завершающей стадии 
расследования уголовного дела топ-менедже-
ра холдинга «Сотранс», члена совета директо-
ров банка «Берейт» Марка Броновского, имею-
щего гражданство России и США. Как ранее со-
общал 

”
Ъ“, бизнесмену предъявлено обвине-

ние в создании организованного преступно-
го сообщества (ОПС), в пяти эпизодах покуше-
ния на мошенничество на общую сумму более 
430 млн руб. и четырех эпизодах мошенниче-
ства на общую сумму около 430 млн руб. Зло-
умышленники, как следует из материалов де-
ла, действовали по стандартной схеме, в кото-
рой было задействовано почти 40 компаний: 
от их имени номинальные руководители по-
давали декларации в налоговые инспекции 
на возмещение НДС по фиктивным сделкам. В 
случае отказа к работе, как считает следствие, 

привлекались адвокаты для подачи исков к 
налоговикам в арбитражный суд. Сам бизнес-
мен настаивает на своей невиновности.

Летом 2015 года расследование дела было 
завершено, Марк Броновский и его защита 
приступили к ознакомлению с материалами 
уголовного дела, составившего 162 тома (око-
ло 40 тыс. листов). Из-за большого объема за-
щита решила привлечь к делу профессиональ-
ного фотографа, который переснял бы матери-
алы. По словам адвоката бизнесмена Констан-
тина Кузьминых, ст. 47 и ст. 53 УПК РФ позво-
ляют обвиняемому и защитнику произвести 
копирование материалов дела, в том числе с 
помощью технических средств и за свой счет. 
Однако следствие отказалось дать доступ фо-
тографу, нанятому защитой Марка Броновско-
го, к материалам дела. На предложение обви-
няемого самому следствию сделать копии ма-
териалов за счет бизнесмена в СКР тоже отве-
тили отказом. Впрочем, следствие не возража-
ло, чтобы копирование материалов осущест-
вил сам адвокат, но, как рассказал Констан-
тин Кузьминых, он был лишен физической 
возможности выполнить эту работу, к тому же 
столь большой объем технической работы не 
предусмотрен его соглашением с клиентом.

В итоге защита обвиняемого обратилась 
в суд, обжалуя отказ следствия. Но все судеб-
ные инстанции, включая Верховный суд РФ, 
встали на сторону СКР. После этого Марк Бро-

новский и его адвокат Константин Кузьминых 
обратились в КС. Как следует из жалобы, ст. 24 
и ст. 45 Конституции РФ гарантируют возмож-
ность ознакомления с документами и матери-
алами, затрагивающими права заявителя, и 
дают ему право защищать свои права всеми 
способами, не запрещенными законами. По 
мнению господина Кузьминых, п. 13 ч. 4 ст. 47 
и п. 7 ч. 1 ст. 53 УПК РФ (о копировании мате-
риалов дела обвиняемым и защитой) ввиду их 
неопределенности допускают произвольное 
толкование содержащихся в них положений, 
поэтому адвокат просит КС признать эти нор-
мы не соответствующими Конституции РФ. 
Сейчас жалоба, как указано на сайте КС, нахо-
дится на рассмотрении судей.

Президент адвокатской палаты Ленин-
градской области Владимир Захаров полага-
ет, что инструментария, позволяющего разре-
шить ситуацию с копированием материалов, 
в УПК достаточно, проблемы — с его приме-
нением на практике: «Адвокат приводит с со-
бой специалиста-фотографа, который пред-
ставляет свои 

”
верительные грамоты“, у спе-

циалиста следствие отбирает подписку о не-
разглашении тайны следствия и допускает к 
фотосъемке материалов. И проблема решена, 
но сегодня подобной правоприменительной 
практики нет».

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Глава Химок доработался 
до поста мэра Ярославля
Врио ярославского губернатора  
подбирает кадры в Подмосковье

Конституционному суду пожаловались  
на отсутствие фотосъемки
КС изучает жалобу бизнесмена, обвиняемого в создании ОПС и мошенничестве

К О Н Т Е К С Т Ц И К  П Р О В Е Р И Т  В Ы Д А Ч У  О Т К Р Е П И Т Е Л Ь Н Ы Х  В  П О Д М О С К О В Ь Е

Больше всего открепительных удостоверений к думским 
выборам выдано в Подмосковье — более 13 тыс., сообщил 
вчера зампред Центризбиркома (ЦИК) Николай Булаев. «У нас 
сегодня достаточно небольшое количество открепительных 
удостоверений есть»,— сказал господин Булаев, отметив, что 
помимо Московской области всего семь регионов, где открепи-
тельных выдали больше, чем в среднем по стране. «Башкирия 
выдала 2600 удостоверений, Северная Осетия, где в общем-то 
небольшое количество голосующих,— 2500, Чувашия — 2400, 
Краснодарский край — 4500, Волгоградская область — 1800, 
Воронежская область — 2500, Калужская область — 1500»,— 
рассказал зампред ЦИКа.

«У нас Московская область выбивается,— признала глава 
ЦИКа Элла Памфилова.— Посмотрим, с чем это связано. Никаких 
отговорок о надуманных каких-то предприятиях непрерывного 
цикла». Она пообещала разобраться, «что это за непрерывный 
цикл, когда руководитель заставляет своих подчиненных именно 
этим обосновывать взятие открепительных талонов».

Напомним, ЦИК не впервые критикует Подмосковье за орга-
низацию выборов. В июне по требованию ЦИКа ушел в отставку 
глава Мособлизбиркома Ирек Вильданов, которого обвинили 
в бездействии по «установленным фактам нарушений» на выборах. 
Поводом для этого, в частности, стал скандал в Барвихе, где 24 
апреля должны были пройти досрочные выборы совета депутатов. 
Тогда члены команды оппозиционера Алексея Навального заявили, 
что при помощи кандидата от «Единой России» Елены Ждановой 
в поселении организована массовая прописка новых жителей, 
которые голосуют досрочно. 20 апреля ЦИК обязал избирком 
Одинцовского района отменить выборы в Барвихе, они были 
перенесены на 18 сентября. В минувшую пятницу Элла Памфилова 
заявила, что ЦИК не допустит повторения ситуации и тщательно 
рассмотрит, на каком основании ФМС вновь регистрирует граждан 
в Барвихе. Глава ЦИКа сослалась на слова главы Мособлизбир-
кома Ирины Коноваловой, которая подозревает четырех членов 
одинцовского избиркома в причастности к повторному появлению 
«резиновых квартир». Сергей Горяшко

Галина Ширшина и «Яблоко» 
видят за иском «Родины»  
нежелание руководства  
Карелии пускать список  
партии на выборы    
ДМИТРИЙ БАРАНОВ/ТАСС

Глава юрслужбы КПРФ депутат Госдумы Ва-
дим Соловьев считает, что в информации о 
банковских счетах может быть много мелких 
неточностей. «О каких-то серьезных расхожде-
ниях в информации о счетах кого-либо из кан-
дидатов я не знаю, речь идет о копейках,— 
уверен он.— Время копеечных придирок 
прошло, а все серьезные расхождения ЦИК на-
верняка опубликовал». Вадим Соловьев уверя-
ет, что «с тех пор кандидаты внимательнее ста-
ли относиться к документам». Хотя на этот раз 
ЦИК тоже выявил у 40 кандидатов партии не-
указанную недвижимость, у 26 — транспорт-

ные средства, у 17 — ценные бумаги, у 52 — 
доходы (среди них и пенсия).

Первый зампред думской фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емельянов вооб-
ще против того, чтобы сведения о доходах 
кандидатов в депутаты где-либо публикова-
лись. «Когда чиновник отчитывается, это борь-
ба с коррупцией. А кандидатам зачем? Пока-
зать, кто богатый, а кто бедный? — недоуме-
вает справоросс.— Это разжигание социаль-
ной розни».

«Довольно часто получается, что кандида-
ты забывают мелкие вклады, это не очень важ-
ные расхождения,— считает эксперт 

”
Голоса“ 

Андрей Бузин.— К тому же если ЦИК опубли-

кует информацию о недостоверных сведени-
ях, которые дал кандидат, а потом выяснится, 
что это банки дали неправильную информа-
цию, это ляжет пятном на репутации комис-
сии». Он отмечает, что, к примеру, данные по 
доходам поступают из одного источника — 
ФНС — и ЦИК считает их надежными. А ин-
формация о счетах стекается из разных бан-
ков, и там могут быть ошибки, утверждает го-
сподин Бузин. По его мнению, то, что «канди-
дат забыл указать счет на восемь рублей», не 
влияет на его репутацию, но информация о 
том, что он что-то утаил, может сказаться на 
мнении избирателей о нем.

Максим Иванов, Сергей Горяшко

ЦИК добавил тайности голосованию
с1
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Как стало известно ”Ъ“, по поручению участников рас-
следования катастрофы Boeing 737-800 компании 
FlyDubai, разбившегося 19 марта после неудавшейся 
посадки в аэропорту Ростова-на-Дону, специалисты со-
ставили психологические портреты погибших летчи-
ков. Из них следует, что командир и его напарник были 
психически здоровы, стрессоустойчивы, в момент ка-
тастрофы не паниковали и не впадали в ступор. Таким 
образом, логика экипажа, фактически загнавшего са-
молет в смертельное пике, остается для экспертов не-
понятной. Возможно, пилотов сбила с толку неисправ-
ность привода стабилизатора Boeing — этот механизм 
планируется отправить на исследование в США.

По данным близкого к расследованию источника 
”
Ъ“, дей-

ствия экипажа разбившегося самолета во время развития 
критической ситуации на борту эксперты сочли нелогичны-
ми и даже странными. Пилоты, напомним, пытались поса-
дить машину в условиях дождя, облачности и порывистого 
ветра, но обе их попытки оказались неудачными. Второй по 
счету уход на круг после снижения стал для 7 членов экипажа 
и 55 пассажиров роковым. Набирая высоту, командир задал 
двигателям чрезмерно высокий, почти взлетный режим, ко-
торый вместе с убирающимися шасси и закрылками обеспе-
чил задирание носа самолета, выход на критические углы ата-
ки и потерю скорости. Командир, пытаясь компенсировать 
свою ошибку, переложил стабилизатор высоты и держал его 
в этом положении 12 секунд, обеспечив таким образом стре-
мительное пикирование машины к земле.

Второй пилот, осознавая всю опасность совершаемого ма-
невра, лишь кричал по-испански фразы типа: «Стоять! Куда 
летишь?», но остановить командира или полностью взять 
управление самолетом под свой контроль по какой-то при-
чине не смог.

С учетом того что расположенную на штурвале клавишу 
управления стабилизатором нельзя активировать случай-
но — для предотвращения самопроизвольного включения 
она состоит из двух половинок, эксперты предположили, что 
командир, испытавший стресс из-за двух неудавшихся поса-
док, совершил манипуляции со стабилизатором в состоянии 
ступора. Его же напарник, напротив, мог запаниковать.

Однако от стрессовой версии катастрофы пришлось отка-
заться после того, как члены комиссии получили заключения 
авиапсихологов, изучивших медицинские карты погибших 
летчиков. Выяснилось, что оба пилота были абсолютно здо-
ровы и показывали отличные результаты при прохождении 
так называемых психологических тестов. Эксперты охарак-
теризовали летчиков как спокойных, уравновешенных, уве-
ренных в своих силах специалистов, способных быстро ре-
агировать на изменение ситуации и находить при этом вер-
ное решение. Члены экипажа, по мнению экспертов, хорошо 

понимали друг друга, не конфликтовали, а их роли в полете 
были правильно распределены. Единственной проблемой, 
по мнению авиапсихологов, было некоторое подавление ко-
мандиром своего напарника, что, впрочем, характерно для 
большинства как российских, так и зарубежных экипажей.

В итоге искать причину совершенной летчиками роковой 
ошибки (а эта версия остается приоритетной) специалисты 
решили не в психике, а в технике. Как и следовало ожидать, 
эксперты вспомнили другую катастрофу Boeing 737 — авиа-
компании «Татарстан», разбившегося 17 ноября 2013 года по-
сле неудавшейся попытки посадки в Казани. Обстоятельст-
ва и причины обоих происшествий были довольно схожи — 
российские эксперты установили, что пытавшиеся набрать 
высоту для ухода на второй круг казанские летчики «не по-
нимали своего точного местоположения», не умели исполь-
зовать «принципы комплексного самолетовождения» и не 
были достаточно «мобилизованы психологически».  Поэтому 
и ушли в пикирование.

Однако член технической комиссии Николай Студеникин 
высказал тогда особое мнение, которое пришлось включить 
в окончательный отчет комиссии. Согласно его выводам, 
у разбившегося Boeing имело место «монотонное и система-
тическое, не свойственное человеческим возможностям» от-
клонение руля высоты. Экипажу приходилось постоянно 
корректировать его положение нетипичным, по мнению 
автора, «знакопеременным отклонением рулевой колонки 
с тенденцией на пикирование». Мешающим же управлению 
фактором, по мнению господина Студеникина, мог быть за-
клинивший механизм привода руля высоты. Исследуя его де-
тали, эксперт пришел к выводу, что они были изношены.

С господином Студеникиным тогда большинство членов 
комиссии не согласилось. Однако на этот раз участники рас-
следования решили детально отработать и эту версию. Как 
пояснил 

”
Ъ“ близкий к расследованию источник, приводы 

руля высоты и стабилизатора дубайского Boeing были найде-
ны в обломках. Поскольку, несмотря на почти полное разру-
шение остальных конструкций самолета, эти два механизма 
оказались относительно целыми, комиссия решила напра-
вить их на техническую экспертизу.

Правда, оказалось, что для исследования агрегатов на пред-
мет работоспособности требуются специальные стенды, ко-
торые есть только в лаборатории завода—производителя 
Boeing 737 в Сиэтле (США). По данным собеседника 

”
Ъ“, неко-

торые члены технической комиссии усомнились в объектив-
ности экспертизы, проведенной на базе производителя само-
лета, поэтому исследовать решили совместными усилиями — 
в Сиэтл с приводами руля высоты и стабилизатора поедет де-
легация российских экспертов, которые проконтролируют 
процедуру. Визит, по данным 

”
Ъ“, планируется на октябрь.

Сергей Машкин

Ростовскую авиакатастрофу 
исследуют в лаборатории Boeing
Пилоты, направившие самолет в пике, найдены стрессоустойчивыми

Краснинский райсуд Смоленской области 
обязал российское подразделение концер-
на ИКЕА выплатить по иску предпринимателя 
Константина Пономарева 507,6 млн руб. При 
этом в частном определении суд попросил ген-
прокурора Юрия Чайку проверить адвокатов 
ИКЕА Александра Хохлова и Семена Шевченко, 
в действиях которых могли содержаться при-
знаки таких преступлений, как фальсификация 
доказательств и организация заведомо лож-
ных показаний свидетелей. Господин Понома-
рев, ранее получивший в рамках мирового со-
глашения с ИКЕА 25 млрд руб., рассчитывает 
взыскать еще 120 млрд руб. Представители 
концерна считают, что действия господина По-
номарева могут существенно повлиять на ин-
вестиционную программу ИКЕА в РФ.

Претензии истца касались отказа ИКЕА МОС — 
российского подразделения шведского концер-
на — еще в 2009 году выкупить арендованные 
у компании господина Пономарева «Системы ав-
тономного энергоснабжения» (САЭ) 14 электроге-
нераторов.

Данная сделка была закреплена дополнитель-
ным соглашением от 26 октября 2009 года между 
сторонами. Исполнение соглашения гарантировал 
тогдашний гендиректор ИКЕА МОС Стефан Гросс, 
отмечается в решении суда. Однако шведская ком-
пания отказалась от выкупа, и истец, сославшись 
на оговоренную в договоре неустойку за отказ от 
сделки, потребовал выплатить ему 507,6 млн руб.

Стоит отметить, что в рамках этого процесса дал 
показания бывший главный менеджер ИКЕА по 
Санкт-Петербургу Йоаким Виртанен, ставший сви-
детелем со стороны истца. Ранее благодаря его по-
казаниям ИКЕА на протяжении нескольких лет вы-
игрывала арбитражные суды у Константина Поно-
марева, кроме того, они были использованы для 
возбуждения в отношении предпринимателя уго-
ловных дел о мошенничестве. Однако 18 мая 2016 
года господин Виртанен, кстати, долгое время яв-
лявшийся кадровым сотрудником шведской раз-
ведки, написал явку с повинной на имя начальни-
ка следственного департамента МВД Александра 
Савенкова. В ней экс-руководитель санкт-петер-
бургского филиала ИКЕА сообщил, что с 2011 го-
да неоднократно давал ложные показания в судах 
и следствию, заявив о том, что его подписи на раз-
личных соглашениях, заключенных между ИКЕА 
МОС и САЭ, были подделаны. 

Как следует из текста «явки», эти показания топ-
менеджеру подготовили юристы шведского кон-
церна, а господин Виртанен получал за них возна-
граждение от руководства компании. Допрошен-
ный в Краснинском суде Йоахим Виртанен полно-
стью подтвердил эти данные. Причем, как расска-
зал 

”
Ъ“ господин Пономарев, перед началом слу-

шаний, не будучи уверен в своей безопасности, 
свидетель Виртанен обратился в правоохранитель-
ные органы, и ему была выделена охрана.

Давая показания в суде, господин Виртанен об-
винил адвокатов Семена Шевченко и Александ-
ра Хохлова, представляющих интересы шведско-
го концерна, в том числе в этом процессе, в фаль-
сификации доказательств. В подтверждение своих 
слов свидетель продемонстрировал фото, снятые 
на мобильный телефон во время встреч с адвока-
тами, в ходе которых якобы обсуждалась дача лож-
ных показаний.

Когда же судья попыталась получить пояснения 
по этому поводу у присутствующего в зале господи-
на Хохлова, тот, сославшись на адвокатскую тайну, 
отказался от дачи показаний. 

В итоге суд пришел к выводу о подлинности 
 соглашения, заключенного ИКЕА с САЭ. Довод 
представителей ответчика о том, что истец злоупо-
требил правом при выборе территориальной под-
судности, был опровергнут — за несколько меся-
цев до начала процесса господин Пономарев полу-
чил регистрацию в поселке Красный Смоленской 
области.

Взыскав в пользу господина Пономарева 
507,6 млн руб., суд вынес два частных определе-
ния в отношении адвокатов Шевченко и Хохло-
ва. В определении, направленном генпрокурору 
Юрию Чайке, суд потребовал дать правовую оцен-
ку действиям адвокатов ИКЕА, посчитав, что они 
могли быть причастны к фальсификации доказа-
тельств (ст. 303 УК) и организации заведомо лож-
ных показаний свидетелей (ст. 307 УК). Также суд 
считает, что адвокатская палата Москвы должна 
выяснить, насколько их действия соответствуют 
закону об адвокатуре и кодексу профессиональ-
ной этики.

В ИКЕА отметили, что в настоящее время компа-
ния «реализует крупномасштабную инвестицион-
ную программу с общим размером инвестиций бо-
лее 100 млрд руб., что внесет значительный вклад 
в экономическое развитие России и создаст новые 
рабочие места». Однако «недавние действия в от-
ношении группы компаний ИКЕА, связанные с ра-
нее урегулированными судебными спорами» мо-
гут привести к существенному замедлению реа-
лизации инвестиционной программы. В ИКЕА их 
расценивают «как попытку использовать незакон-
ные схемы для получения денежных средств». 

Константин Пономарев заявил 
”
Ъ“, что намерен 

добиваться взыскания с ИКЕА еще 120 млрд руб. 
за использование своей аппаратуры в 2009–2010 
годы. Напомним, что ранее в рамках мирового со-
глашения концерн выплатил ему 25 млрд руб. за 
генераторы, которые обеспечивали энергией два 
магазина ИКЕА в Санкт-Петербурге в 2007–2008 го-
ды. В ИКЕА посчитали, что соглашение полностью 
урегулировало проблемы с САЭ, однако господин 
Пономарев заявил новые требования к концерну 
за последующее использование генераторов, ко-
торые, учитывая предполагаемые пени и штрафы, 
и составили астрономическую сумму.

Владислав Трифонов

Предприниматель  
оценил 14 генераторов  
дороже инвестпрограммы ИКЕА
Получивший от концерна 25 млрд рублей хочет еще 120 млрд 

Бывший директор ФСИН 
генерал-полковник Алек-
сандр Реймер отказался 
признать свою вину в мо-
шенничестве и злоупо-
треблении полномочиями 
при заключении контрак-
тов на производство и за-
купку электронных бра-
слетов. Такую же позицию 
заняли на начавшихся вче-
ра в Замоскворецком рай-
суде Москвы его бывший 
заместитель по тылу гене-
рал-майор Николай Кри-
волапов и экс-руководи-
тель ведомственного ФГУП 
ЦИТОС Виктор Определе-
нов. СКР считает, что сво-
ими действиями подсуди-
мые нанесли тюремному 
ведомству ущерб на сумму 
более 2,7 млрд руб.

Судья Елена Аверчен-
ко вчера начала рассмотре-
ние по существу скандально-
го уголовного дела бывшего 
директора ФСИН Александ-
ра Реймера, его заместителя 
Николая Криволапова и от-
ставного полковника мили-
ции Виктора Определено-
ва. Последний в бытность 
Александра Реймера главой 
тюремного ведомства зани-
мал должность руководите-
ля ФГУП «Центр информаци-
онно-технического обеспе-
чения и связи» (ЦИТОС), ко-
торое и должно было произ-
водить электронные брасле-
ты, официально называю-
щиеся «система электронно-
го мониторинга за поднад-
зорными лицами» (СЭМПЛ). 
Браслеты обычно надевают 
на подследственных, кото-
рые находятся под домаш-
ним арестом.

Вчера все трое подсуди-
мых после оглашения про-
курором обвинительного за-
ключения заявили о своей не-
виновности. «Обвинение мне 
понятно, вину я не признаю, 
но на данный момент я не хо-
чу выражать свое отношение 
к обвинению»,— заявил суду 
Александр Реймер. Такую же 
позицию заняли и его подель-
ники. При этом подсудимый 
Криволапов иронично заме-
тил, что обвинения в том, что 

СЭМПЛ были неработоспо-
собными, являются несосто-
ятельными хотя бы потому, 
что он уже полтора года, нахо-
дясь под домашним арестом, 
носит браслет и тот прекрас-
но работает.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат 

Виктора Определенова Вла-
димир Жеребенков, на слу-
шаниях защита указыва-
ла на нарушения, допущен-
ные, по ее версии, следова-
телями СКР, требуя отпра-
вить уголовное дело на до-
следование. По мнению ад-
вокатов, обвинение базиру-
ется на двух экспертизах, ре-
зультаты которых они ставят 
под сомнение. Кроме того, 
представители подсудимых 
считают сумму ущерба по 
делу (2,7 млрд руб., из кото-
рых подсудимые, по версии 
СКР, похитили около 1,2 мл-
рд руб.) сильно завышенной. 

Как говорит защитник, нет 
и конкретизации, кто, как 
и когда похищал деньги. Од-
ной из нестыковок предста-
витель защиты также назвал 
включение в общую сумму 
ущерба контракта на постав-
ку браслетов на 635 млн руб. 
«Этот контракт был расторг-
нут, и деньги никуда не уш-
ли, но в вину подсудимым 
он ставится!» — возмущает-
ся Владимир Жеребенков.

Впрочем, на судью высту-
пления подсудимых и адво-
катов впечатления не произ-
вели. На 7 сентября уже на-
значено следующее заседа-
ние, на котором будут допро-
шены представители ФСИН 
как потерпевшей стороны. 
При этом процесс может за-
тянуться, так как в деле много 
свидетелей, а сами его мате-
риалы превышают 130 томов.

По версии следствия, пере-
веденный с поста начальника 
ГУВД Самарской области на 
должность главы ФСИН Алек-
сандр Реймер создал в 2010 
году из своего ближайшего 
окружения организованную 
преступную группу. В нее во-

шли Николай Криволапов, 
давний знакомый Реймера 
гендиректор компании «Ме-
та» Николай Мартынов и Вик-
тор Определенов. Целью всех 
их, считает СКР, являлось не-
законное обогащение за счет 
крупных хищений бюджет-
ных средств, выделенных 
ФСИН на внедрение СЭМПЛ. 
Сначала предполагалось, что 
браслеты будут закупаться че-
рез тендеры. Однако потом 
Александр Реймер распоря-
дился наладить собственное 
производство оборудования 
на базе ФГУП «Торговый дом 

”
Вятка“», переименованного 

впоследствии в ЦИТОС. Инте-
ресно, что до этого основным 
родом деятельности «Вятки» 
была розничная торговля 
продуктами питания. Тем не 
менее именно ему было по-
ручено производить брасле-
ты в городе Жигулевске Са-
марской области, хотя там ни 
помещений, ни штата квали-
фицированных сотрудников 
не было, а потому использо-
вались мощности компании 
«Мета». Генерал Реймер лично 
утвердил новые цены на про-
изводившиеся там СЭМПЛ. 
Стоимость одного браслета 
колебалась от 108,5 тыс. до 
128 тыс. руб., что, по версии 
следствия, было завышени-
ем в десять раз.

Деньги, полученные по 
госконтрактам, обналичива-
лись, как считает обвинение, 
и перевозились в Москву. Как 
говорится в деле, зафиксиро-
ван случай, когда Александр 
Реймер в своем служебном 
кабинете на Житной улице 
получил 140 млн руб. налич-
ными. Это составляло, по под-
счетам следствия, 10% от всей 
суммы контракта ФСИН на 
покупку браслетов.

Один из фигурантов рас-
следования Николай Марты-
нов, как ранее сообщал 

”
Ъ“, 

признал вину, заключив до-
судебное соглашение о со-
трудничестве, и дал необхо-
димые следствию показания. 
Замоскворецкий суд Москвы 
приговорил его к трем годам 
восьми месяцам колонии.

Сергей Сергеев

Заместитель Александра Реймера 
не признал махинации 
с электронными браслетами
Это спецоборудование он носит уже полтора года,  
находясь под домашним арестом

1 сентября вступают в силу новые правила 
приема экзаменов на права в ГИБДД: увеличи-
вается число вопросов на теоретическом эк-
замене и количество упражнений на учебной 
площадке, ужесточается система штрафных 
баллов за промахи при маневрировании в го-
роде. Представители отрасли ожидают, что 
нововведения приведут к снижению аварий-
ности среди новичков. При этом МВД не успе-
ло вовремя выполнить все административные 
процедуры в рамках запуска новой системы, 
что может вызвать неразбериху в регионах.

Новые правила сдачи экзаменов на права закре-
плены административным регламентом (приказ 
МВД №995), вступающим в силу 1 сентября 2016 го-
да. Напомним, тестирование кандидатов в водите-
ли состоит из трех частей: экзамен на знание ПДД 
(теория), экзамен на владение первоначальными 
навыками управления (площадка) и вождение в го-
роде. По старым правилам в ходе теоретического 
теста нужно дать правильные ответы на 18 вопро-
сов из 20. Теперь за каждый промах (всего совер-
шить по-прежнему можно лишь две ошибки) нуж-
но будет ответить на пять дополнительных вопро-
сов. При этом подготовлены новые экзаменацион-
ные билеты, актуализированные с учетом послед-
них изменений в ПДД.

На учебной площадке экзаменатор сможет те-
перь потребовать выполнить пять упражнений 
вместо трех. На выбор есть несколько новых ма-
невров — например, поворот на 90 градусов. Для 
начинающих мотоциклистов вводится скорост-
ное маневрирование на коротком участке дороги. 
Впервые экзамен будет ограничен по времени — 
экзаменуемому дадут на выполнение всех задач 
11–12 минут (тайминг зависит, в частности, от раз-
мера площадки).

Если у автошколы есть собственный компьюте-
ризированный автодром (всего их 30 по России), то 
внутренний экзамен в автошколе будет засчитан 
как экзамен в ГИБДД. На экзамене в условиях го-
рода ужесточается система штрафных баллов, ко-
торые начисляет экзаменатор. Всего, напомним, 
для успешной сдачи можно получить не более пя-
ти штрафных баллов. За непристегнутый ремень 
безопасности теперь начислят три балла, за заглох-
ший на старте двигатель — один балл.

Сдача экзамена остается бесплатной, при этом 
водитель платит госпошлину в размере 2 тыс. руб. 
за пластиковое удостоверение. В МВД планируют 
увеличить ее до 3 тыс. руб.— соответствующий за-
конопроект уже разработан и, не исключено, бу-
дет принят до конца года. У ГИБДД была также идея 
ввести пошлину за сдачу экзамена (около 5 тыс. 
руб.), но против этого выступил Минфин.

Новый порядок сдачи экзаменов — часть мас-
штабной реформы образования водителей, кото-

рая длится с 2011 года: ее цель — снизить число 
аварий среди неопытных автомобилистов. В авгу-
сте 2015 года, в частности, были ужесточены требо-
вания к школам, сейчас обучать имеют право око-
ло 7 тыс. организаций.

Представители автошкол по-разному воспри-
няли документ. «Мы уже по нему готовим учени-
ков,— заявил 

”
Ъ“ глава центра подготовки води-

телей при государственном колледже №21 Борис 
Багдасарян.— Чем сложнее экзамен, тем спокой-
нее выпускать учеников на дорогу». Он отметил, 
что новые правила запрещают автошколам ис-
пользовать на площадках высокие стойки для обо-
значения границ зоны упражнений, низкие пла-
стиковые конусы хуже видно в зеркала. «В ГИБДД 
считают, что это пойдет новичкам только на поль-
зу, они должны видеть низкие бордюры в горо-
де»,— говорит он. «Регламент вызывает только не-
гативные эмоции, мы направляли свои предложе-
ния на стадии проекта, но они учтены не были,— 
говорит глава совета директоров автошкол Челя-
бинска Андрей Николаев.— Новые упражнения 
совершенно бесполезны на практике: какой толк 
от этого поворота на 90 градусов?»

Главная проблема, добавляет президент Межре-
гиональной ассоциации автошкол Татьяна Шуты-
лева, касается ситуаций, когда ГИБДД использует 
площадку и технику автошкол для приема экзаме-
нов: это происходит в 80% случаев. До сих пор в та-
ких случаях взаимоотношения не были формали-
зованы, но с 1 сентября по новым правилам дол-
жен существовать приказ МВД о порядке взаимо-
действия. «За день до вступления в силу регламен-
та ни приказа, ни разъяснений нет. Многие автош-
колы подготовили материально-техническую базу 
к приему экзаменов, затратив немалые финансо-
вые ресурсы, но до сих пор нет ясности, кто и как 
будет эту готовность проверять»,— пояснила 

”
Ъ“ 

госпожа Шутылева. Андрей Николаев говорит, что 
без приказа региональное УГИБДД прекратило за-
пись учеников на экзамены, обычно график со-
ставляется на месяц вперед.

Первый заместитель главы ГИБДД Владимир 
Швецов вчера заверил 

”
Ъ“, что проект приказа уже 

готов и сейчас проходит регистрацию. «Мы пока 
направили в регионы рекомендации, хотя, по су-
ти, для автошкол с выходом приказа ничего не из-
менится, процесс приема экзаменов не остановит-
ся,— пояснил он.— Если что-то пойдет не так, мы 
будем вносить изменения, ничего в этом страшно-
го нет. Ожидаем, что качество подготовки будущих 
водителей теперь улучшится». В перспективе, от-
метил он, необходимо стремиться к усложнению 
экзамена в городе, а также к тому, чтобы все вну-
тренние экзамены в автошколах засчитывались 
как экзамены в ГИБДД.

Иван Буранов

День знаний ПДД
Экзамены на права усложняются

Александр Реймер 
считает, что в его дей-
ствиях на посту дирек-
тора ФСИН не было со-
бытия преступления   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Операция «Щит Евфрата», раз-
вернутая турецкой армией на се-
вере Сирии, вызвала первый рас-
кол внутри действующей в этой 
стране международной коалиции 
во главе с США. После первона-
чальной положительной реакции 
на действия Анкары Вашингтон 
заявил о неприемлемости даль-
нейшего наступления на сирий-
ских курдов, которых Турция 
считает террористами, а США — 
главной ударной силой возглав-
ляемой ими коалиции. В Белом 
доме пообещали противодейст-
вовать войне против сирийских 
курдов, впрочем, не уточнив, как 
далеко может пойти Вашингтон. 
Разногласия по курдскому вопро-
су грозят распадом американ-
ской коалиции в Сирии, создание 
которой президент Барак Обама 
причисляет к своим главным до-
стижениям в борьбе с группиров-
кой «Исламское государство».

Видимость единства США и Тур-
ции — двух ключевых партнеров в 
международной антитеррористиче-
ской коалиции в Сирии — просуще-
ствовала менее недели после начала 
24 августа турецкой армией опера-
ции «Щит Евфрата».

Прибывший с визитом в Анка-
ру в тот же день вице-президент 
США Джозеф Байден выразил под-
держку наступлению турецкой ар-
мии, официальной целью которой 
Анкара провозгласила борьбу с «Ис-
ламским государством» (ИГ, запре-
щено в РФ).

Однако уже после отъезда Джозе-
фа Байдена, на фоне продолжающе-
гося наступления турецкой армии 
на сирийских курдов и возникших 
в связи с этим незапланированных 
осложнений, Вашингтон вынужден 
был дать задний ход.

Сразу несколько высокопостав-
ленных представителей Белого до-
ма заявили о неприемлемости ситу-

ации, когда одна сила возглавляемой 
США международной коалиции в Си-
рии — Турция — планомерно уничто-
жает другую ключевую силу, сирий-
ских курдов.

«Дальнейшие действия про-
тив Сирийских демократических 
сил (альянс курдских формирова-
ний.— 

”
Ъ“) лишь осложнят усилия 

единого фронта против 
”
Исламского 

государства“, за продолжение кото-
рых мы выступаем»,— предупредил 
заместитель советника президента 
США по национальной безопасно-
сти Бен Родс. По его словам, поддер-
живая наступление турецкой армии 
на позиции ИГ, США будут выступать 
против войны с сирийскими курда-
ми, которую Анкара считает второй 
главной задачей операции «Щит Евф-
рата». Как далеко готовы пойти США 
в защите своих курдских союзников, 
господин Родс, впрочем, не уточнил. 
Он также призвал курдские подра-
зделения не вступать в столкновения 
с турецкой армией.

В свою очередь, комментарии 
Пентагона свидетельствуют о том, 
что, вопреки первоначальным пред-
положениям, операция «Щит Евфра-
та» в ее нынешнем виде вовсе не бы-
ла одобрена вице-президентом Бай-
деном в ходе его визита в Анкару.

«Несогласованные операции и ма-
невры лишь создают возможности 

”
Исламскому государству“ продол-

жать атаки на Турцию, США и наших 
партнеров по всему миру»,— предо-
стерег Анкару официальный предста-
витель Пентагона Питер Кук, назвав-
ший сложившуюся ситуацию «непри-
емлемой». Его комментарий фактиче-
ски стал признанием того, что после 
начала операции «Щит Евфрата» США 
утрачивают контроль над силами воз-
главляемой ими коалиции в Сирии.

Такая ситуация обусловлена тем, 
что участники конфликта без огляд-
ки на Вашингтон берут инициативу 
на себя, внося в действия коалиции 

все больше непредсказуемости. «Там 
уже и так воюет слишком много раз-
личных сил. В связи с этим мы при-
зываем всех участников вооруженно-
го противостояния немедленно оста-
новиться и принять меры по деэска-
лации»,— заявил Питер Кук.

Напомним, что в начале августа 
курдские подразделения Сирийских 
демократических сил пересекли Ев-
фрат и выбили боевиков ИГ из стра-
тегически важного города Мембид-
жа, понеся значительные потери. 
«СДС проявили себя надежной дее-
способной силой в борьбе с 

”
Ислам-

ским государством“, и мы будем про-
должать оказывать им поддержку. 
Они самоотверженно сражаются и 
приносят жертвы, пытаясь избавить 
Сирию от этой ненавистной группи-
ровки»,— выразил свою поддержку 
курдам представитель оборонного 
ведомства США.

В свою очередь, глава Пентагона 
Эштон Картер призвал Анкару и си-
рийских курдов не сражаться друг 
с другом, а действовать с Вашинг-
тоном единым фронтом против об-
щего врага — «Исламского государ-
ства». «Мы понимаем, что между ни-
ми существуют исторические разно-
гласия, однако американские инте-
ресы сформулированы четко: мы, 
как и они, хотим бороться с ИГ»,— 
прокомментировал конфликт меж-
ду Анкарой и сирийскими курдами 
глава военного ведомства. По его 
словам, примирить две враждую-
щие силы могла бы реализация сце-
нария, в рамках которого курды от-

водят свои подразделения на восточ-
ный берег Евфрата, при этом река 
становится природным водоразде-
лом между сторонами конфликта.

Между тем вчера появились но-
вые подтверждения того, что воен-
ная кампания Турции против си-
рийских курдов все больше раска-
чивает западную коалицию во главе 
с США, грозя ей распадом. Выступая 
в Париже на встрече с главами фран-
цузских дипломатических миссий 
за рубежом, президент Франсуа Ол-
ланд заявил, что военные операции 
за рубежом, подобные турецкой, 
«несут в себе риск всеобщей эска-
лации». Французский президент на-
помнил, что курдские силы в Сирии 
борются с «Исламским государст-
вом», получая поддержку коалиции, 
в которую входит Париж.

Учитывая, что действия прези-
дента Эрдогана в ходе операции 
«Щит Евфрата» поставили под удар 
дальнейшую реализацию амери-
канского сценария борьбы с «Ислам-
ским государством», этот вопрос на-
верняка войдет в повестку дня наме-
ченных на будущую неделю перего-
воров между министром обороны 
США Эштоном Картером и его турец-
ким коллегой Фикри Ышыком.

Кроме того, турецкая операция на 
севере Сирии станет одной из глав-
ных тем на встрече президента США 
Барака Обамы с Реджепом Тайипом 
Эрдоганом, которая, как сообщили в 
Белом доме, пройдет на следующей 
неделе на полях саммита G20 в Китае.

Сергей Строкань

Коалиция раскалывается о «Щит Евфрата»
Операция Анкары в Сирии грозит рассорить Турцию с США

Следствие не закончено, забудьте
Большая политика уже четверть века удерживает на югославской войне двух погибших российских журналистов

1 сентября исполняется ровно 25 лет 
с того дня, как на югославской войне  
пропали журналисты Гостелерадио  
Виктор Ногин и Геннадий Куренной. Со-
гласно показаниям очевидцев и данным 
расследований, их убили сербские ми-
лиционеры. И хотя ключевые детали той 
трагедии восстановлены, точка в ней так 
до сих пор не поставлена — в дело вме-
шалась большая политика. С подробно-
стями — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ, работавший в нача-
ле 1990-х в бывшей Югославии вместе 
с погибшими журналистами.

Оборвавшаяся дорога в Загреб
Рано утром 1 сентября 1991 года собствен-
ный корреспондент Гостелерадио в Югосла-
вии Виктор Ногин и оператор Геннадий Ку-
ренной выехали из Белграда в Загреб. Они 
собирались отснять материал о сербско-хор-
ватском вооруженном конфликте, продол-
жавшемся уже два месяца, чтобы потом пе-
регнать его в Москву. Журналисты выехали 
на темно-синем «Опеле Омега», на котором 
исколесили немало фронтов югославской 
войны. На его капоте были налеплены ог-
ромные белые буквы TV, такие же буквы бы-
ли и на дверях — их было видно за версту. Но-
мерные знаки на автомобиле были диплома-
тическими — 10-А-155. Однако до хорватской 
столицы журналисты не добрались.

К частым поездкам Ногина и Куренного 
по фронтам их родные и коллеги, работав-
шие тогда на Балканах, привыкли, поэтому 
тревогу забили не сразу. Весь август Виктор 
и Геннадий чуть ли не каждый день ездили в 
районы боев, снимали, возвращались в Бел-
град, перегоняли материал в Москву, в семь 
вечера по местному времени смотрели сю-
жет в программе «Время», после чего до полу-
ночи общались с коллегами — нужно было 
выговориться. Белградское телевидение ча-
сто хитрило: приглашало Виктора в качест-
ве гостя в свой эфир, чтобы он показал кадры 
боев — они были эксклюзивными.

Спустя три дня после отъезда, когда в уста-
новленное время Виктор Ногин не вышел в 
эфир из Загреба и никому не позвонил, близ-
кие корреспондентов забили тревогу. После 
этого начались поиски.

Следствие ведут журналисты
Вначале пропавших журналистов искали 
их работавшие на Балканах коллеги. «В серб-
ском лагере для военнопленных в местеч-
ке Маняча мы нашли хорватских полицей-
ских, которые были последними, если не 
считать убийц, кто видел ребят живыми,— 
рассказывает 

”
Ъ“ бывший глава Комитета РФ 

по делам печати Сергей Грызунов, который в 
то время возглавлял бюро АПН в Белграде и 
вместе с коллегами вел журналистское рас-
следование случившегося.— Хорваты под-
твердили, что русские журналисты прибы-
ли в первой половине дня 1 сентября в Кос-
тайницу, которую занимали хорватские по-
дразделения, провели там съемку и, несмо-
тря на предупреждение о том, что ехать в За-
греб опасно, направились в сторону Петри-
ни. По словам одного из полицейских, 

”
ма-

шину вел тот, что покрупнее“. Значит, Вик-
тор, который был на голову выше своего опе-
ратора и килограммов на 25 тяжелее. Место 
трагедии мы обнаружили 11 сентября. В па-
ре километров от Костайницы на асфальте 
осталось темное масляное пятно и следы 
сгоревшего автомобиля. Там же были найде-
ны остатки темно-синего 

”
Опеля“ — крыш-

ка от бензобака, сгоревшие шины и молдин-
ги. На асфальте борозды — автомобиль явно 
стаскивали с дороги».

Тогда же коллеги пропавших журнали-
стов столкнулись с тем, что сербские власти 
не горят желанием содействовать расследова-
нию. Их представители намекали, что «не сто-
ит глубоко копать, ибо это может повредить 
сербско-российским отношениям». А свидете-
ли, которые видели пропавших журналистов 
или что-то знали о случившемся, в присутст-
вии сербской полиции, как правило, начина-
ли все отрицать. В беседах же не под запись 
жители сел в районе Костайницы уже в сен-
тябре 1991-го уверенно утверждали: «Русских 
журналистов убили сербские военные». Прав-
да, по странному стечению обстоятельств 
многие очевидцы, которые выражали готов-
ность говорить, куда-то исчезали.

Следствие ведут  
депутаты и криминалисты
Официальное расследование началось позд-
нее. После обращения посольства в Белграде 
к югославским властям было возбуждено уго-
ловное дело, а расследование передано в Юго-
славскую народную армию (ЮНА). Но там бы-
стро вынесли постановление, что югослав-
ские военные к исчезновению журналистов 
непричастны, и передали дело в самопровоз-
глашенную Республику Сербская Краина. По-
чти два года оно лежало без движения.

И только летом 1993 года все вроде бы сдви-
нулось с мертвой точки. Тогда Верховный со-
вет РФ создал специальную комиссию по рас-
следованию исчезновения журналистов, ко-
торую возглавил друг Виктора Ногина Влади-
мир Мукусев. А в августе 1993 года в бывшую 
Югославию отправилась совместная бригада 
Генпрокуратуры и МГБ России.

«Статус нашей комиссии был высок, и в 
бывшей Югославии, где все еще шла война, 

нам удалось не только провести расследо-
вание и найти свидетелей убийства наших 
журналистов, но и начать раскопки в районе 
их предполагаемого захоронения»,— вспо-
минает Владимир Мукусев. Его комиссия 
пришла к выводу, что Ногин и Куренной по-
гибли в результате спецоперации, проведен-
ной отрядом сербской милиции особого на-
значения по приказу тогдашнего главы МВД 
Сербской Краины Милана Мартича, который 
потом возглавил это самопровозглашенное 
образование. Узнала комиссия и имя предпо-
лагаемого убийцы — командира того отряда 
Ранко Бороевича.

Большое содействие комиссии, по словам 
Владимира Мукусева, оказал тогдашний гла-
ва СВР Евгений Примаков. Через него стало 
известно о появлении не просто свидетеля, 
а соучастника убийства журналистов. Этот 
человек входил в группу из 13 сербских ми-
лиционеров, которые расстреляли русских 
журналистов. 12 из них, включая командира 
Бороевича, впоследствии погибли при раз-
ных обстоятельствах, но один остался жив, 
потому что вскоре после тех событий был 
арестован за хулиганство и, выйдя через пол-
тора года из тюрьмы, узнал, что назначена 
премия 5 тыс. немецких марок за информа-
цию о пропавших журналистах. Его жена от-
правилась в посольство России в Белграде и 
сообщила, что муж готов дать показания под 
запись. На встречу с ним съездили журнали-
сты Центрального телевидения Владимир 
Соловьев и Анатолий Клян, которые смени-
ли на Балканах своих пропавших коллег. (По 
злой иронии судьбы Толя Клян погиб 21 год 
спустя на другой войне — в Донбассе.)

Из рассказа бывшего милиционера сле-
довало, что у них был приказ Милана Мар-
тича любой ценой получить пленки у журна-
листов, которых заметили, когда те снимали 
на хорватской стороне. Бойцам сказали, что 
это хорватские шпионы. Сербским силам, го-
товившимся к наступлению на Костайницу, 
очень была нужна информация о позициях 
хорватов. Отряд Бороевича взял под контр-

оль дорогу, по которой должен был следовать 
синий «Опель» со знаком TV. Когда показался 
автомобиль, дали очередь по колесам, но пу-
ли прошли выше, на уровне дверей. «Опель», 
проехав по инерции несколько десятков ме-
тров, остановился. Когда подбежавшие к не-
му милиционеры открыли переднюю двер-
цу, сидевший за рулем был ранен в ногу. Он 
протянул паспорт и журналистскую аккреди-
тацию, а увидев направленные дула автома-
тов, крикнул: «Не стреляйте, мы ваши братья, 
русские журналисты!» «Это хорватские шпио-
ны,— произнес Бороевич и, повернувшись к 
подчиненным, скомандовал: — Огонь!» Тела 
расстрелянных в упор журналистов вытащи-
ли из машины, а «Опель» сожгли.

Однако встретиться с ценным свидете-
лем Владимиру Мукусеву и его группе не 
удалось. По пути в Сербскую Краину они уз-
нали, что бывшего сербского милиционера 
накануне убили неизвестные.

Завершить работу комиссия Верховно-
го совета не смогла. Осенью парламент был 
распущен указом президента Ельцина, и 
члены комиссии утратили полномочия. «Все 
мои попытки по возвращении в Россию най-
ти понимание у руководства страны и прось-
бы продолжить расследование натыкались 
на главный вопрос: кто убил. 

”
Сербы? За-

будь о своем расследовании. Это может по-
вредить нашим интересам на Балканах“»,— 
вспоминает Владимир Мукусев.

Свои сложности возникли и у бригады 
Генпрокуратуры и МГБ. Прибыв в Костайни-
цу, прокурор-криминалист Вячеслав Исаен-
ко с двумя сотрудниками госбезопасности 
отправились за 20 км в горы, где, по имею-
щейся у них информации, жил крестьянин, 
воевавший в сербском отряде и знавший об-
стоятельства гибели Ногина и Куренного. 
Однако, как выяснилось, ценного свидетеля 
застрелили неделю назад.

После этого с разрешения властей группа 
Исаенко провела опрос жителей двух бли-
жайших сел. Прямых свидетелей найти не 
удалось. Но из опроса следовало: в убийст-

ве русских журналистов и поджоге машины 
участвовали около 15 сербских милиционе-
ров, большинство из которых впоследствии 
погибло в боях с хорватами.

Серьезная зацепка у российских кримина-
листов появилась лишь спустя пару лет. Из За-
греба было получено сообщение, что во вре-
мя операции «Олуя» («Буря») в августе 1995 го-
да хорватская армия захватила документы о 
допросе военной прокуратурой ЮНА капита-
на и прапорщика армии Сербской Краины, 
очевидцев нападения на Ногина и Куренно-
го, и что эти показания были направлены в 
Минобороны Союзной Республики Югосла-
вия (СРЮ). Однако запросы Генпрокуратуры 
о передаче в Россию материалов об этих двух 
свидетелях так и остались без конкретного от-
вета. Власти Союзной Югославии давали по-
нять российским прокурорам, что «их рассле-
дование нежелательно» и что «прошлого не 
вернуть». В начале же 2003 года СРЮ прекра-
тила свое существование, превратившись в 
Сообщество Сербии и Черногории, которые 
спустя еще три года мирно разошлись, став са-
мостоятельными государствами.

Поиск без эпилога
Хотя в результате всех этих расследований 
картина трагедии, которая случилась 1 сен-
тября 1991 года, вырисовывается предель-
но отчетливо, точка в ней так до сих пор и не 
поставлена. Все последующие годы никаких 
реальных поисков больше не велось. Глав-
ная причина — та же, что и прежде: полити-
ческая нецелесообразность. Потому останки 
погибших журналистов остаются ненайден-
ными и незахороненными на родине, их ге-
роизм при исполнении профессионально-
го долга — не отмеченным государством по 
достоинству, а родные до сих пор не имеют 
официального подтверждения их гибели — 
со всеми вытекающими отсюда проблемами.

Политика будто злой рок преследует двух 
погибших на югославской войне журнали-
стов даже тогда, когда делается вроде бы до-
брое дело по увековечиванию их памяти.

В мае 2011 года на месте гибели Виктора 
и Геннадия был открыт мемориальный знак. 
На плите памятная надпись на двух языках: 
русском — слева, хорватском — справа. Но 
тексты отличаются между собой разительно. 
И дело не в тонкостях или ошибках перевода.

Надпись слева гласит: «На этом месте 
1 сентября 1991 года при исполнении свое-
го профессионального долга трагически по-
гибли русские журналисты Гостелерадио СС-
СР Виктор Ногин и Геннадий Куренной. Веч-
ная память».

Надпись справа: «Здесь 1 сентября 1991 го-
да в первые месяцы отечественной войны 
члены сербских военизированных подра-
зделений злодейски убили русских журнали-
стов Виктора Ногина и Геннадия Куренного». 
Перевод оказался политическим.

А в Белграде пару лет назад был открыт ме-
диацентр «Русский экспресс», который взялся 
за подготовку материалов о событиях на Бал-
канах для российских СМИ. Его создатели 
присвоили центру имена Ногина и Куренно-
го. Но беда в том, что в материалах «Русского 
экспресса» сильно сквозит неприязнь к стра-
нам и народам региона, которые мыслят ина-
че, чем создатели центра. А их позиция нере-
дко перекликается с воззрениями тех, кто не-
сет ответственность за югославскую войну, 
убившую Ногина и Куренного,— вряд ли Вик-
тор и Геннадий под таким подписались бы.

Уже четверть века пропавшие на сербско-
хорватском фронте два российских журна-
листа Виктор Ногин и Геннадий Куренной не 
могут хотя бы символически вернуться с той 
войны. Их не отпускает большая политика.

Виктор Ногин (второй слева) и Геннадий 
Куренной (первый слева) готовят оче-
редной репортаж с югославской вой-
ны — незадолго до гибели. На переднем 
плане — тот самый «Опель», в котором 
их расстреляли  ФОТО РИА НОВОСТИ

ТУРЕЦКАЯ ОПЕРАЦИЯ «ЩИТ ЕВФРАТА» В СИРИИ

Ракка

Манбидж

Эль-Баб

Идлиб

Африн Азаз

Т У Р Ц И Я

С И Р И Я

50 км

Территории 
под контролем:

ИГ
правительственных сил
сирийской оппозиции
курдов
группировки «Джебхат ан-Нусра», связанной с «Аль-Каидой»
Территории, отвоеванные ВС Турции и отрядами
сирийской оппозиции с 24.08 по 30.08

Направления 
наступления 
ВС Турции

Пограничные 
переходы

Телль-Абьяд

Кобани

АЛЕППО

Джераблус

24.08   Не менее 29 мирных 
жителей Джераблуса погибли 
при ударах артиллерии 
и ВВС Турции

28.08   Как минимум 
40 человек погибли 
при бомбардировке 
деревень Джеб-аль-Кусса 
и Аль-Амарнех, занятых 
прокурдскими силами

С И Р И Я

ДАМАСК

Ракка

Джераблус

Алеппо

Хама

Пальмира
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16725,36 (–12,13)
РТС 958,67 (–3,41)
FTSE 100 6820,79 (–17,26)

DAX 30 10657,64 (+113,2)
DJIA* 18451,97 (–51,02)
NASDAQ Composite* 5221,24 (–11,08)

*На 19:57.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.08.16
Австралийский доллар 48,9790
Английский фунт 84,8986
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,3720

Доллар США 64,9072
Евро 72,5013
Индийская рупия*** 96,7789
Казахский тенге*** 19,1399

Канадский доллар 49,7526
Китайский юань* 97,1694
Норвежская крона* 78,0716
СДР 90,6565

Сингапурский доллар 47,6278
Новая турецкая лира 21,9526
Украинская гривна* 25,2902
Шведская крона* 76,3614

Швейцарский франк 66,2386
Японская иена*** 63,3952
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в патриотическую рекламу  
изучает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Елизавета 
Макарова

На прошлой неделе Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС) возбу-
дила дело в отношении российского 
представительства Procter & Gamble. 
Внимание службы привлекла телере-
клама шампуня Head & Shoulders. Как 
следует из базы решений ведомства, в 
рекламном ролике российский флаг 
был «интегрирован» в слоган «Гуд-бай, 
перхоть!» на фоне карты России, а точ-
нее — размещен над словом «пер-
хоть» и между словами «гуд» и «бай».

Рекламная кампания шампуня 
стартовала еще в марте. В ее ходе так-
же публиковались, например, по-
сты, посвященные борьбе с перхо-
тью в различных регионах России: 
«Поможем девочкам и мальчикам по-
прощаться с перхотью в Нальчике» и 
«Мурманские рыбаки расстались с 
перхотью таки». Уже в июне пользо-
ватели социальной сети «ВКонтакте» 
разместили призыв пожаловаться го-
сорганам на оскорбительность и недо-

стоверность роликов о Head & Shoul-
ders, а также «глумление» американ-
ского производителя над российским 
флагом. В роликах «формировалось 
негативное отношение к перхоти, а 
одновременное использование в ре-
кламе флага уничижало достоинство 
государственного символа РФ», указы-
вали граждане в обращениях к ФАС.

Управление ФАС по Новгородской 
области сначала отказалось возбу-
ждать дело против Procter & Gamble, 
сославшись на отсутствие конкрети-
ки: заявитель указал только ссылку на 
сайт компании, а для анализа рекла-
мы служба должна была узнать вид 
СМИ, период трансляции и т. д. Но в 
итоге служба согласилась с мнени-
ем граждан, что в рекламе шампуня 
«негативно характеризуемый объект 
(перхоть)» и российский флаг находят-
ся в одном ряду, а это «позволяет гово-
рить о схожести предметов» и «форми-
рует негативное отношение к флагу, 
что оскорбляет чувство национально-
го достоинства граждан РФ».

Это не первый случай внимания 
госорганов к символам в рекламе за 
последнее время: так, весной прош-
лого года глава московского департа-
мента торговли и услуг Алексей Неме-
рюк предлагал запретить в продвиже-
нии товаров использование символи-
ки, связанной с Великой Отечествен-
ной войной.

В ФАС поступает большое количе-
ство комических жалоб, но не все из 
них служба удовлетворяет, отмечает 
управляющий партнер юридической 
компании «Лосев и партнеры» Вяче-
слав Лосев. Есть шанс обойти потен-
циальный штраф и на этот раз. Дело в 
том, что жалоба граждан касается не-
корректного использования государ-
ственного символа, а по закону «О го-
сударственном флаге РФ» флагом яв-
ляется прямоугольное полотнище 
из «трех равновеликих горизонталь-
ных полос». При этом в рекламном ро-
лике никакого полотнища нет, а раз-
ноцветные линии не являются парал-
лельными. Ответчик вполне может 
настаивать, что это полотенце или ка-
кая-то иная ткань, но не государствен-
ный флаг, уверен юрист.

вчера

ИНДИЙСКИЙ ОПЕРАТОР 
SSTL,

основным акционером ко
торого является АФК «Сис
тема», завершит сделку 
по объединению своего те
лекоммуникационного биз
неса с оператором Reliance 
Communications (RCom) не ра
нее четвертого квартала 2016 
года, говорится в материалах АФК 
«Система». По данным компании, 
финальное одобрение сделки де-
партаментом телекоммуникаций 
Индии ожидается после заверше-
ния частотного аукциона, недавно 
объявленного правительством Ин-
дии. Ранее в «Системе» сообща-
ли, что сделка должна быть закрыта 
во втором квартале 2016 года. В оп-
лату актива RCom намерена выпу-
стить в пользу SSTL 27,7 млн новых 
акций (10%). Доля АФК «Система» 
в RCom составит 5,67%, Shyam — 
2,4%, правительства РФ — 1,7%, 
миноритариев — 0,218%, при этом 
впоследствии доля правительст-
ва будет выкуплена «Системой». 
 Мария  Коломыченко

СПАП

(Союз производителей алкогольной 
продукции, объединяет крупнейших 
производителей водки в России) 
избрал своим президентом 
Игоря Косарева. Данная долж-
ность впервые введена в состав ор-
ганов управления союза. Господин 
Косарев имеет более чем 25-летний 
опыт работы в алкогольном бизнесе 
(сейчас является вице-президентом 
холдинга «Русский стандарт»), гово-
рится в сообщении СПАП. Его назна-
чение в союзе объяснили необходи-
мостью усиления GR-направления 
«в части более полного представле-
ния интересов легальных участни-
ков алкогольного рынка в федераль-
ных и региональных органах влас-
ти РФ». Сам Игорь Косарев отметил, 
что в должности президента СПАП 
он сможет эффективнее работать 
над изменением отраслевого зако-
нодательства в части дальнейшей 
легализации рынка и создания рав-
ных конкурентных условий для его 
участников. Олег Трутнев

АГРОХОЛДИНГ «СТЕПЬ»

получил 2,9   млрд руб. выруч
ки по итогам первого полуго
дия, следует из сообщения мате-
ринской корпорации — АФК «Сис-
тема». По итогам первого квартала 
показатель составлял 1,1   млрд руб., 
второго — 1,78   млрд руб. Показа-
тель OIBDA «Степи» по итогам ян-
варя—марта составил 180 млн руб. 
при рентабельности 16,4%, в апре-
ле—июне — 523 млн руб. при рен-
табельности 29,5%. Чистый убыток 
агрохолдинга в первом полугодии 
составил 330 млн руб.— 208 млн 
руб. в первом квартале и 122 млн 
руб. во втором. Основные направ-
ления инвестиций «Степи» на 2016–
2017 годы включают модернизацию 
тепличного комплекса, строитель-
ство молочной фермы на 1,8 тыс. 
голов и расширение площади фрук-
товых садов. «Интерфакс»

БИНБАНК

сообщил о том, что Федераль
ная антимонопольная служ
ба (ФАС) согласовала один 
из двух вариантов объеди
нения Бинбанка и МДМбан
ка. В первом случае Бинбанк при-
соединяется к МДМ-банку, во вто-
ром — наоборот, но объединенный 
банк будет работать под брендом 
Бинбанка. На данный момент ФАС 
согласовала первое ходатайство, 
предусматривающее присоедине-
ние к МДМ-банку Бинбанка, а так-
же двух других банков, входящих 
в группу: бывшего Европлан-банка 
(ныне — «Бинбанк-Столица») и «Бин-
банка Мурманск». В ближайшее 
время группа ожидает согласования 
второго ходатайства. Окончатель-
ный выбор варианта юридическо-
го объединения Бинбанка и МДМ-
банка будет сделан на собрании 
акционеров Бинбанка 7  октября. 
 Отдел финансов

правила  
игры

В роликах формирова-
лось негативное отно-
шение к перхоти, а од-
новременное исполь-
зование в рекламе 
флага уничижало до-
стоинство государст-
венного символа РФ, 
указывали граждане

Вольная система скидок
Дисконт сетям не потребует обоснований

Скидки ритейлерам от постав-
щиков не всегда должны иметь 
обоснование, посчитали в Фе-
деральной антимонопольной 
службе (ФАС). Производители 
продуктов, в свою очередь, счи-
тают нужным четко оговорить 
условия снижения отпускных 
цен и обязательства стороны, 
получившей дисконт. В про-
тивном случае выгоду от скид-
ки может получить только сеть, 
а покупатель не почувствует 
разницы в цене.

ФАС разработала классификацию 
скидок, которые поставщик может 
предоставлять ритейлеру. Ее проект 
вчера должны были обсуждать на за-
седании рабочей группы при ведом-
стве, следует из материалов, подго-
товленных к мероприятию. Но во-
прос был отложен, так как он требует 
дополнительной проработки, расска-
зали 

”
Ъ“ два участника встречи. Один 

из них уточнил, что следующее засе-
дание рабочей группы пройдет в се-
редине сентября. Пресс-служба ФАС 
эту информацию подтвердила.

Как указано в материалах рабочей 
группы, допускается предоставление 
ретроскидки по итогам закупки за 
месяц, квартал или год, а также сезон-
ной скидки, которая устанавливает-
ся на определенный, заранее извест-
ный период. Эти скидки не подпада-
ют под ограничения, установленные 
законом «О торговле» в части предель-
но допустимого совокупного объема 
выплат не более 5% стоимости постав-
ки и запрета на выплату вознагражде-
ний, отмечают специалисты ФАС. 
Промоскидки (временное сниже-
ние цены в связи с проведением ме-
роприятий по продвижению) служба 
считает допустимыми лишь в случае, 
если они полностью транслируются в 
розничную цену.

В материалах ФАС также отмечено, 
что в рамки закона укладывается пре-

доставление скидки, зафиксирован-
ное в договоре, но без указания осно-
ваний. Ранее предполагалось, что в 
договоре должен быть закреплен не 
только размер скидки, но и основа-
ния для ее предоставления. С такой 
инициативой в начале года выступи-
ла Ассоциация компаний розничной 
торговли (АКОРТ), предложившая за-
крепить использование скидок в Ко-
дексе добросовестных практик (доку-
мент, который на добровольной ос-
нове регулирует отношения постав-
щиков и сетей). Тогда ритейлеры по-
ясняли, что закон и сегодня позволя-
ет поставщикам предоставлять скид-
ки сетям, но территориальные орга-

ны ФАС иногда воспринимают это 
как дискриминацию (так как скидка 
предоставляется не всем розничным 
операторам) или как сговор, что мо-
жет повлечь штрафы.

Глава АКОРТ Илья Ломакин-Румян-
цев подчеркивает, что причины для 
предоставления скидки или другой 
корректировки цен должны соотно-
ситься с операционными процесса-
ми. При этом, продолжает он, эконо-
мические обоснования изменений за-
купочных цен лучше записать в дого-
воре или дополнительном соглаше-
нии, чтобы их было сложнее навязать.

Поставщики, в свою очередь, гото-
вы предоставлять скидку ритейлерам 

только в случае, если она будет транс-
лироваться в цену на полке, подчер-
кивает член президиума «Опоры Рос-
сии» Алексей Небольсин. «Дисконт те-
ряет смысл, если за счет скидки от по-
ставщика сеть может сохранить роз-
ничную цену при росте собственной 
наценки»,— считает он. Директор по 
развитию «Руспродсоюза» Дмитрий 
Востриков отмечает, что скидки мо-
гут выступать инструментом стиму-
лирования ритейлера к оказанию 
услуг поставщику, но список основа-
ний для их предоставления должен 
быть четко описан в договоре. «При 
этом любые скидки должны предо-
ставляться только по факту реального 
исполнения ритейлером оговорен-
ных условий, порядок их предостав-
ления должен быть детально регла-
ментирован, чтобы устранить риск 
фиктивных скидок»,— говорит го-
сподин Востриков. С ним соглашает-
ся глава «Союзмолока» Андрей Дани-
ленко, который напоминает, что для 
не очень раскрученных брендов с не-
большими маркетинговыми бюдже-
тами рекламные кампании внутри 
магазинов почти единственный спо-
соб продвижения продукции.

Предложенная ФАС схема не ме-
няет сути экономических отноше-
ний поставщиков и сетей, а лишь ви-
доизменяет их форму, считает один 
из крупных ритейлеров. Такого же 
мнения придерживается руководи-
тель правового департамента Heads 
Consul ting Диана Маклозян. Постав-
щики, особенно небольшие, нахо-
дятся в зависимом положении по от-
ношению к ритейлерам, поэтому им 
придется соглашаться на условия се-
тей, рассуждает юрист. По ее мне-
нию, безусловные скидки хоть и до-
пустимы законом, но после «одобре-
ния» ФАС могут стать реальным спо-
собом обойти введенные недавно ог-
раничения.

Анастасия Дуленкова

Александр Бабаков нашел свои цистерны
Депутат купит 50% «СГ-Транса» у АФК «Система»

”
Ъ“ стало известно, кто купит 

у АФК «Система» 50% в железно-
дорожном операторе «СГ-Транс». 
Это группа инвесторов, вклю-
чающая в себя депутата Гос-
думы Александра Бабакова, 
по неофициальным данным 
владевшего крупными актива-
ми на Украине и находящегося 
под индивидуальными санкци-
ями ЕС. Сумма сделки — 6   млрд 
руб., она, по данным 

”
Ъ“, будет 

закрыта со дня на день. При-
чины интереса господина Ба-
бакова к «СГ-Трансу» не ясны, 
однако, говорят источники 

”
Ъ“, 

с его появлением в числе собст-
венников компания, возмож-
но, начнет реализацию между-
народных проектов.

Вчера на конференц-колле пре-
зидент АФК «Система» Михаил Ша-
молин заявил, что компания близка 
к закрытию сделки по продаже 50% 
железнодорожного оператора «СГ-
Транс». «Мы не можем сказать, что уже 
закрыли сделку, но мы очень к этому 
близки»,— сказал он, пообещав, что, 
если «все будет идти по плану», ком-
пания вскоре о сделке сообщит. В «СГ-
Трансе» подтвердили, что сделка близ-

ка к закрытию, от дальнейших ком-
ментариев там и в АФК отказались.

• «СГ-Транс» занимается транспор-
тировкой сжиженных углеводород-
ных газов, нефтеналивных и нефтехи-
мических грузов. По 50% принадлежит 
АФК и «Вектор рейлу» Алексея Тайче-
ра, Тимура и Руслана Бабаевых.
АФК «Система» объявила о выходе 

из «СГ-Транса» в марте: тогда основной 
акционер «Системы» Владимир Евту-
шенков говорил, что нашел покупа-
теля на актив и выйдет с прибылью 
(см. 

”
Ъ“ от 23 марта). В мае входящее в 

«СГ-Транс» ООО «Башнефть-Транс» по-
пыталось согласовать в ФАС покупку 
доли у АФК «Система». Тогда финаль-
ным покупателем назывался «ИСР 
Транс» (занимается транспортиров-
кой нефтепродуктов), который готов 
был заплатить 6 млрд руб. В июне го-
товность к покупке 

”
Ъ“ подтверждал 

глава «ИСР Транса» Рахман Халилов 
(см. 

”
Ъ“ от 2 июня). Но ФАС не одобри-

ла сделку, и «ИСР Транс» вышел из нее.

”
Ъ“ удалось узнать, кто в итоге по-

купает долю АФК. За те же 6 млрд руб. 
ее купит «группа частных инвесто-
ров, в состав которых входит депутат 
Госдумы Александр Бабаков», расска-
зал 

”
Ъ“ источник, знакомый с плана-

ми депутата. Сам господин Бабаков 
на запрос 

”
Ъ“ не ответил, но инфор-

мацию подтвердил еще один источ-
ник 

”
Ъ“ на железнодорожном рынке.

Александр Бабаков — депутат 
Госдумы от фракции «Единая Рос-
сия», спецпредставитель президен-
та РФ по взаимодействию с органи-
зациями соотечественников за ру-
бежом. С сентября 2014 года нахо-
дится под санкциями ЕС как бизнес-
мен с «серьезными инвестициями 
на Украине и в Крыму», голосовав-
ший за включение Крыма в состав 
РФ. Источники 

”
Ъ“ на Украине ранее 

называли господина Бабакова и пре-
зидента ФК ЦСКА Евгения Гинера бе-
нефициарами компании VS Energy, 
владевшей гостиничным бизнесом 
в крупных украинских городах, а 
также крупными энергоснабжаю-
щими компаниями в стране. АФК 
«Система» и ранее имела деловые 
контакты с этой украинской компа-
нией: в 2011 году «Интурист» (входит 
в АФК) вел переговоры о продаже ча-
сти своего гостиничного бизнеса 
украинской сети «Премьер Интер-
нешнл», принадлежащей VS Energy.

По словам источника, знакомо-
го с обстоятельствами сделки, согла-

сование ФАС для нее не понадобит-
ся (это подтверждает и другой собе-
седник 

”
Ъ“). Но, по его словам, нель-

зя сказать, что именно запрет ФАС 
сделки по продаже «СГ Транса» «ИСР 
Трансу» толкнул партнеров на при-
нятие предложения господина Баба-
кова и партнеров. Для АФК это был 
не единственный вариант, акционе-
ры вели переговоры с целым рядом 
инвесторов, уверяет источник 

”
Ъ“.

По словам собеседника 
”
Ъ“, зна-

комого с планами господина Баба-
кова, государственная деятельность 
депутата не вступает в конфликт с 
коммерческой сделкой. При приня-
тии инвестрешения покупатель во 
многом руководствовался тем, что 
«СГ-Транс» располагает собствен-
ной железнодорожной и производ-
ственной инфраструктурой, гово-
рит он. Для «СГ-Транса» появление 
в числе его акционеров Александра 
Бабакова откроет новые возможно-
сти в области «географической экс-
пансии и расширения внешнеэко-
номической деятельности», гово-
рит он, и позволит реализовать ряд 
международных инфраструктур-
ных проектов.

Наталья Скорлыгина
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Кредитные истории подчистят
ЦБ избавляет рынок от недействующих бюро

ЦБ нашел новый сегмент для расчистки. 
 Регулятор стал активно выводить с рынка 
бюро кредитных историй неработающих 
игроков. От этого выиграют и заемщики, 
и участники рынка, считают эксперты.

На днях было обнародовано решение Арби-
тражного суда Новосибирской области по спо-
ру Сибирского ГУ ЦБ с Зауральским бюро кредит-
ных историй по исключению бюро из реестра БКИ. 
Согласно позиции Банка России, бюро нарушило 
«обязательные требования специального законо-
дательства, фактически не осуществляет свою дея-
тельность». Выяснилось это около года назад, когда 
БКИ не прошло процедуру плановой замены клю-
чей криптографической защиты. Без этого нельзя 
передавать кредитные истории в Центральный ка-

талог, вследствие чего бюро оказалось не подклю-
чено к нему, что является нарушением закона о кре-
дитных историях. Предписание ЦБ об устранении 
нарушения бюро не исполнило, по юридическому 
адресу регулятор его также не обнаружил. Да и сама 
компания в ходе переписки с ЦБ призналась, что с 
2007 года профильной деятельности не вела. За не-
однократные нарушения закона суд по заявлению 
ЦБ исключил Зауральское бюро из реестра.

Всего таких дел в базе «Электронное правосу-
дие» оказалось три. И все датированы этим годом. 
Так, в июне по схожему делу об исключении из ре-
естра БКИ Сибирского бюро кредитных историй 
суд вынес аналогичное решение. В этом случае бю-
ро также не произвело плановую замену ключей 
криптозащиты, не среагировало на предписания 

регулятора, не находилось по юридическому адре-
су, прекратило профильную деятельность в 2010 
году. В конце июня соответствующий иск был по-
дан ЦБ в отношении Дальневосточного бюро кре-
дитных историй, дело по существу пока не рас-
смотрено. В пресс-службе ЦБ сообщили, что «меры 
по исключению БКИ из государственного реестра 
принимаются исключительно на основании дока-
занных фактов совершения серьезных нарушений 
законодательства о кредитных историях».

По мнению участников рынка, речь может ид-
ти о начале расчистки этого рынка регулятором от 
брошенных бюро, бизнес которых по разным при-
чинам так и не стал удачным.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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«Русский стандарт» по итогам 
второго квартала смог улучшить 
финансовый результат, однако 
на прибыль так и не вышел. 
Не удалось переломить и нега
тивную тенденцию по сокраще
нию кредитного портфеля — 
единственным сегментом, кото
рый показал рост, стало корпо
ративное кредитование, однако 
это не позволило компенсиро
вать сокращения в профильном 
для «Русского стандарта» потре
бительском сегменте. В банке 
не скрывают, что в условиях 
 повышенных рисков в рознице 
временно переориентировались 
на компании.

Вчера банк «Русский стандарт» опу-
бликовал результаты деятельности 
по международной отчетности 
(МСФО) на 30 июня 2016 года. По ито-
гам первого полугодия убыток банка 
составил 2,8 млрд руб. И хотя по срав-
нению с первым кварталом (убыток 
2,3 млрд руб.) во втором ситуация су-
щественно улучшилась (убыток 
0,5 млрд руб.), на прибыль банку вый-
ти так и не удалось.

Не смог «Русский стандарт» перело-
мить негативную тенденцию по со-
кращению кредитного портфеля. За 
первое полугодие совокупный кре-
дитный портфель банка сократился 
на 16,8%, до 132 млрд руб. При этом в 
профильном для «Русского стандарта» 
розничном сегменте объем кредитов 
уменьшился на 21%, до 107,95 млрд 
руб., причем сокращение произошло 
по всем видам ссуд. Единственным 
сегментом, в котором банк показал 
рост, стало корпоративное кредитова-
ние — объем кредитов компаниям за 

полугодие увеличился на 18,27%, до 
24,05 млрд руб. «Можно говорить о ди-
версификации портфеля за счет кор-
поративного кредитования, банк вы-
дает кредиты компаниям, которые 
для него имеют низкий риск и высо-
кую прозрачность бизнеса,— пояс-
нил 

”
Ъ“ председатель правления 

”
Рус-

ского стандарта“ Илья Зибарев.— Сей-
час для нас это гораздо менее риско-

ванно, чем выдавать кредиты клиен-
там с улицы в рамках розничного кре-
дитования в период, когда в банке ме-
няются подходы к рискам и продукто-
вая линейка».

В «Русском стандарте» отказались 
уточнить, на каких клиентов банк 
ориентируется в корпоративном сег-
менте. Из отчетности видно, что не 
менее половины прироста корпора-
тивного кредитного портфеля в пер-
вом полугодии обеспечили ссуды ор-
ганизациям под общим контролем 
или значительным влиянием банка и 
его основного акционера. Кроме того, 
в отчетности в событиях после отчет-

ной даты указано, что в июле-августе 
были выданы кредиты ассоцииро-
ванной компании в сумме 1,767 млрд 
руб. В банке вопросы, связанные с 
кредитованием связанных компа-
ний, оставили без комментариев. 
«Сделки со связанными сторонами 
вызывают много вопросов, особенно 
когда такие инвестиции начинают ге-
нерировать убыток,— отмечает веду-
щий аналитик S&P Роман Рыбал-
кин.— Так доля Roust Corp в убытке 

”
Русского стандарта“ — даже несмо-

тря на снижение доли владения до 
17,6% — составляет около 900 млн 
руб., что оказывает дополнительное 
давление на прибыль». В рыночный 
рост корпоративного кредитования у 
розничного «Русского стандарта» экс-
перты верят с трудом. По мнению ана-
литика Промсвязьбанка Дмитрия Мо-
настыршина, с большой долей веро-
ятности заемщиками «Русского стан-
дарта» могут быть компании, которые 
являются партнерами Рустама Тарико 
(бенефициар банка) по алкогольному 
бизнесу, а также торговые сети, с кото-
рыми работает сам банк в рамках POS-
кредитования.

При этом эксперты сомневаются, 
что подобная диверсификация бизне-
са позволит банку выйти из убытков. 
«Мы ожидаем, что сможет выйти на 
безубыточность к концу года при на-
ращивании более доходного рознич-
ного портфеля»,— отмечает аналитик 
Moody’s Александр Проклов. «Уже в 
ближайшее время мы планируем уве-
личить розничное кредитование во 
всех потребительских сегментах»,— 
заверил 

”
Ъ“ Илья Зибарев.

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

«Русский стандарт» сменил ориентацию
Розничный банк наращивает корпоративное кредитование

контекст  

БАНКИ

Банк «Уралсиб»  
избавился  
от страховой компании

В июне 2016 года банк потерял контроль над 
страховой группой «Уралсиб», сообщается 
в МСФО банка за первое полугодие 2016 года. 
Данная операция увеличила уставный капитал 
банка на сумму 36 млн руб., следует из отчетно-
сти банка. В МСФО «Уралсиба» уточняется, что 
в июне связанной стороне были проданы паи 
ЗПИФ «Стратегический-1», который удержива-
ет инвестицию в страховую группу. «Разница 
между ценой продажи ЗПИФ ”Стратегиче-
ский-1“ и балансовой стоимостью его чистых 

активов на дату выбытия в сумме 2,45 млрд 
руб. отражена в составе капитала»,— сообща-
ется в МСФО. Как пояснили в банке, страховая 
группа передана на баланс финансовой корпо-
рации «Уралсиб». Это необходимая процедура 
в рамках оздоровления, так как, в частности, 
из-за инвестиций в СГ «Уралсиб» банк при-
шлось санировать. В своем заключении к ме-
ждународной отчетности за 2014 год аудитор 
банка — KMPG указал, что «существуют инди-
каторы того, что акции ОАО ”Холдинг СГ «Урал-
сиб»“ в размере 19,47 млрд руб., включенные 
в ценные бумаги, имеющиеся в наличии для 
продажи, обесценены по состоянию на конец 
2014 года». По данным ”Ъ“, разница между но-
минальной стоимостью страховой компании 
и реальной оценивалась примерно в 15 млрд 
руб., которые банку необходимо было бы отра-
зить через капитал. Уже после начала процесса 
оздоровления, но до утверждения плана фи-
нансового оздоровления ”Ъ“ сообщал о том, 
что главный акционер ФК «Уралсиб», осуществ-
ляющий функции санатора, Владимир Коган 
обсуждал с ЦБ возможность дофинансирова-
ния санации для оздоровления страховой груп-

пы — то есть увеличения полученного в ноябре 
2015 года кредита на сумму 81 млрд руб., одна-
ко, по данным ”Ъ“, одобрения в ЦБ эта идея так 
и не получила. Юлия Локшина

Совкомбанк вернул АСВ 
1 млрд рублей

Совкомбанк, выступающий санатором банка 
«Экспресс-Волга» (Саратов), в июле вернул 
Агентству по страхованию вкладов (АСВ) часть 
кредита, выданного на санацию «Экспресс-
Волги», в размере 1,066 млрд руб., свиде-
тельствует его отчетность по МСФО. Эти 
средства возвращены в связи с тем, что прои-
зошло частичное погашение обязательств об-
анкротившегося Пробизнесбанка перед бан-
ком «Экспресс-Волга» за счет средств кон-
курсного производства, полученных как ре-
зультат процедур банкротства в отношении 
Пробизнесбанка. В сентябре 2015 года АСВ 
выбрало Совкомбанк санатором банка «Экс-
пресс-Волга» и предоставило ему кредит 
в размере 49,85 млрд руб. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Банк «Русский стандарт» плани-
рует выйти на безубыточность 
по МСФО в октябре текущего года
— Рустам Тарико,
основной владелец банка  
«Русский стандарт», 16 мая 2016 года

Изменяются условия их предостав-
ления (ставка, либо срок, либо и то и 
другое), указывают источники 

”
Ъ“. До-

полнительных средств на санацию 
ЦБ и АСВ, как известно, теперь боль-
ше не дают.

Со стороны действующего санато-
ра комментарии давал «Открытие 
Холдинг» (куда входит банк «ФК 

”
От-

крытие“», но именно холдинг в отчет-
ности «Траста» по МСФО, в отличие от 
информации на сайте АСВ, указан в 
качестве санатора). «Открытие Хол-
динг» принимает участие в повтор-
ном конкурсе, сообщила 

”
Ъ“ его 

пресс-служба, отказавшись от даль-
нейших комментариев. Расхождения 
в информации в отчетности банка и 
на сайте АСВ относительно того, банк 
или холдинг все-таки является санато-
ром, в пресс-службе холдинга не пояс-
нили. Альфа-банк, который, кстати, 
участвовал и в первом конкурсе на са-
нацию «Траста» (но не выиграл, запро-
сив тогда на оздоровление, по дан-
ным 

”
Ъ“, 150 млрд руб.), в лице своей 

пресс-службы подтвердил заинтере-
сованность в санации «Траста», не от-
ветив на другие вопросы 

”
Ъ“. В тенде-

ре участвовала также «Альфа» (7-е ме-
сто по активам), чья оценка была вы-
ше — 150 млрд руб., рассказывали ра-

нее 
”
Ъ“ источники, знакомые с ходом 

конкурса. Пресс-служба АСВ подчерк-
нула, что «в настоящий момент не 
комментирует данные вопросы». ЦБ 
напомнил, что не комментирует дей-
ствующие банки.

Впрочем, информация о повтор-
ном тендере по выбору санатора со-
держится в опубликованной на днях 
отчетности «Траста» по МСФО. «По ре-
зультатам комплексной проверки бы-
ло принято решение по изменению 
условий предоставления финансовой 
помощи, в связи с чем был объявлен 
повторный тендер по выбору инвес-
тора для финансового оздоровления 
банка. Результаты тендера будут объ-
явлены после даты подписания про-
межуточной сокращенной консоли-
дированной финансовой отчетно-
сти»,— указано там.

Старший директор по банковским 
рейтингам Fitch Александр Данилов 
уверен, что Альфа-банк не будет готов 
санировать «Траст» без получения до-
полнительной финансовой помощи. 
Это может быть увеличение суммы 
кредита от АСВ или существенное уве-
личение срока, что позволит отразить 
дополнительную прибыль для по-
крытия разросшейся дыры в «Трасте». 
«Если ее закрыть, то 

”
Альфа“ получит 

банк с разветвленной сетью и боль-
шим объемом пассивов физлиц (бо-

лее 100 млрд руб. по МСФО на 30 ию-
ня)»,— говорит господин Данилов. По 
его словам, «“Альфа“ умеет считать», 
что, например, наглядно демонстри-
рует санация им Балтийского банка 
— одна из немногих, которая прохо-
дит без проблем и проволочек.

Основную сложность в санации 
«Траста» представляет возврат акти-
вов, выведенных в виде кредитов 
(около половины портфеля) структу-
рам, связанным с бывшими собствен-
никами «Траста»: находящимися в ме-
ждународном розыске экс-председа-
телем совета директоров Ильей Юро-
вым, а также членами совета директо-
ров Николаем Фетисовым и Сергеем 
Беляевым. Впрочем, методы работы с 
долгами у «Альфы» более проработан-
ные, жесткие и тем самым более эф-
фективные, чем у «Открытия», указы-
вает управляющий директор НАФИ 
Павел Самиев. Сложности могут воз-
никнуть и при необходимости перео-
формления санационного займа. «Это 
возможно путем перевода долга, либо 
путем возврата помощи АСВ и выде-
ления ее на новых условиях»,— гово-
рит партнер МКА «Ионцев, Ляхов-
ский и партнеры» Игорь Дубов. Впро-
чем, сначала замену санатора и новые 
условия ее финансирования должен 
согласовать Банк России.

Юлия Полякова

«Траст» на «Траст» не приходится

С завтрашнего дня начинают 
действовать новые нормы, 
 определяющие правила расче
та собственных средств профес
сиональных участников рынка 
ценных бумаг. Так, определены 
требования к активам, прини
маемым в расчет, а также к бан
кам, в которых профучастники 
могут размещать денежные сред
ства. Помимо этого вступает в си
лу новый порядок формирова
ния и предоставления отчетно
сти, который значительно уже
сточает контроль за соблюдени
ем нормативов достаточности 
капитала.

1 сентября вступают в силу сразу 
несколько нормативных документов 
ЦБ, касающихся отчетности профу-
частников рынка ценных бумаг. Они 
не будут касаться только профучаст-
ников, являющихся кредитными ор-
ганизациями, а также тех, кто имеет 
одновременно лицензию профессио-
нального участника рынка ценных 
бумаг и лицензию управляющей ком-
пании ИФ, ПИФ и НПФ. Главное из но-
вовведений — положение «О порядке 
расчета собственных средств профес-
сиональных участников рынка цен-
ных бумаг, а также соискателей ли-
цензии профессионального участни-
ка рынка ценных бумаг». Требования 
к активам, которые разрешено при-
нимать к расчету, ужесточаются. Так, 
принадлежащие профучастнику цен-
ные бумаги российских эмитентов бу-
дут приняты к расчету только в том 
случае, если они включены в котиро-
вальные списки высшего или первого 

уровня аккредитованных бирж (это 
требование не касается клиринговых 
сертификатов участия — КСУ) или же 
имеют определенный уровень кре-
дитного рейтинга от утвержденного 
ЦБ перечня национальных рейтинго-
вых агентств. Бумаги иностранных 
эмитентов должны будут иметь соот-
ветствующие кредитные рейтинги от 
международных агентств.

Ранее к расчету собственных 
средств принимались любые котиру-
емые на бирже бумаги. «У многих ин-
весткомпаний изрядная часть нахо-
дящихся в собственности ценных бу-
маг не имела необходимого качества 
для включения в расчет капитала. Так 
недобросовестные участники рынка 
реализовывали серые схемы, при по-
мощи которых капитал искусственно 
накачивался за счет неликвидных бу-
маг»,— отмечает президент ИХ «Фи-
нам» Владислав Кочетков. По его сло-
вам, это вызывало у части профучаст-
ников опасения, что собственных 
средств, рассчитываемых без учета та-
ких активов, для соблюдения лицен-
зионных требований попросту не 
хватит. Аналогичные требования бу-
дут применяться и к банкам, на сче-
тах которых профучастники разме-
щают денежные средства. «Мы не зна-
ем, какие это будут требования. Сей-
час нет ясности ни относительно спи-
ска рейтинговых агентств, чьи рей-
тинги будут приниматься ЦБ, ни от-
носительно уровней этих рейтингов. 
Решение об этом может стать громом 
среди ясного неба. Особенно для тех 
профучастников, которые находятся 
в составе финансовых холдингов и 

размещают деньги в собственных 
банках»,— опасается представитель 
крупной инвесткомпании.

В данной части есть и послабления 
— требования будут вводиться поэ-
тапно, вплоть до 1 января 2018 года. 
Кроме того, новое положение разре-
шает использовать в расчете денеж-
ные средства, находящиеся в ино-
странных финансовых организациях 
(которые все равно должны быть от-
несены ЦБ к надежным). Ранее такие 
средства в расчет собственных 
средств не принимались.

С начала осени меняются правила 
формирования и предоставления от-
четности для профучастников. Глав-
ная новинка — наличие двух отдель-
ных граф «минимальный размер соб-
ственных средств» и «значение норма-
тива достаточности собственных 
средств». По словам заместителя ген-
директора по финансам и операцион-
ной деятельности компании «Атон» 
Максима Кузякина, формально со-
блюдение норматива достаточности 
собственных средств было необходи-
мо и раньше, но на практике это было 
почти невозможно проконтролиро-
вать. Теперь же все будет на виду. «Мы 
вплотную приблизились к банков-
ским требованиям, например, по ча-
сти ежедневного операционного за-
крытия дня, что для многих участни-
ков рынка практически нереаль-
но»,— отмечает эксперт. Кроме того, в 
отчетности профучастники будут обя-
заны раскрывать сведения о займах и 
кредитах, а также сведения об инди-
видуальных инвестиционных счетах.

Мария Сарычева

Профучастникам меняют всё
Расчеты и отчетность будут готовиться по новым требованиям

Разнообразие инструментов 
 инвестирования для пенсион
ных резервов привело к значи
тельному разрыву в результатах 
между лидерами и аутсайдерами. 
При этом наибольшую доход
ность вложений показали НПФ, 
активно размещавшие средства 
в рыночные инструменты, пре
жде всего в облигации. В аутсай
дерах те, кто вложился в недви
жимость и валюту.

Результаты работы НПФ по негосу-
дарственному пенсионному обеспече-
нию по итогам первого полугодия 2016 
года опубликованы накануне на сайте 
ЦБ. Средняя доходность размещения 
пенсионных резервов составила в пер-
вом полугодии 7,6% годовых, что выше 
инфляции за отчетный период. Однако 
этот результат существенно ниже сред-
ней доходности, который показали 
НПФ при управлении пенсионными 
накоплениями,— 9,96% годовых 
(см. 

”
Ъ“ от 30 августа). При этом резуль-

таты лидеров и аутсайдеров по доход-
ности от вложения резервов сильно 
разнятся — разрыв составил 38,7 про-
центного пункта, тогда как по пенсион-
ным накоплениям она составила всего 
14,4 процентного пункта. Лучший ре-
зультат по итогам шести месяцев (16,3% 
годовых) показал НПФ «УГМК Перспек-
тива». Безусловным аутсайдером стал 
НПФ «Мосэнерго» (–22,37%), серьезные 
потери также у фондов «Гефест» (–9%) и 
«Капитан» (–7,35%). От комментариев в 
этих трех фондах вчера отказались.

Значительный разрыв в результа-
тах инвестирования в сравнении с 

пенсионными накоплениями дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Александра Таранникова 
объясняет более широким выбором 
активов для инвестирования резер-
вов. Впрочем, так же, как и в случае с 
пенсионными накоплениями, высо-
кие результаты по размещению пен-
сионных резервов фондам обеспечи-
ли облигации. Среди крупных фондов 
— с активами более 100 млрд руб.— 
лучший результат показал «КИТ Фи-
нанс» (15,41%). «Такой результат во 
многом был достигнут за счет качест-
венных корпоративных облигаций, 
ОФЗ, а также удлинения дюрации пор-
тфеля фонда»,— говорит начальник 
отдела управления рисками фонда 
Юрий Мишуков. «За счет роста стои-
мости бумаг облигации показали до-
ходность 16–17% годовых»,— говорит 
исполнительный директор НПФ «Бла-
госостояние» (общая доходность 13% 
годовых) Юрий Новожилов. Результат 
НПФ Сбербанка по пенсионным ре-
зервам (11,05% годовых) сопоставим с 
его результатом по ОПС. «Наши инвес-
тиционные портфели по ОПС и резер-
вам отличаются незначительно, итого-
вые результаты обеспечили в основ-
ном размещения в облигации, высо-
корискованными вложениями мы не 
увлекались»,— заявила гендиректор 
НПФ Сбербанка Галина Морозова.

Вместе вложения в недвижимость, 
в том числе через закрытые паевые 
фонды, а также валютные инвести-
ции, существенно снижали итоговый 
результат, а в ряде случаев приводили 
к просадке портфеля. Доходность вло-

жений в недвижимость серьезно сни-
зилась — с 11–12% в прошлом году до 
7–8% годовых в текущем, прежде всего 
за счет снижения спроса на арендные 
площади и пересмотра арендных ста-
вок, отмечает Юрий Новожилов. Кон-
сервативная переоценка вложений в 
недвижимость во многом сформиро-
вала отрицательный результат (–1% го-
довых) Ханты-Мансийского НПФ, ука-
зывает президент фонда Алексей Ох-
лопков. 6,3% годовых НПФ «Будущее» 
принесли валютные вложения. «Ми-
нус зафиксирован в результате вложе-
ний в ряд валютных активов, которые 
просели на фоне укрепления рубля. 
Тем не менее эти инвестиции были 
сделаны в рамках стратегии по хеджи-
рованию валютных рисков и в случае 
ослабления рубля обеспечат фонду 
рост доходности»,— отмечает генди-
ректор НПФ «Будущее» Николай Сидо-
ров. По его словам, выходить из этих 
активов фонд не намерен, так как «до 
конца года сохраняется вероятность 
коррекции национальной валюты».

Впрочем, нынешнее разнообразие 
в размещении резервов может скоро 
закончиться. По словам президента 
Национальной лиги управляющих 
Дмитрия Александрова, ЦБ последо-
вательно ужесточает требования к 
вложению пенсионных накоплений. 
«Вполне вероятно, что следующим 
шагом станет ужесточение требова-
ний к размещению резервов при 
вступлении таких фондов в систему 
гарантирования»,— говорит госпо-
дин Александров.

Павел Аксенов

Пенсионные резервы споткнулись  
о недвижимость и валюту
Драйвером роста остаются облигации

«Многие создавали БКИ, которые 
были впоследствии фактически бро-
шены»,— говорит гендиректор Объ-
единенного кредитного бюро Дани-
эль Зеленский. «Добровольная лик-
видация влечет определенные обя-
занности для владельцев БКИ: нуж-
но оформлять базу кредитных ис-
торий, передавать их в ЦБ. Далеко 
не все хотели проходить подобную 
процедуру»,— отмечает экс-глава 
Центрального каталога кредитных 
историй Борис Воронин. «В итоге в 
реестре сейчас не менее 15 таких бю-
ро»,— добавляет гендиректор БКИ 
«Эквифакс Кредит Сервисиз» Олег 
Лагуткин.

До сих пор целенаправленно ЦБ по 
собственной инициативе бюро из ре-
естра не исключал (те, кто из него вы-
бывали, делали это по собственной 
инициативе). Единственное принуди-
тельное исключение из реестра, отра-
женное в картотеке арбитражных спо-
ров, было в мае 2010 года. Тогда ини-
циативу проявила Федеральная служ-
ба по финансовым рынкам, исклю-
чив из реестра Независимое бюро кре-
дитных историй за отсутствие по юри-
дическому адресу, но на том актив-
ность ФСФР по расчистке рынка за-
кончилась, а в 2013 году полномочия 

по регулированию рынка БКИ пере-
шли к ЦБ. Сейчас в реестре 19 бюро.

Тот факт, что до расчистки рынка 
БКИ дело дошло только сейчас, может 
объясняться наличием у Банка Рос-
сии большого количества более акту-
альных задач в связи с получением им 
статуса мегарегулятора. «Кроме того, 

убрать брошенные БКИ из реестра не 
так-то просто,— отмечает Борис Воро-
нин.— Когда бюро работает, то его 
можно проверить, найти нарушения. 
Если же нет, то и нарушений нет». Ду-
маю, проявив внимание к вопросу об-
новления ключей криптозащиты, 
сейчас в ЦБ нашли хороший повод 
для исключения «мертвых душ», по-
дытожил он. Для рынка это плюс. «Хо-
тя в бюро, которые прекратили рабо-
ту, содержится небольшой объем ин-

формации, там могут храниться уни-
кальные истории заемщиков, и важ-
но, чтобы эти истории не были утеря-
ны в результате того, что бюро просто 
перестало работать. Должна быть со-
блюдена процедура, в рамках кото-
рой бюро будет исключено из рее-
стра, а истории переданы действую-
щему игроку»,— поясняет гендирек-
тор Национального бюро кредитных 
историй Александр Викулин. По сло-
вам господина Лагуткина, сейчас на 
три крупнейших БКИ приходится бо-
лее 95% информации о заемщиках. 
«Вероятность того, что в прекратив-
ших деятельность бюро хранятся уни-
кальные данные, невелика, но она 
есть, и, учитывая, что за историями 
стоят реальные заемщики, необходи-
мо минимизировать риск потери 
этих сведений»,— считает господин 
Лагуткин. Кроме того, продолжает он, 
это лицензируемый бизнес, и лицен-
зия наделяет юрлицо доверительны-
ми полномочиями, в случае с БКИ — 
правом на работу с персональными 
данными. Прекратив работу, БКИ уже 
не занимаются защитой информа-
ции, и есть вероятность ее утечки, а 
это огромной репутационный риск 
для всей отрасли в целом и для добро-
совестных игроков, резюмировал он.

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Кредитные истории подчистят

с1

с7

18 бюро  
кредитных историй  
состояло в реестре 
Банка России  
по состоянию  
на 27 июля 2016 года
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Сложности при смене юрисдик-
ции с Нидерландов на Британию 
заставили золотодобывающую 
Nordgold Алексея Мордашова пе-
ренести выплату промежуточ-
ных дивидендов на более позд-
ний срок. Кроме того, компания 
снизила годовой прогноз по до-
быче из-за спада производства 
на ряде месторождений. Анали-
тики не видят у Nordgold серь-
езных проблем, но инвесторов 
 новости огорчили.

Nordgold Алексея Мордашова 
(контролирует свыше 90% акций) за-
держивает выплату промежуточ-
ных дивидендов за второй и, возмож-
но, третий кварталы из-за оптимиза-
ции внутренней структуры, сообщи-
ла вчера компания. На оптимизацию 
Nordgold пошла после того, как одно-
именная головная компания в конце 
июня сменила юрисдикцию с Нидер-
ландов на Лондон, и теперь ей нужно 
«соответствовать законодательству Ве-
ликобритании, связанному с выпла-
той дивидендов». Но компания наме-
рена сохранить $20,4 млн, которые 
могли бы быть выплачены по диви-
дендам за второй квартал, и вернуть-
ся к политике ежеквартального рас-
пределения 30% нормализованной 
чистой прибыли, «как только это ста-

нет возможным». «Процесс требует 
определенного времени»,— добави-
ли в компании, не уточнив сроки.

О планирующейся смене юрисдик-
ции глава Nordgold Николай Зелен-
ский заявил еще в январе. Тогда он 
объяснял, что это поможет получить 
премиальный листинг на LSE и нара-
стить free float «как минимум до 25%» 
(эту идею компания вынашивает с мо-
мента spin-off из «Северстали» в 2012 
году). При этом в июне, в преддверии 
Brexit, господин Зеленский отмечал, 
что «с выходом Великобритании из ЕС 
Лондон может начать угасать как фи-
нансовый центр, поэтому Brexit мо-
жет стать поводом изучить альтерна-
тивные площадки для размещения: 
например, биржа Торонто является 
одним из центров для горнодобываю-
щей отрасли». Площадка и сроки еще 
не выбраны, уточнили в Nordgold.

Также вчера компания снизила 
прогноз по производству на 2016 год 
на 8%, до 880–930 тыс. унций с 0,95–
1,01 млн унций. Повлияли мень-
шие, чем планировалось, полугодо-
вые объемы производства на рудни-
ках Bissa (Буркина-Фасо, падение на 
37%, до 86,4 тыс. унций) и «Березито-
вый» (Амурская область, на 39%, до 
41,2 тыс. унций), «что может продол-
житься в третьем квартале», а также 

ожидаемое прекращение добычи на 
руднике «Апрелково» в Забайкалье. 
Всего за январь—июнь производст-
во золота Nordgold упало год к году 
на 17%, до 422,6 тыс. унций, выручка 
— на 19%, до $520,4 млн, EBITDA — на 
28%, до $238 млн, чистая прибыль — 
на 30%, до $94 млн.

Ирина Ализаровская из Райффай-
зенбанка отмечает, что корректиров-
ка производственных планов — до-
вольно частое явление для золотодо-
бывающих компаний, сталкиваю-
щихся с истощением руды или гео-
логическими проблемами. Но сниже-
ние прогноза не должно сказаться на 
Nordgold, полагает она: у компании 
невысокая долговая нагрузка (чистый 
долг на конец июня — $562,5 млн, или 
1,3 EBITDA) и стабильный денежный 
поток, позволяющий обслуживать 
долг и покрывать инвестиции (про-
гноз CAPEX на 2016 год — $370 млн). 
Акции компании вчера дешевели на 
LSE на 2,8% (на 19:30 по мск), до $3,45 
за бумагу, капитализация составляла 
$1,27 млрд. Помимо снижения произ-
водственного прогноза на капитали-
зацию Nordgold могли негативно по-
влиять новости о задержках проме-
жуточных дивидендов, добавляет Ан-
дрей Лобазов из «Атона».

Анатолий Джумайло

С Темзы выплаты нет
Nordgold задержит дивиденды из-за переезда в Лондон

В первом полугодии 2016 года генерирующие ком-
пании неожиданно демонстрировали заметный 
рост выручки и чистой прибыли. В ряде случаев 
это объясняется продажей активов, но в выигры-
ше оказались и генераторы, успевшие закончить 
обязательную инвестпрограмму — они могут со-
кратить расходы и начинают возвращать вложе-
ния за счет высоких платежей по договорам на 
поставку мощности. При этом в 2016 году выпла-
ты за ДПМ вырастут на 36%, замечают аналитики, 
так как они привязаны к ставкам ОФЗ, которые 
в прошлом году были высокими.

Крупнейшие генкомпании, успевшие отчитаться за 
первое полугодие по МСФО, продемонстрировали са-
мый сильный рост финансовых показателей в послед-
ние годы. Наибольший прогресс показали государствен-
ная «Интер РАО» и ОГК-2 «Газпром энергохолдинга» (ГЭХ). 
Так, «Интер РАО» более чем в три раза подняла прибыль, 
до 62 млрд руб., EBITDA выросла на 42%, до 52,9 млрд 
руб. ОГК-2 за шесть месяцев увеличила выручку на 6,4%, 
до 59,7 млрд руб., рост EBITDA составил 19%, до 8,6 мл-
рд руб., но прибыль снизилась на 27%, до 2,4 млрд руб. 
Крупнейшая частная энергокомпания «Т Плюс» (входит 
в «Ренову» Виктора Вексельберга) увеличила прибыль 
почти в два раза, заработав 117 млн руб., выручка увели-
чилась на 5,8%, до 166 млрд руб.

Проблемные генераторы — ТГК-2, ТГК-14 и «Ква-
дра» — тоже показали позитивную динамику. Так, под-
контрольная группе «Синтез» Леонида Лебедева ТГК-2 
вышла на прибыль в 215 млн руб. после убытка в янва-
ре—июне 2015 года в 36 млн руб. Выручка ТГК-2 выро-
сла на 8,3%, до 18 млрд руб. ТГК-14, подконтрольная ОАО 
РЖД, получила чистую прибыль в 342,6 млн руб. против 
153,2 млн руб. убытка годом ранее, выручка выросла на 
8%, до 6,4 млрд руб. За счет снижения расходов кратный 
рост по прибыли показала и «Квадра» ОНЭКСИМа Миха-
ила Прохорова — в 2,5 раза, до 979,4 млн руб. Выручка 
выросла лишь на 1,4%, до 24,8 млрд руб.

Из генкомпаний, подконтрольных иностранным ин-
весторам, убыток в 608 млн руб. получила только «Юни-
про» (ранее «Э.Он Россия», принадлежит немецкой 
Uniper), ухудшившая показатели из-за февральской ава-

рии на Березовской ГРЭС, годом ранее у нее была при-
быль в 5,8 млрд руб. «Энел Россия» (подконтрольна ита-
льянской Enel) снизила выручку на 4%, до 33 млрд руб., 
из-за поломки ПГУ на Невинномысской ГРЭС, но у ком-
пании выросла чистая прибыль до 787 млн руб. против 
убытка в 980 млн руб. в январе—июне 2015 года. «Фор-
тум» (принадлежит финской Fortum), завершивший обя-
зательную инвестпрограмму, практически удвоил чи-
стую прибыль, до 7,9 млрд руб. (см. также таблицу).

Сами энергетики рост прибылей в основном объяс-
няют окончанием вложений в крупные проекты по обя-
зательной инвестпрограмме и получением первых по-
вышенных выплат по договорам на поставку мощности 
(ДПМ, гарантируют возврат инвестиций). Как только ге-
нераторам начинают поступать платежи по ДПМ, ситуа-
ция с финансами ожидаемо улучшается, отмечает Федор 
Корначев из Райффайзенбанка, поскольку платеж за мощ-
ность учитывает не только возврат расходов на содержа-
ние мощности, но и доход на инвестированный капитал. 
В этом полугодии цены на оптовом рынке стагнировали и 
поэтому никак не сыграли на руку генераторам, добавил 
аналитик. В случае с «Интер РАО» и «Фортумом» существен-
ная часть прибыли компаний пришлась и на реализацию 
активов. «Интер РАО» продало 40% «Иркутскэнерго» струк-
турам Олега Дерипаски за 70 млрд руб., «Фортум» закрыл 
сделку по продаже СИБУРу Тобольской ТЭЦ за 10 млрд руб.

В 2016 году рост выручки генерации составит 10%, из 
них 7,5% придется на рост платежей за мощность, преи-
мущественно по ДПМ, прогнозирует Наталья Порохова 
из АКРА. Ключевой фактор роста прибыли сектора — вво-
ды новых ДПМ и рост платы по уже действующим догово-
рам, из-за того что она привязана к доходности ОФЗ (рас-
чет в 2016 году учитывает доходность ОФЗ 2015 года, когда 
она на фоне роста ставок ЦБ была на очень высоком уров-
не), поясняет эксперт. Общие выплаты по ДПМ в 2016 го-
ду будут на 36% выше, чем в 2015 году, при этом на рост 
примерно в равной степени — по 18% — повлияли факто-
ры новых вводов и роста доходности. «Важно учитывать 
обратный эффект снижения платы за ДПМ в 2017 году на 
фоне снижения ставок: из-за снижения доходности ОФЗ 
она упадет на 16%»,— говорит госпожа Порохова.

Татьяна Дятел

Генераторы заработали 
на прошлогодних ОФЗ
Выплаты за новые энергоблоки вырастут на треть

Суд ввел конкурсное производ-
ство на «АвтоВАЗагрегате», ко-
торый еще в прошлом году был 
крупнейшим поставщиком 
 АвтоВАЗа. Автоконцерн даже 
 собирался приобрести «АвтоВА-
Загрегат», но отказался от этого 
из-за проблем с поставками и ра-
зорвал договор с ним. Лишив-
шись ключевого контрагента, 
«АвтоВАЗагрегат» начал задер-
живать зарплату сотрудникам, 
а объем требований кредиторов 
к нему превысил 400 млн руб.

Решение о признании ОАО «Ав-
тоВАЗагрегат» банкротом и введе-
нии конкурсного производства ар-
битражный суд Самарской области 
вынес в понедельник. Временный 
управляющий и дата рассмотрения 
его отчета пока неизвестны. За вве-
дение процедуры конкурсного про-
изводства кредиторы компании 
проголосовали еще в апреле, была 
утверждена и кандидатура управля-
ющего — Юлии Жарковой из Цент-
рального агентства арбитражных 
управляющих. Но в июне ФНС РФ 
в арбитраже оспорила решение со-
брания, и производство по делу о 
банкротстве было приостановлено. 
Однако затем ходатайство налогови-
ков оставили без удовлетворения, и 
самарский арбитраж ввел конкурс-
ное производство.

• «АвтоВАЗагрегат» был одним 
из крупнейших поставщиков ком-
плектующих АвтоВАЗа, выпу-
скал сиденья, глушители, труб-
ки тормозной и топливной сис-
тем и прочие детали, продукция 
шла и на вторичный рынок. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», «АвтоВА-
Загрегат» на 41,39% принадлежит 
«Копперберг Лтд» с Британских Вир-
гинских островов, 22,57% у Балаши-
хинской топливной компании.

Крупнейшим кредитором «Авто-
ВАЗагрегата» является Новикомбанк 
(34,05% у «Ростеха», еще 23,63% — у 
входящего в госкорпорацию «Рособо-
ронэкспорта»). СП «Ростеха» с Renault 
и Nissan также владеет 74,5% акций 
АвтоВАЗа. Требования банка к «Авто-
ВАЗагрегату» — 1,96 млрд руб., из ко-
торых 1,5 млрд руб. обеспечены зало-
гом имущества (недвижимость, обо-
рудование, акции подконтрольного 
заводу башкирского ОАО «БелЗАН»). 
Помимо Новикомбанка в реестре 
кредиторов завода — более 40 компа-
ний с требованиями на сумму свыше 
407 млн руб. Гендиректор «АвтоВАЗаг-
регата» Виктор Козлов является фигу-
рантом четырех уголовных дел, в том 
числе о невыплате зарплаты работ-
никам предприятия. Долги по ней 
превышали 100 млн руб., пока к про-
блемам завода не подключились об-
ластные власти. По информации пра-
вительства региона, на 23 августа ра-
ботникам «АвтоВАЗагрегата» и его до-
черних организаций перечислено в 
целом 156,6 млн руб.

«АвтоВАЗагрегат» остановил про-
изводство в июле 2015 года, а Авто-
ВАЗ расторг с компанией договор по-

ставки в сентябре. Но еще в мае 2015 
года, когда автоконцерн возглавлял 
Бу Андерссон, АвтоВАЗ был готов ку-
пить поставщика. Впрочем, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, тогда вопрос 

был в том, что «проще купить пред-
приятие, чем договариваться с ним 
о цене на комплектующие». В итоге 
сделка сорвалась из-за невыполне-
ния договоренностей со стороны по-
ставщика, который должен был рас-
считаться со своими субпоставщика-
ми, утверждает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Официально завод отказал-

ся от этой идеи из-за «нарушений обя-
зательств по поставкам». Больше по-
пыток приобрести актив АвтоВАЗ не 
предпринимал. На конференции по-
ставщиков в июле новый глава авто-
завода Никола Мор заявил, что Авто-
ВАЗ готов помогать поставщикам и 
развивать их, но это не значит, что их 
нужно покупать, цитировали вчера 
топ-менеджера в пресс-службе заво-
да. В «Ростехе» и Новикомбанке ком-
ментариев не предоставили.

Гендиректор Национальной ассо-
циации производителей автокомпо-
нентов Михаил Блохин полагает, что 
ключевая проблема «АвтоВАЗагрега-
та» заключается, в частности, в том, 
что на фоне отсутствия конкуренции 
он не развивался и не вел НИОКР, 
возможно, полагая, что АвтоВАЗ бу-
дет всегда закупать у него комплекту-
ющие. Сейчас на предприятии избы-
ток персонала, считает эксперт, до-
бавляя, что банкротство может стать 
для «неповоротливого, обременен-
ного долгами» актива начальной ста-
дией оздоровления — если, напри-
мер, запустить на мощностях завода 
выпуск автокомпонентов второго и 
третьего уровня.

Екатерина Кособокова,  
Самара;  
Яна Циноева

«АвтоВАЗагрегат»  
довезли до банкротства
Поставщик комплектующих не выжил без заказов АвтоВАЗа

Падение цен на нефть и сокращение инвести-
ций в геологоразведку может стать причиной то-
го, что в 2016 году состоится новый антирекорд 
по объему разведанной нефти. При этом Россия 
и ряд стран ОПЕК в конкурентной борьбе за долю 
рынка продолжают наращивать бурение и добы-
чу, а осенью может активизироваться производ-
ство сланцевой нефти в США.

Эксперты консалтингового агентства Wood 
Mackenzie подсчитали, что в 2015 году геологи нашли 
2,7 млрд баррелей (около 368 млн тонн) нефти, это са-
мый низкий показатель с 1947 года. В этом году рекорд 
может быть снова побит: в январе—июле было обнару-
жено всего 736 млн баррелей (87 млн тонн). Как говорит-
ся в отчете агентства, число открытий новых запасов в 
мире в 2015 году составляет всего десятую часть того, что 
в среднем открывалось в последние 55 лет.

Основная причина, поясняет вице-президент Wood 
Mackenzie Эндрю Латам, в том, что после падения цен 
на нефть компании за два года сократили расходы на 
разведку в 2,5 раза, до $40 млрд в 2016 году. На таком 
уровне инвестиции в разведку останутся, по прогнозам 
агентства, до 2018 года. В отчете указывается, что в 2016 
году объем бурения в мире составил 209 скважин по 
сравнению с 680 в 2015 году и 1167 в 2014 году. До кри-
зиса этот показатель в среднем составлял около 1500 бу-
рений в год. Эксперты опасаются, что это может приве-
сти в будущем к дефициту нефти.

Россия, в свою очередь, остается одной из немногих 
стран, которые наращивают бурение. Нефтекомпании 
РФ в январе—июне увеличили проходку разведочных 
скважин на 11,2%, до 500,2 тыс. м, эксплуатационное бу-
рение выросло на 17,1%, до 12 млн м. По данным ЦДУ ТЭК, 
«Роснефть» нарастила разведку в 1,3 раза, до 99,3 тыс. м, 
эксплуатационное бурение — в 1,5 раза, до 4,4 млн м. По-
казатели «Башнефти» выросли в 2,6 раза (53,1 тыс. м) и 1,3 
раза (253,4 тыс. м) соответственно. ЛУКОЙЛ увеличил раз-
ведку в 1,2 раза, до 117,6 тыс. м, но эксплуатационное бу-
рение компании упало на 21,7%, до 1,2 млн м. Разведоч-
ное бурение «Газпром нефти» сократилось в 2,2 раза, до 
23,5 тыс. м, эксплуатационное — на 1,8%, до 1,3 млн м.

Предполагается, что добыча нефти в России по итогам 
года достигнет рекорда, увеличившись более чем на 1,5%. 
Сейчас Минэнерго сохраняет прогноз по производству 
на уровне 540–544 млн т, но РФ в первом полугодии уве-
личила добычу на 2,1%. По данным ОПЕК, рост добычи 
отмечен в Нигерии, Ливии, Саудовской Аравии и Иране. 
В июне добыча стран, входящих в организацию, состави-
ла 32,73 млн баррелей в сутки, что является максимумом 
с августа 2008 года. Как отмечал заместитель главы Минэ-
нерго РФ Алексей Текслер, основные страны, в первую 
очередь Россия, и часть стран ОПЕК участвуют в конку-
рентной борьбе, «и понятно, что у кого самая конкурент-
ная себестоимость добычи, те в нынешних условиях мак-
симально активно работают на рынке».

На фоне приближения цен на нефть к $50 за баррель 
(вчера WTI стоила $46,5 за баррель) в США начинает вос-
станавливаться сланцевая добыча. Ряд крупных произ-
водителей, таких как Devon Energy и Pioneer Natural 
Resources, уже сообщили инвесторам, что планиру-
ют увеличить инвестиции в добычу. По их прогнозам, 
осенью они будут наращивать расходы на бурение. По 
данным Jefferies & Co., по крайней мере десять произ-
водителей сланцевой нефти, в том числе RSP Permian 
и Newfield Exploration, увеличили бюджеты в среднем 
на $1,1 млрд, чтобы начать новое бурение и разработку. 
Devon объявила о намерении увеличить бюджет расхо-
дов на 2016 год на 20%, до $1,3 млрд, и рассчитывает вве-
сти в строй семь буровых.

Глава Small Letters Виталий Крюков исключает дефи-
цит нефти в ближайшие годы: когда нефть стоила около 
$100 за баррель, компании пробурили огромное коли-
чество скважин, которые теперь позволят поддерживать 
добычу. «Накопленные запасы бурения позволяют ми-
ровым игрокам переждать кризисный период»,— счи-
тает он. По мнению аналитика, слишком резкое сниже-
ние предложения невозможно и потому, что производи-
тели стараются занять опустевшие ниши. Он отмечает, 
что борьба за потребителя продолжится и в 2017 году, и 
даже при более низкой цене на нефть вкладывать в буре-
ние в РФ будет рентабельно.

Ольга Мордюшенко

Конторы неглубокого бурения
В 2016 году открытия новой нефти упадут до антирекорда

ЦИТАТА

У них («АвтоВАЗагрегата».— ”Ъ“) 
есть очень влиятельные владель-
цы. Я знаю, кто это, и я знаю,  
где они держат свои деньги
— Бу Андерссон,
тогда президент АвтоВАЗа,  
21 июля 2015 года (цитата по «Интерфаксу»)

Финансовые показатели российских генкомпаний по МСФО за первое полугодие 2016 года
Энерго
компания

Ключевой бенефициар Выручка  
в первом  

полугодии 2015 
года (млрд руб.)

Выручка  
в первом  

полугодии 2016 
года (млрд руб.)

Рост/ 
падение  
выручки 

(%)

Прибыль/убыток 
в первом полуго

дии 2015 года 
(млрд руб.)

Прибыль/ 
убыток в первом  
полугодии 2016 
года (млрд руб.)

Рост/ 
падение 
прибыли 

(%)
«Интер РАО» Государство* 391,6 407,1 39,5 19,7 62 214,7

«РусГидро» Государство 176,3 194,3 10,2 18,6 25,5 37,1

«Т Плюс» «Ренова» Виктора Вексельберга 157 166,1 6 0,07 0,12 67,1

«Иркутскэнерго» En+ Олега Дерипаски 61,9 67,6 9,2 7,32 7,3 –0,2

«Квадра» ОНЭКСИМ Михаила Прохорова 24,5 24,8 1,4 0,39 0,98 153

ТГК-2 Группа «Синтез» Леонида Лебедева** 16,7 18 8,3 –0,47 0,25 –

ТГК-14 ОАО РЖД 5,9 6,4 8 –0,15 0,34 –

«Энел Россия» Enel (Италия) 34,5 33,2 4 –0,98 0,79 –

«Юнипро» Uniper (ФРГ) 35,8 39,5 10,3 5,7 –0,61 –

«Фортум» Fortum (Финляндия) 31,3 33,4 6,6 4,1 7,9 94,1

*Через несколько госкомпаний. **Неофициальные данные. Источник: данные компаний.
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 31 августа 2016 №159   l   Коммерсантъ

май июнь июльиюльиюльиюльиюль август август август август августиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 10,475

0,16%
0,0

6,8

13,6

20,4

27,2

34,0$ ● 26,40

0,94%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,01

1,37%
50

104

158

212

266

320руб.

0,0

0,8

1,6

2,4

3,2

4,0

1,36% 0,04%

● 273,70$ ● 2,90

6,0 13,0 0,0 34,0 0,5 1,40 50 3200,0 4,0

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

«Например, при включении каждого нашего те-
левизора в течение запуска системы идет 15 се-
кунд рекламы. Мы в это время вполне можем по-
казывать ролики о российских товарах»,— гово-
рит Виктор Сюй.

«На всех ресурсах LeEco мы будем продвигать по-
требительские товары, созданные на Дальнем Вос-
токе,— продолжает Алексей Чекунков.— Первым 
шагом будет, вероятно, экспорт бутилированной 
воды, вкусовых напитков и их пробные продажи в 
такси, чтобы клиенты привыкали к продукции». Во 
многих провинциях Китая проблемы с экологией, 
и российская вода легче всего найдет в Китае свое-
го потребителя, согласен господин Сюй.

По словам партнеров, помимо воды и напит-
ков пользователям LeEco будут предлагаться кон-
дитерские изделия, мука, крупы, мясные консер-
вы, масло, мед, орехи. В том числе это будет про-
дукция дальневосточных предприятий, которые 
уже действуют либо будут созданы в регионе при 
поддержке ФРДВ, а также в рамках территорий 
опережающего развития и свободного порта, ука-
зывает господин Чекунков. ФРДВ в проекте высту-
пает как партнер для поиска подходящих постав-
щиков. «Мы сейчас изучаем производителей, вы-
пускающих товары подходящей номенклату-
ры»,— говорит гендиректор ФРДВ.

• ФРДВ основан в ноябре 2011 года для поддержки 
инфраструктурных проектов на российском Даль-
нем Востоке. Общий размер уставного капитала 

— 17,1 млрд руб. Фонд уже реализует десять инве-
стиционных проектов общей стоимостью более 
172 млрд руб. Планируемые инвестиции фонда в 
одобренные проекты — 15,8 млрд руб.
Первые пробные поставки российской продук-

ции в Китай начнутся до конца года. В 2017 году 
ФРДВ должен инвестировать в создание производ-
ственных мощностей, чтобы объемы поставок бы-
ли адекватными масштабу дистрибуционных кана-
лов LeEco, объясняет господин Чекунков: «После то-
го как будут намечены категории товаров и опреде-
лено, что людям нравится и сколько они готовы за 
это платить, будем масштабировать бизнес. Там-то 
основные инвестиции и понадобятся». По словам 
Виктора Сюя, если проект будет успешным, LeEco 
рассмотрит поставки российских продуктов и на 
другие рынки своего присутствия (Россия — тре-
тий международный рынок для компании, в прош-
лом году LeEco вышла в США и Индию).

В 2015 году Россия существенно увеличила экс-
порт сельскохозяйственной и пищевой продук-
ции в Китай, говорится в справке Минэкономики. 
Поставки молока, молочной продукции, яиц и ме-
да выросли на 69,4%, до $1,6 млн, а в натуральном 
выражении — на 62,4%, до 553,5 тонн. Объем экс-
порта плодов и орехов вырос на 84,2%, до $89,2 млн 
(20,2 тыс. тонн), хлебных злаков — на 106,7%, до 
$17,1 млн (89,4 тыс. тонн), круп — на 44,1%, до 
$6,1 млн (15,8 тыс. тонн).

LeLive может быть интересна в первую очередь 
производителям готовых продуктов как марке-
тинговый инструмент, считает начальник центра 

экономического прогнозирования Газпромбанка 
Дарья Снитко. По ее словам, участвовать в проек-
те могли бы и приморские компании (к примеру, 
свиноводческая «Мерси Трейд») и федеральные 
игроки, такие как группа «Русагро». Последняя 
уже поставляет в Китай соевое масло, а также пла-
нирует строительство свиноводческого комплек-
са в Приморье мощностью 80 тыс. тонн в год под 
ожидаемое открытие китайского рынка для рос-
сийского мяса, напоминает госпожа Снитко.

Выход на китайский рынок также мог бы быть 
интересен Иркутскому масложиркомбинату (вхо-
дит в группу «Янта») и производителям кондитер-
ских изделий — «КДВ Групп» или «Объединенным 
кондитерам» (фабрики «Красный Октябрь», «Рот 
Фронт», кондитерский концерн «Бабаевский» и 
пр.), продолжает она. Гендиректор «Русагро» Мак-
сим Басов подтвердил, что LeLive могла бы быть ин-
тересна компании. По его словам, помимо действу-
ющего экспорта соевого масла «Русагро» планирует 
поставлять в Китай сахар и гречневую крупу.

Получить комментарии в «Мерси Трейд», на Ир-
кутском масложиркомбинате и в «Объединенных 
кондитерах» вчера не удалось. Директор аналити-
ческого центра «Совэкон» Андрей Сизов сомневает-
ся, что через LeLive будут проходить крупные объе-
мы продуктов. Сейчас из-за ветеринарных ограни-
чений в Китай поставляются в основном зерновые 
и масличные культуры, значительную часть кото-
рых экспортируют совместные российско-китай-
ские предприятия, объясняет он.

Роман Рожков, Анатолий Костырев

Продукты грузят на китайскую платформу

Затраты на рекламу в интернете 
по-прежнему растут быстрее, чем 
в остальных медиа, на нее прихо-
дится уже 36–40% всего реклам-
ного рынка в стране, который по 
итогам полугодия вырос на 17%, 
до 161–169 млрд руб. В минусе 
остаются только печатные СМИ.

Объем рекламы в интернете по 
итогам первого полугодия 2016 года 
вырос на 26–30% к аналогичному пе-
риоду прошлого года, до 55–63 млрд 
руб., подсчитала АКАР. Большой раз-
брос в оценках вызван методически-
ми разногласиями между экспертами 
АКАР. Вместе с тем, ассоциация IAB 
Russia подготовила для АКАР свою ме-
тодику оценки рынка, согласно кото-
рой интернет-реклама выросла на 
26%, до 63,3 млрд руб. IAB ориентиро-
валась на модели продаж, что позво-
лило учесть, например, недооценен-
ную раньше рекламу в социальных 
сетях, а также в классифайдах (таких 
как Avito) и других сегментах.

Новая методика дает возможность 
лучше учесть объемы рынка, включая 
выручку небольших и средних компа-
ний, считает руководитель аналити-
ческого отдела коммерческого депар-
тамента Mail.Ru Group Алексей Беля-
ев. «Яндекс» участвовал в разработке 
методики и согласен с ней, подтвер-
ждает коммерческий директор компа-
нии Максим Гришаков. По его мне-
нию, «адекватное значение» доли рас-
ходов рекламных бюджетов на интер-
нет в России — 40%. Исходя из средних 
значений в оценках АКАР, эта доля со-
ставляет около 36%.

При этом телевидение остается 
крупнейшим по рекламным доходам 

медиа: объем рекламы на нем вырос 
на 17%, до 71,3–71,8 млрд руб. По сло-
вам президента IAB Russia Бориса 
Омельницкого, крупные бренды из 
числа рекламодателей ТВ вслед за раз-
витием форматов видеорекламы при-
шли и в интернет. «В то же время но-
выми форматами интернет-рекламы 
пользуются более чем 400 тыс. рекла-
модателей из сегмента малого и сред-
него бизнеса — так называемый 
длинный хвост, который в кризисное 
время большую часть бюджетов пере-
носит в рекламные каналы с оплатой 
за результат, в первую очередь — в ин-
тернет»,— добавляет он.

«Есть рекламодатели, активно 
представленные и на ТВ, и в интер-
нете, по ним есть пересечение бюд-
жетов и частичная конкуренция за 
них. Есть рекламодатели, которые 
представлены только в интернете, 
более того, только в его контекстной 
части, в первую очередь мелкие и 
мельчайшие рекламодатели: по 
ним, как правило, никаких пересе-
чений нет, поскольку с такими бюд-

жетами на ТВ делать нечего. За эти 
бюджеты конкурентной борьбы 
между ТВ и интернетом нет»,— рас-
суждает вице-президент АКАР Сер-
гей Веселов.

Рост продемонстрировали и боль-
шинство других сегментов медиа. 
Так, объем наружной рекламы увели-
чился на 8%, до 16,6–16,8 млрд руб. 
Это выглядит скромно на фоне роста в 
других сегментах, признает генди-
ректор «ЭСПАР Аналитик» Андрей Бе-
резкин. По его словам, рост обеспечен 
постепенной стабилизацией ситуа-
ции в Москве и Петербурге, где есть 
«пока очень слабые признаки восста-
новительного роста». В регионах «по-
ложительного движения» господин 
Березкин пока не отмечает.

На 8%, до 6,5–6,7 млрд руб., вырос 
и сегмент радиорекламы. Здесь ситу-
ация также выглядит лучше в столи-
це. Динамика полугодия по Москве 
и при сетевых продажах рекламы 
чуть лучше — около 9–10%, динами-
ка в регионах чуть хуже — около 6%, 
уточняет коммерческий директор 

«Европейской медиагруппы» Дарья 
Чуйкова. Весь рекламный рынок в 
первом полугодии вырос на 17%, до 
161–169 млрд руб. Снизилась только 
выручка печатных СМИ — на 13%, до 
9,7–9,9 млрд руб.

Анна Афанасьева

Интернет-реклама переросла методику
Объем онлайн-выручки подсчитали по-новому

Минфин, с этого года ответст-
венный за государственную 
 политику в сфере производства 
и оборота алкоголя, второй раз 
за год предлагает пересмотреть 
минимальную розничную цену 
(МРЦ) на водку, подняв ее с ны-
нешних 190 до 197  руб. за 0,5 л. 
Индексация может быть об-
условлена увеличением затрат 
на производство алкоголя, выз-
ванным, в частности, ростом та-
рифов на электроэнергию. Сами 
производители водки считают, 
что справедливая цена должна 
быть не ниже 220 руб. 

Предложение Минфина увеличить 
МРЦ на водку до 197 руб. за 0,5 л содер-
жится в проекте о внесении измене-
ний в отдельные приказы, размещен-
ном на портале regulation.gov.ru. В 
этом году МРЦ на водку уже повыша-
лась — с 13 июня она выросла со 185 
до 190 руб. Очередной пересмотр МРЦ 
в пресс-службе Минфина объяснили 
ростом себестоимости производства. 
Оно связано с увеличением с 1 июля 
тарифов на электроэнергию, а также 
«изменением стоимости ржи, пшени-
цы и ячменя, используемых в качест-
ве зерносмеси при производстве эти-
лового спирта из пищевого сырья». 

Расчет минимальной цены осуществ-
ляется на основании методики ГНУ 
ВНИИ пищевой биотехнологии, уточ-
нили в министерстве. 

С какого времени может начать 
действовать новая МРЦ, в Минфине 
не ответили. Источник в Росалкоголь-
регулировании предположил, что все 
согласования и процедуры могут про-
длиться до октября-ноября. 

Если с 1 января 2017 года будет по-
вышен акциз на крепкий алкоголь, то 
МРЦ в этом случае нужно будет пере-
сматривать еще раз, говорит пред-
правления «Синергии» (водка «Бе-
ленькая») Александр Мечетин. Соглас-
но текущей редакции Налогового ко-
декса, ставка на крепкий алкоголь с 
Нового года должна вырасти с 500 до 
523 руб. за литр безводного спирта. 
Снизить акциз в начале этого года 
предлагали Минэкономики и Мин-
промторг, однако Минфин выступил 
категорически против этой инициа-
тивы (см. 

”
Ъ“ от 2 марта). 

Господин Мечетин считает пра-
вильным решение повышать МРЦ, 
но, по его мнению, сейчас реальная 
минимальная стоимость водки в роз-
нице составляет 220 руб. за пол-литра. 
По расчетам Алкогольной сибирской 
группы (АСГ, водка «Пять озер»), МРЦ 
должна быть 230 руб.: эта цена склады-
вается из себестоимости бутылки — 
35 руб., акциза — 100 руб., заработка 
завода-производителя — 5 руб., НДС 
— 25 руб., затрат на логистику — 5 руб. 
и минимальной наценки розницы — 
60 руб. В пресс-службе АСГ говорят, что 
минимальная стоимость федераль-
ных брендов группы в рознице сегод-
ня даже больше — 260–290 руб. 

Топ-менеджер другой водочной 
компании отмечает, что официальная 
МРЦ играет на руку нелегальным про-
изводителям водки, которые исполь-
зуют схемы, позволяющие не платить 
акциз и ставить в магазины свою про-
дукцию по ценам ниже, чем у добросо-
вестных производителей. «Но власти 
не повышают МРЦ, мотивируя это 
тем, что заводы могут поставлять вод-
ку в магазины напрямую, минуя опто-
вое звено и не неся логистических из-
держек»,— сказал собеседник 

”
Ъ“. Ди-

ректор ЦИФРРА Вадим Дробиз приво-
дит в пример «Татспиртпром», кото-
рый продает свою водку по 200 руб. 
«Он может себе это позволить как вер-
тикально-интегрированный холдинг 
со своим зерном, спиртом, своими за-
водами и 1 тыс. магазинов, куда мож-
но своим транспортом развезти про-
дукцию»,— пояснил эксперт. 

Как считает господин Дробиз, по-
сле того как с 1 июля розница начала 
фиксировать данные о продаже ал-
коголя в ЕГАИС, функция МРЦ как 
инструмента контроля отошла на 
второй план: «По какой бы цене вод-
ка не попадала в магазины, с нее в 
любом случае должен быть уплачен 
акциз и НДС».

Олег Трутнев 

Цена на водку наэлектризовалась
Ее минимальная стоимость в рознице может вырасти до 197 руб. за пол-литра

Инвесткомпания LetterOne (L1), 
принадлежащая основателям 
«Альфа-груп» Михаилу Фридма-
ну, Герману Хану и Алексею Кузь-
мичеву, провела вторую сделку 
в технологическом секторе. Она 
вложила $50 млн в калифорний-
ский телекоммуникационный 
стартап, бесплатно предоставля-
ющий пользователям пакет го-
лосовых услуг и передачи дан-
ных, взимая плату с абонентов 
лишь за превышение трафика 
и дополнительные услуги.

L1 заключила стратегическое 
партнерство с американским вирту-
альным оператором FreedomPop. Об 
этом было объявлено вчера, после то-
го как L1 получила одобрение CFIUS 
на завершение своих $50-миллион-
ных инвестиций во FreedomPop, сле-
дует из пресс-релиза L1. О том, что 
FreedomPop получила $50 млн, стало 
известно в январе, при этом инвестор 
не назывался. Согласно правилам, 
CFIUS рассматривает заявки в тече-
ние 30 дней. Представитель L1 Стю-
арт Брюсет не ответил на вопрос 

”
Ъ“, 

когда L1 направила заявку в CFIUS. В 
комитете не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Базирующийся в Лос-Анджелесе 
FreedomPop основан в 2012 году. Ис-
пользуя инфраструктуру сотового 
оператора Sprint, FreedomPop предла-
гает бесплатно 200 минут голосовой 
связи, 500 SMS и 500 Мб трафика без 
заключения контракта с клиентом, 
взимая плату с абонентов лишь за 
превышение трафика и дополнитель-
ные услуги. За $19,99 в месяц абонен-
там предлагается 1 Гб трафика и нео-
граниченные SMS и разговоры, тогда 
как безлимитный тариф у Sprint стоит 
$60 в месяц, отмечается на сайте 
FreedomPop. Компания продает кли-
ентам бывшие в употреблении смарт-
фоны, но можно подключиться и со 
своим устройством. Среди совладель-
цев FreedomPop — Mangrove Capital 
Partners, DCM Ventures, Partech Ven-
tures, Intel Capital. Инвесторы вложи-
ли в компанию в сумме $109,3 млн.

Доля L1 во FreedomPop не раскры-
вается, но это миноритарный пакет, 
говорит Стюарт Брюсет. «Наша стра-
тегия не в том, чтобы получить боль-
шинство — мы верим, что компании 
должны контролироваться основате-
лями,— но наша инвестиция долж-
на быть достаточно крупной, чтобы 
мы работали с другими инвестора-
ми на уровне совета директоров»,— 
пояснил Стюарт Брюсет. Как L1 пла-
нирует выходить из FreedomPop, он 

не ответил: «Все, что я могу сказать, 
мы — активный и долгосрочный ин-
вестор. Мы получим место в совете 
директоров и потенциал для того, 
чтобы сделать дальнейшие инвести-
ции в течение следующего года или 
около того». Согласно пресс-релизу 
L1, в совет директоров FreedomPop 
войдет Мустафа Кираль, старший 
партнер «телекоммуникационного 
крыла» L1 — L1 Technology, он будет 
заниматься вопросами международ-
ной экспансии. До конца следующе-
го года уже работающая в США, Вели-
кобритании и Испании FreedomPop 
планирует выйти еще на восемь 
рынков. Будет ли FreedomPop выхо-
дить на рынок России или СНГ, в 

компании не ответили, а господину 
Брюсету об этом не известно. «Сей-
час идет бум MVNO (виртуальных со-
товых операторов.— 

”
Ъ“),— объяс-

няет интерес инвесторов к Freedom-
Pop бывший гендиректор 

”
Скарте-

ла“ (бренд Yota) Анатолий Сморгон-
ский.— Это понятная идея, ее можно 
масштабировать на многие рынки».

FreedomPop — это уже вторая 
сделка L1 в технологической сфере. В 
феврале компания объявила о вло-
жении $200 млн в онлайн-сервис 
Uber, а всего она планирует напра-
вить в этот сектор $2–3 млрд, следует 
из сообщения L1.

Согласование CFIUS можно вос-
принимать как страховку: если она 
есть, то власти США не имеют права 
расторгнуть сделку, рассказывает 
Кайл Дэвис из юридической компа-
нии Chadbourne&Parke LLP. «Если по-
купатель захочет увеличить долю, то 
нужно снова рассматривать вопрос о 
подаче ходатайства в CFIUS с учетом 
будущих обстоятельств, в том числе 
политических»,— говорит он. Впро-
чем, одна российская компания, по-
купая угольные активы в США, обо-
шлась и без обращений в CFIUS, гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“.

Владислав Новый

LetterOne получила 
согласие на связь
Группа инвестирует $50 млн 
в телекоммуникационный стартап FreedomPop

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Г А З П Р О М - М Е Д И А »  
З А Ф И К С И Р О В А Л  У Б Ы Т О К

Холдинг «Газпром-медиа» завершил полугодие с чистым убытком 9,13 млрд руб., 
следует из опубликованной вчера отчетности Газпромбанка. Выручка холдинга вы-
росла на 24%, до 38,49 млрд руб., основную ее часть компания получает за счет те-
лерекламы, рост которой в январе—июле Ассоциация коммуникационных агентств 
России оценила в 17%.

Операционный убыток медиахолдинга составил 220 млн руб. против операционной 
прибыли 489 млн руб. годом ранее, заявил представитель «Газпром-медиа». По его 
словам, результат «соответствует планам и прогнозам» компании и «отражает усилен-
ные инвестиции в контент». «Мы увеличили расходы на контент, что связано с обновле-
нием каналов холдинга (НТВ) и организацией вещания федерального спортивного ка-
нала ”Матч ТВ“ (запущен осенью 2015 года.— ”Ъ“)»,— уточнил он. Анна Афанасьева

200  
млн долларов
Инвестировала 
LetterOne в феврале 
этого года в онлайн-
сервис Uber

ЦИТАТА

Выступал президент (Владимир 
Путин.— ”Ъ“), сказал, что у нас 
неправомерно завышена цена 
на легальный алкоголь, 
 соответственно, поэтому  
много контрафакта
— Виктор Звагельский,
заместитель председателя комитета 
Госдумы по экономической политике 
(цитата ТАСС), о решении РАР снизить 
МРЦ с 220 до 185 руб. в 2014 году

Его поздравляет губернатор Пензенской области Иван Белозерцев:
— Уважаемый Игорь Алексеевич! Поздравляю вас с днем рождения! Ваш 
вклад в развитие АПК России заслуживает искреннего уважения. Во многом 
благодаря вашим усилиям наша область достигла больших успехов в произ-
водстве продуктов питания. Уверен, что вы как целеустремленный, энергич-
ный и талантливый человек не остановитесь на достигнутом. От всей души 
желаю вам счастья, здоровья и благополучия! Пусть удача всегда будет с ва-
ми, а каждый день приносит радость!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 67 лет 
 основателю группы «Черкизово»  
Игорю Бабаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1



культура

Осенний кинопрокат открывает са-
мый ожидаемый фильм сентября — 
остросюжетный триллер «Джейсон 
Борн». Пятый по счету фильм франши-
зы о спецагенте, потерявшем память, 
оказался квинтэссенцией всех «Бор-
нов». На стареющего Мэтта Деймона 
в роли Борна с легкой жалостью смо-
трела ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Джейсон Борн (45-летний Мэтт Дей-
мон) вспомнил все свои совершенные 
по работе убийства и узнал, кто же он та-
кой есть. Теперь этот заматеревший, с глу-
бокими морщинами мордоворот про-
мышляет участием в кулачных боях где-
то на греко-албанской границе. Пока 
Борн укладывает очередного качка Васи-
лия единственным ударом и поигрыва-
ет мускулами, его бывшая коллега Ники 
Парсонс (Джулия Стайлз) взламывает ба-
зу данных ЦРУ и скачивает данные о не-
законных проектах, проведенных развед-
кой. Среди файлов есть документы, каса-
ющиеся программы «Тредстоун» и содер-
жащие новые факты о Джейсоне и его от-
це. Утечку замечают в ЦРУ, правая рука но-
вого директора разведки Джефферс исте-
рит, боясь получить «второго Сноудена». 
В управлении Борн как самый смерто-
носный агент уже стал мифом во плоти, 
сотрудники ЦРУ картинно реагируют на 
звучание его имени не иначе как «Борн? 
Господи боже!». Каждый оперативник от 
мала до велика мечтает его поймать и со-
рвать все лавры. Не становится исключе-
нием и специалист по киберзащите Хизер 
Ли (обладательница «Оскара» за «Девушку 
из Дании» Алисия Викандер), желающая, 
однако, не убить Борна, а вернуть в лоно 
разведки. Ей в этом будет мешать элегант-
ный киллер Актив (Венсан Кассель), у ко-
торого с Борном личные счеты.

Самое манящее в современном шпи-
онском триллере (за исключением сце-
нарной интриги) — то, каким покажут 
в свете технологического бума и новост-
ной повестки офис ЦРУ сегодня. Но, по 

мнению сценаристов, это все та же — 
без окон, без дверей — темная камор-
ка в Лэнгли, где за компьютерами нео-
трывно сидят молодые сотрудники и бы-
стро тарабанят пальцами по клавиату-
ре. Над ними стоит без кровинки в ли-
це карьеристка, которая может с помо-
щью «волшебного фильтра» (прямо как 
в Instagram) распознать на экране лю-
бую, даже смазанную физиономию в тол-
пе, а над ней шефствует коррумпирован-
ный морщинистый начальник. Пове-
ствование опять скачет по городам — 
от границы Албании к Рейкьявику, от 
штаб-квартиры разведывательного бюро 
в Лэнгли в Афины, Рим и Лас-Вегас, где 
должны пройти общественные дебаты 
между главой ЦРУ Ричардом Дьюи (Том-
ми Ли Джонс) и Аароном Калуром, ново-
явленным мессией из Кремниевой доли-
ны, создателем соцсети «Глубокий сон», 
якобы свободной от слежки.

Тема законности вездесущего госу-
дарственного надзора уже поднима-
лась в предыдущей серии борнианы, 
в новой картине ей явно пытались при-
дать актуальность — правда, с помощью 
уже успевших забронзоветь прототи-
пов. Аарон Калур списан с Цукерберга, 
есть в фильме и свой Джулиан Ассанж — 
странный хакер Дассаулт, пытающийся 
уломать Борна свергнуть власть структур 
в команде. Однако совсем недавняя ре-
альная история бизнесмена в бегах По-
ла Чельи, будто бы располагающего до-
казательствами стартовых инвестиций 
в Facebook со стороны ЦРУ, которая са-
ма тянет на полноценный шпионский 
блокбастер, неожиданно придала сюже-
ту «Борна» новое звучание. Постоянная 
прослушка звонков героев в фильме за-
ставляет вспомнить и о «Патриотиче-
ском акте» — дорогостоящей программе 
по сбору данных о телефонных звонках 
и интернет-соединениях в США. Прав-
да, сам Борн, не успевший к началу се-
рии определиться — то ли он патриот, 

то ли скептик, фирменно молчит почти 
весь фильм, не оставляя шанса понять 
его истинную позицию.

«Борн» вернулся на экраны после девя-
ти долгих лет отсутствия. Изобретатель-
ное название нового фильма «Джейсон 
Борн» как бы намекает, что от сценари-
стов (впервые это не Тони Гилрой, а Пол 
Гринграсс с Кристофером Раусом при уча-
стии Мэтта Деймона) не стоит ждать отхо-
да от традиционных схем и оригиналь-
ных поворотов в сюжете. Пятая серия 
франшизы и четвертый фильм с Мэттом 
Деймоном в главной роли — квинтэссен-
ция всех «Борнов», их greatest hits, неда-
ром же в самом начале во флешбэке про-
носятся кадры из предыдущих картин. 
Однако по уровню предсказуемости но-
вый «Борн» пусть и не превосходит «Па-
дение Лондона» (худший боевик этого го-
да), но трепыхается где-то совсем рядом. 
Поэтому идеальный зритель для этой кар-
тины — люди без памяти, как рыбка До-
ри или сам Джейсон, и новички, если еще 
остались в мире те, кто ни разу не смотрел 
фильмы франшизы и которым реалисти-
ческая манера режиссера Гринграсса мо-
жет прийтись вполне по вкусу. Рывки на 
крупные планы, стремительные погони, 
атмосфера шпионского триллера и захва-
тывающие эффекты — все это в «Джейсо-
не Борне» присутствует сполна. Когда кто-
то бьет Борна, камера дергается в направ-
лении удара, как будто удар получает вме-
сте с агентом сам зритель. Неудивитель-
но, что «Джейсон Борн», демонстрируе-
мый в Китае эксклюзивно в 3D, для вести-
булярных аппаратов азиатских зрителей 
оказался слишком зубодробительным. 
Стереоформат вкупе с ручной камерой 
Гринграсса произвел на китайцев в пря-
мом смысле тошнотворный эффект.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Хорошо избитое старое
В прокат выходит «Джейсон Борн»
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В Эрмитаж из музея Штадель  
привезли «Географа» Яна Вермеера.  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

КАДРЫ

Худрук театра А.Р.Т.О. стал главным 
режиссером Александринского театра
Николай Рощин, художественный руководитель и режиссер мо-
сковского театра А.Р.Т.О., принял предложение стать главным 
режиссером Александринского театра в Санкт-Петербурге, ко-
торый в этом году открыл 261-й сезон.

«Мы решили вновь ввести должность главного режиссера, ко-
торую предложили Николаю Александровичу Рощину»,— сооб-
щил на встрече с труппой художественный руководитель Алек-
сандринского театра Валерий Фокин.

Как сообщил журналистам господин Рощин, он уже дал согла-
сие занять должность главного режиссера Александринского те-
атра. «Я уже согласился, мы обсуждали это все лето»,— сказал Ни-
колай Рощин, добавив, что «настроен на экстремальные поста-
новки». По его словам, премьера его спектакля по пьесе Влади-
мира Маяковского «Баня» запланирована на 25 января 2017 года.

В настоящее время в репертуар Александринского театра 
включены спектакли Николая Рощина «Старая женщина вы-
сиживает» и «Ворон». Также он является автором сценографии 
к спектаклю Валерия Фокина «Сегодня. 2016». «РИА Новости»

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Сегодня открывается старейший в мире Ве-
нецианский кинофестиваль, и профессио-
налы, критики, эксперты всего мира привыч-
но замирают в ожидании новых шедевров. 
Но через полторы недели кинобдения в Вене-
ции завершатся, и почти наверняка зазвучат 
разочарованные голоса. Еще через полгода 
фестиваль отодвинется в прошлое, и не факт 
что с ходу вспомнишь, какой фильм на нем 
победил. Надежды в то время будут устрем-
лены к предстоящему Каннскому фестивалю, 
а потом история повторится: ажиотаж, обма-
нутые ожидания и скепсис. Шедевры рожда-
ются нечасто, и хорошо, если от всего фести-
вального года останется пять-шесть ярких 
фильмов, способных претендовать на дан-
ное звание.

Этот вывод косвенно подтверждает опрос, про-
веденный BBC среди 177 кинокритиков, резуль-
таты которого приведены в списке «100 величай-
ших фильмов XXI века». Если и впрямь счесть эти 
картины нетленными шедеврами, то как раз и вы-
ходит — по пять-шесть фильмов в среднем на каж-
дый год, от 2000-го по 2016-й. Но так ли это на са-
мом деле, а может, их значительно меньше? Лю-
бопытно, что замыкают список две действитель-
но прекрасные картины, набравшие одинаковое 
число голосов и созданные как раз в самом начале 
этого периода («Реквием по мечте» Даррена Аро-
нофски, 2000) и в самом конце («Тони Эрдманн» 
Марен Аде, 2016). Однако из сотни фильмов, пред-
шествующих им в рейтинге, далеко не все заслу-
живают пропуска в вечность.

Понятно, что такого рода рейтинги, особенно 
когда дело касается не классики, а текущего про-
цесса, вряд ли способны дать объективную карти-
ну. И что рейтинги эти гораздо больше, чем о дос-
тоинствах фильмов, говорят о меняющихся мо-
дах, настроениях и предрассудках в капризной 
кинокритической и киножурналистской среде. 
Она легко отодвигает на периферию вчерашних 
кумиров, и, скажем, такой прорывный фильм, 
как «Догвиль» Ларса фон Триера, оказывается все-
го лишь на 76-м месте в рейтинге, пропустив впе-
ред немалое число гораздо менее значимых ки-
нолент. Еще интереснее, что не попал ни один 
фильм Гаса Ван Сента (чей культ тоже резко пошел 
на убыль) — включая «Слона», отбившего у «Дог-
виля» в 2003 году Золотую пальмовую ветвь Канн-
ского фестиваля.

Весьма скромное место в рейтинге ВВС зани-
мают почти все европейские, азиатские и лати-
ноамериканские режиссеры, о которых вот уже 
второй десяток лет их фаны твердят как о новей-
ших культовых звездах авторского кино. В спи-
ске нет фильмов ни Карлоса Рейгадаса, ни Анге-
лы Шанелек, ни Педру Кошты, ни Брюно Дюмо-
на, ни Маттео Гарроне, ни Альберта Серры, ни Ли-
сандро Алонсо, ни даже действительно великого 
китайского режиссера Цзя Чжанкэ. Из этого ряда 
«тайных гениев» присутствует только аргентин-
ка Лукресия Мартель (фильм «Женщина без го-
ловы»). Что особенно поражает: в рейтинг попал 
всего один фильм румынской «новой волны», раз-
умеется, самый раскрученный — «4 месяца, 3 не-
дели и 2 дня» Кристиана Мунджу,— и не нашлось 
места даже для бесспорного шедевра Кристи Пую 
«Смерть господина Лазареску».

Это может говорить о недостаточной насмо-
тренности англоязычных критиков (они числен-
но доминировали в опросе), но также об их нео-
сознаваемом культурном шовинизме. «Золотая 
сотня» больше чем наполовину сформирована 
либо из американских фильмов, либо из снятых 
на английском языке. Как правило, это не самые 
плохие картины, преимущественно независи-
мые, однако их удельный вес явно завышен. На-
личие в «сотне» целых трех работ Уэса Андерсона, 
равно как Кристофера Нолана, при всем уваже-
нии к этим персонам — явный перебор.

Столько же — трижды — фигурирует в рейтин-
ге таец Апичатпонг Вирасетакул, что тоже скорее 

свидетельствует не о значении его (несомненно 
интересного) творчества, а о том, что ему повезло 
оказаться в поле повышенного внимания новой 
кинокритической генерации. И хотя последняя 
отдала дань фавориту Каннского фестиваля Ми-
хаэлю Ханеке (в «сотню» вошли его фильмы «Белая 
лента», «Скрытое», «Любовь»), проигнорировав но-
вого открытого этим же фестивалем вундеркинда 
Ксавье Долана, в целом приоритеты сдвинуты от 
консервативного и статусного кино в прямо про-
тивоположную сторону. В рейтинге если не доми-
нирует, то явно наступает молодое поколение ре-
жиссеров, умеющих снимать в меру развлекатель-
ное, в меру интеллектуальное, в меру легкомы-
сленное, в меру политкорректное «дизайнерское» 
кино в приятном авторском стиле. Это уже упомя-
нутый Андерсон, а также Мишель Гондри, Стив 
Маккуин, Спайк Джонз, Чарли Кауфман, Джона-
тан Глейзер и аниматоры студии Pixar (заметное 
место, занимаемое анимацией в общем зачете — 
одна из наиболее осмысленных тенденций).

Почти курьезом выглядит появление на 49-м 
месте фильма Жан-Люка Годара «Прощай, речь» 
и на 99-м — картины Аньес Варда «Собиратели 
и собирательница». Дедушка и бабушка француз-
ской «новой волны» играют роль свадебных гене-
ралов, и похоже, подобная участь грозит отцам 
Нового Голливуда — Скорсезе и Спилбергу, кото-
рые продолжают активно снимать, но представ-

лены в рейтинге каждый только одним фильмом 
(«Волк с Уолл-стрит» и «Искусственный разум»). Яв-
но больше не в фаворе у критики классики пост-
модернизма ХХ века Роман Полански и Педро 
Альмодовар (тоже по фильму — «Поговори с ней» 
и «Пианист»). А великолепному финну Аки Ка-
урисмяки вообще не нашлось места в «сотне» — 
даже для его едва ли не лучшей картины «Чело-
век без прошлого». Печальная участь постигла 
и Квентина Тарантино, не поднявшегося с «Бес-
славными ублюдками» выше 62-го места, и Эми-
ра Кустурицу, которого вовсе нет в списке и кото-
рого больше, похоже, никто не рассматривает все-
рьез. А ведь в свое время российский критик Сер-
гей Кудрявцев назвал символического режиссе-
ра XXI века «Квентином Кустурицей» — и вправду 
ведь тогда так казалось.

Что не менее поражает: в списке блистательно 
отсутствуют мэтры этического социального реа-
лизма, любимцы Каннского фестиваля — Кен Ло-
уч и братья Дарденны. Зато присутствуют две дру-
гие «священные коровы» — Терренс Малик и Аб-
бас Киаростами, причем не с самыми лучшими 
своими фильмами.

Видимо, самыми серьезными фигурантами 
рейтинга надо считать Белу Тарра, Джима Джар-
муша, братьев Коэнов, Пола Томаса Андерсона (не 
путать с Уэсом Андерсоном), Леоса Каракса, Хоу 
Сяосяня и Энга Ли, а также единственного про-
бившегося в ареопаг документалиста — Джошуа 
Оппенхаймера. Впечатляет и не лишенная пара-
доксальности первая пятерка списка. В нее вошли 
«Любовное настроение» Вонг Карвая, «Нефть» По-
ла Томаса Андерсона, «Унесенные призраками» 
Хаяо Миядзаки и «Отрочество» Ричарда Линклей-
тера. А возглавил «сотню» фильм Дэвида Линча 
«Малхолланд Драйв»: вот вам, пожалуйста, чистое 
визионерство в духе пламенеющего постмодер-
низма, и хотя Линч всячески дает понять, что эпо-
ха кино для него кончилась, поклонники с этим 
решительно не согласны.

XXI век пока не складывается для российско-
го кинематографа так, как складывались его зо-
лотые эпохи — 1920-е и 1960-е годы. Только один 
наш соотечественник — Андрей Звягинцев — за-
служенно удостоился чести попасть в «сотню», 
причем сразу с двумя фильмами: «Левиафан» раз-
местился на 47-м месте, «Возвращение» — на 80-м. 
Радуясь этому факту, невозможно не думать о нес-
праведливости по отношению к Александру Со-
курову и Алексею Балабанову, ведь именно в эти 
годы оба сняли многие из своих лучших картин. 
Причины их отсутствия в критической селекции 
загадочны и в то же время банальны, но сейчас не 
будем их подробно обсуждать. Ограничимся тези-
сом о том, что первый выписанный для режиссе-
ров XXI века билет в вечность не означает непре-
менно «в одну сторону»: глядишь, могут и завер-
нуть обратно.

Это может говорить о недо-
статочной  насмотренности 
 англоязычных  критиков, 
но также об их неосознавае-
мом культурном шовинизме

Билет в вечность и обратно

Андрей Плахов

Новый фильм о Джейсоне Борне   
более всего напоминает нарезку 
лучших моментов из предыдущих 
серий  ФОТО KINOPOISK.RU
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Сегодня в Перми в первом матче отборочного  
турнира чемпионата Европы 2017 года  
сборная России сыграет  
с командой Боснии и Герцеговины

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Паралимпийцам 
приписали лишнюю 
дисквалификацию
ПКР поспешил с заявлением  
об отлучении сборной России  
от Пхёнчхана-2018

Международный паралимпий-
ский комитет (МПК) опроверг за-
явление Паралимпийского ко-
митета России (ПКР) о том, что 
дисквалификация российских 
паралимпийцев распространя-
ется не только на стартующие 
7 сентября в Рио-де-Жанейро 
летние Игры, но и на зимнюю Па-
ралимпиаду-2018, которая прой-
дет в корейском Пхёнчхане. По 
словам представителя МПК, дис-
квалификация с ПКР будет снята, 
как только российская сторона 
выполнит необходимые для это-
го условия. Впрочем, в ПКР уве-
ряют, что ни о каких критериях 
соответствия ничего не слышали.

В понедельник вечером Паралим-
пийский комитет России сообщил, 
что принятое в начале августа МПК 
решение об отстранении россий-
ских спортсменов от участия в стар-
тующей 7 сентября в Рио-де-Жаней-
ро летней Паралимпиаде (см. 

”
Ъ“ от 

8 августа) распространяется также и 
на зимнюю Паралимпиаду-2018, ко-
торая пройдет в Южной Корее. Та-
кое утверждение содержалось в опу-
бликованном на официальном сай-
те ПКР открытом письме в адрес 
ФГБУ «Центр спортивной подготов-
ки (ЦСП) сборных команд России». В 
нем содержался призыв к руковод-
ству ЦСП отреагировать на обвине-
ния, содержащиеся в решении МПК 
о дисквалификации ПКР. Напом-
ним, что в докладе главы независи-
мой комиссии Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) Ричар-
да Макларена, который и лег в осно-
ву российского допингового дела, 
утверждается, что сотрудники ЦСП 
наряду с агентами ФСБ якобы были 
причастны к подмене проб в сочин-
ской антидопинговой лаборатории 
в 2014 году.

«Учитывая, что решение МПК, 
продублированное CAS (Спортив-
ный арбитражный суд признал за-
конным решение о дисквалифика-
ции ПКР.— 

”
Ъ“), о недопуске рос-

сийских спортсменов-инвалидов 
на Паралимпийские игры 2016 года 
в Рио-де-Жанейро распространяется 
на Паралимпийские зимние игры 
2018 года в Пхёнчхане (Южная Ко-
рея), считаем крайне важным по воз-
можности быстрее отреагировать на 
обвинения в адрес ЦСП сборных ко-
манд России, что внесет ясность в 
провозглашенную причину прио-
становки членства ПКР в МПК и тем 
самым откроет возможность уча-
стия наших спортсменов в предсто-
ящих Паралимпийских играх»,— го-
ворится в письме.

Однако вчера пресс-секретарь 
МПК Крейг Спенс на вопрос агент-
ства DPA о причинах, побудивших 

МПК распространить дисквалифи-
кацию еще и на Пхёнчхан-2018, зая-
вил, что ничего такого представляе-
мая им организация не делала. «Это 
не так. Как только российский коми-
тет выполнит свои обязательства, 
дисквалификация немедленно бу-
дет снята»,— заявил господин Спенс.

В свою очередь, президент ПКР 
Владимир Лукин, к которому 

”
Ъ“ 

обратился за разъяснениями, от 
комментариев отказался. Позже, од-
нако, на сайте ПКР появилось сооб-
щение, в котором говорится: «Пре-
зидент Паралимпийского комитета 
России Владимир Лукин в ответ на 
заявление Международного пара-
лимпийского комитета по участию 
российской сборной команды в Па-
ралимпийских играх 2018 года со-
общает, что Паралимпийский коми-
тет России до сих пор не имеет разъ-
яснения по критериям восстановле-
ния членства ПКР в МПК. ПКР обра-
тился в МПК на этот счет и ждет ре-
акции». Добавим, что упомянутый 
выше Крейг Спенс подтвердил, что 
критерии восстановления членства 
ПКР пока не готовы, но отметил, что 
они активно разрабатываются.

В общем, ситуация складывается 
странная. А тем временем россий-
ские паралимпийцы пытаются в 
индивидуальном порядке добиться 
разрешения на выступление в Рио. 
По данным на вчерашний день, со-
ответствующие обращения в МПК 
подали уже более сотни россиян 
(всего на Паралимпиаду планирова-
лось отправить 266 человек). Но, по-
хоже, шансов на успех у них немно-
го. Ведь МПК уже распределил часть 
российских квот между другими 
сборными и останавливать этот про-
цесс не собирается.

Не стоит российским паралим-
пийцам особо рассчитывать и на 
Федеральный суд Швейцарии, ку-
да ПКР обратился с иском об отме-
не решения CAS. Отметим, что Феде-
ральный суд не может рассмотреть 
дело по существу и вправе отменить 
вердикт CAS только в случае выявле-
ния серьезных процессуальных на-
рушений. Но этот процесс займет 
месяцы. А вот решение о наложе-
нии моратория на вердикт CAS Фе-
деральный суд может принять быст-
ро. Однако, как показывает практи-
ка, на такой шаг суд, скорее всего, не 
пойдет. Ведь по аналогичному пу-
ти пошла двукратная олимпийская 
чемпионка Елена Исинбаева, пытав-
шаяся попасть на Игры в Рио вопре-
ки решению Международной феде-
рации легкой атлетики о дисквали-
фикации Всероссийской федерации 
легкой атлетики. Но суд на наложе-
ние моратория не пошел.

Александр Петров

ТЕННИС

Новак Джокович начал не торопясь
Он хуже, чем обычно, стартовал на US Open

Прошлогодний победи-
тель открытого чемпиона-
та США серб Новак Джоко-
вич вышел во второй круг, 
проиграв один сет 247-й 
ракетке мира поляку Ежи 
Яновичу. Подобное на тур-
нирах Большого шлема с 
нынешним лидером миро-
вой классификации случи-
лось впервые за шесть лет. 
Тем временем российские 
игроки в первый день тур-
нира добились обнадежи-
вающего результата, не 
потерпев в четырех матчах 
ни одного поражения.

Для Новака Джоковича 
нынешний открытый чемпи-
онат США крайне важен не 
только с точки зрения борь-
бы за титул первой ракетки 
мира по итогам года, на кото-
рый сейчас также претендует 
Энди Маррей. Речь идет еще 
и о репутации практически 
непобедимого чемпиона, за-
работанной сербом благода-
ря победам на четырех под-
ряд турнирах Большого шле-
ма начиная с прошлогоднего 
Wimbledon.

Напомним, что по этой 
репутации нанесли серьез-
ные удары два поражения 
Джоковича — в третьем кру-
ге Wimbledon от американца 
Сэма Куэрри и на самом стар-
те олимпийского турнира 
от аргентинца Хуана Марти-
на дель Потро. И хотя в Рио-
де-Жанейро лидеру мирово-
го рейтинга мешала травма 
кисти, а покрытие типа хард 
там было более вязким, чем 
на обычных турнирах ATP 
World Tour, для серба все 
это не может служить серьез-
ным оправданием. Ведь речь 
идет о явном фаворите, кото-
рый ставил на эту Олимпиа-
ду очень многое, однако вме-
сто запланированного три-
умфа потерпел на ней пол-
ное фиаско.

По свидетельству очевид-
цев, на последних трени-
ровках перед US Open Но-
вак Джокович уже бил по 
мячу в полную силу. Однако 
его реальное состояние дол-
жен был прояснить матч пер-
вого круга против Ежи Яно-
вича. Этот 25-летний поляк 
не самая типичная фигура в 
мужском теннисе. Природа 
не обделила его ни ростом 
(203 см), ни талантом. Вот 
только распорядиться всем 
этим богатством соответству-
ющим образом Яновичу ни-
как не удается. Его главные 
достижения на данный мо-
мент — выход в финал тур-
нира Masters 1000 в Париже 
в ноябре 2012 года, полуфи-
нал Wimbledon 2013 и 14-е 
место в рейтинге три года на-

зад. Однако сейчас по при-
чине травмы колена и про-
блем с поясницей он занима-
ет там лишь 247-ю позицию, 
поскольку за весь нынеш-
ний сезон провел лишь четы-
ре турнира.

Казалось бы, в матче про-
тив оппонента, который за 
карьеру выиграл в основных 
сетках US Open лишь один 
матч, у Новака Джоковича не 
должно было возникнуть осо-
бых проблем. Тем не менее он 
довольно неожиданно отдал 

вторую партию. В первых кру-
гах турниров Большого шле-
ма ничего подобного с Джоко-
вичем не случалось давным-
давно — после US Open 2010, 
где он сначала лишь в пяти се-
тах одолел своего соотечест-
венника Виктора Троицки, а 
затем дошел до финала. Поэ-
тому, хотя итоговый резуль-
тат — 3:6, 7:5, 6:2, 6:1 — вроде 
бы говорит о том, что во вто-
рой половине встречи преи-
мущество серба было подав-
ляющим, с выводами по по-
воду его спортивной формы 
следует подождать. Тем более 
что в середине первой пар-
тии Джоковичу, чьим следу-
ющим соперником будет чех 
Иржи Веселы, потребовался 
массаж локтя.

В целом же понедельник в 
Нью-Йорке был не слишком 
богат на сюрпризы. Самым 
серьезным из них оказалось 
поражение, которое в трех 
партиях потерпел посеян-
ный под 13-м номером фран-
цуз Ришар Гаске от британца 
Кайла Эдмунда (84-й в мире) 
— 2:6, 2:6, 3:6.

Еще одним сеяным игро-
ком, не сумевшим выйти во 
второй круг, оказался словак 
Мартин Клижан, 28-я ракет-
ка турнира. Его всего за 1 час 
50 минут со счетом 6:2, 6:1, 6:1 
разгромил 34-летний ветеран 
Михаил Южный, для которо-
го нынешний US Open уже 14-
й по счету. Столь быстрая по-
беда оказалась для опытней-
шего российского тенниси-
ста очень кстати. Дело в том, 
что последние десять дней 
у него болит задняя поверх-
ность бедра. По этой причине 
ему на прошлой неделе при-
шлось отказаться от встречи с 
соотечественником Андреем 
Кузнецовым во втором кру-
ге турнира в Уинстон-Сале-
ме. «Играю на таблетках. Бо-
лее того, перед турниром осо-
бенно не тренировался»,— 
рассказал 

”
Ъ“ Южный, сумев-

ший подтвердить на US Open 
прошлогодний результат и со-
храняющий шансы на возвра-
щение в число 50 лучших иг-
роков мира по итогам сезона. 
Теперь ему предстоит иметь 
дело с аргентинцем Гвидо Пе-
льей, который впервые пре-
одолел стартовый раунд на 

открытом чемпионате США.  
В целом же выступление 
российских игроков в поне-
дельник следовало признать 
успешным. Одержали побе-
ды и Андрей Кузнецов — над 
бразильцем Томасом Беллуч-
чи, и Евгения Родина — над 
американкой Даниэль Кол-
линз. Вышла во второй раунд 
и Светлана Кузнецова, кото-
рая после поражений в двух 
упорнейших матчах против 
итальянки Франчески Скья-
воне на Australian Open 2011 
и Roland Garros 2015 решила 
не слишком церемониться с 
36-летней соперницей. В этот 
раз победила уже Кузнецо-
ва — 6:1, 6:2, причем понадо-
билось ей всего 57 минут. Но 
с датчанкой Каролиной Воз-
няцки, которая ждет росси-
янку во втором круге, подоб-
ный трюк наверняка не прой-
дет. Экс-первая ракетка мира, 
опустившаяся в рейтинге на 
74-е место, по итогам этого 
US Open рассчитывает попра-
вить свои дела и наверняка 
постарается оказать Кузнецо-
вой максимально возможное 
сопротивление.

Из других результатов сто-
ит выделить поражение сен-
сационной олимпийской 
чемпионки 22-летней Мони-
ки Пуиг из Пуэрто-Рико. В от-
личие от счастливого для нее 
олимпийского турнира, она 
попала в список сеяных, но 
сразу проиграла своей ровес-
нице китаянке Чжэн Сайсай.

Евгений Федяков

ДОПИНГ

Одним трехкратным меньше
Знаменитые борцы Артур Таймазов и Бесик Кудухов могут быть лишены олимпийских медалей

Трехкратный олимпийский чемпи-
он по вольной борьбе Артур Таймазов, 
на данный момент являющийся кан-
дидатом в депутаты Госдумы от «Еди-
ной России», может быть лишен золота, 
завоеванного им на Играх-2008 в Пе-
кине. Кроме того, может быть аннули-
рован результат покойного ныне Бес-
ика Кудухова, который в Лондоне-2012 
завоевал серебро. В ближайшее вре-
мя может быть объявлено также о ли-
шении наград ряда борцов из Казахс-
тана, Азербайджана и с Украины. Все 
это стало результатом продолжающей 
перепроверки допинг-проб, взятых на 
Олимпиадах.

Авторитетный борцовский портал 
FloWrestling.org со ссылкой на собственные 
источники в Объединенном мире борьбы 
(UWW) сообщил о том, что очередной раунд 
перепроверок допинг-проб, взятых на Играх 
2008 и 2012 годов, прошедших в Пекине и 
Лондоне соответственно, выявил несколько 
громких допинг-случаев. Так, утверждается, 
что допинг-проба, взятая в Пекине у супертя-
жа Артура Таймазова, дала положительный 
результат. Отметим, что Таймазов, являю-
щийся воспитанником российской школы, 
но большую часть своей карьеры выступав-
ший за Узбекистан, входит в элитный клуб 
трехкратных олимпийских чемпионов по 
борьбе. Их в истории — с учетом как вольно-
го, так и греко-римского стиля — было всего 
пять. Теперь же, если информация о лише-
нии Таймазова золота Пекина подтвердит-
ся, он станет «всего лишь» двукратным олим-
пийским чемпионом. Отметим, что на дан-
ный момент Артур Таймазов является кан-
дидатом в депутаты Госдумы от «Единой Рос-

сии» — спортсмен баллотируется по Северо-
Осетинскому одномандатному округу №25.

Согласно правилам, награда дисквали-
фицированного борца должна перейти се-
ребряному призеру. В данном случае это рос-
сиянин Бахтияр Ахмедов. А на второе место 
должен подняться Давид Мусульбес. В 2000 
году он, выступая за Россию, стал олимпий-
ским чемпионом, но в 2008-м, не попав в рос-
сийскую команду, выступал за Словакию.

FloWrestling.org сообщает и об уличении 
в употреблении допинга российского бор-
ца Бесика Кудухова, который в Лондоне стал 
бронзовым призером в весовой категории 
до 60 кг. Впрочем, тут возможна юридиче-
ская коллизия. Дело в том, что Бесик Куду-
хов погиб в автокатастрофе в декабре 2013 
года. То есть защититься от выдвигаемых 
против него обвинений он не может. И не-
понятно, решатся ли регулирующие органы 

— UWW и Международный олимпийский 
комитет — пойти на отзыв награды в такой 
ситуации.

В Федерации спортивной борьбы России 
(ФСБР) пока не располагают подтверждени-
ем случившегося. «Пока у меня нет никаких 
документов, которые бы подтверждали слу-
чившееся. Но я с трудом могу поверить в то, 
что медаль Бесика, которого уже почти три 
года нет в живых, могут отобрать и передать 

другому спортсмену»,— сказал ТАСС прези-
дент ФСБР Михаил Мамиашвили.

Однако FloWrestling.org настаивает на том, 
что все приведенные данные правдивы. Боль-
ше того, источники портала в борцовском ми-
ре утверждают, что в ближайшее время после-
дует очередная порция разоблачений победи-
телей и призеров Игр — в частности, из Азер-
байджана, Казахстана и с Украины.

Александр Петров

Новак Джокович (на 
фото) выиграл у Ежи 
Яновича свой первый 
матч после провала в 
олимпийском Рио-де-
Жанейро  ФОТО   AP

Первый круг US Open
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 1)—Ежи Янович (Польша) 6:3, 5:7, 6:2, 6:1. Ми-
лош Раонич (Канада, 5)—Дастин Браун (Германия) 7:5, 6:3, 6:4. Джон Иснер (США, 
20)—Фрэнсис Тиафо (США) 3:6, 4:6, 7:6 (7:5), 6:2, 7:6 (7:3). Рафаэль Надаль (Испа-
ния, 4)—Денис Истомин (Узбекистан) 6:1, 6:4, 6:2. Гаэль Монфис (Франция, 10)—Жиль 
Мюллер (Люксембург) 6:4, 6:2, 7:6 (7:5). Андрей Кузнецов (Россия)—Томас Беллуч-
чи (Бразилия) 6:4, 3:6, 6:1, 7:6 (8:6). Марин Чилич (Хорватия, 7)—Рожериу Дутра Сил-
ва (Бразилия) 6:4, 7:5, 6:1. Михаил Южный (Россия)—Мартин Клижан (Словакия, 
28) 6:2, 6:1, 6:1. Кайл Эдмунд (Великобритания)—Ришар Гаске (Франция, 13) 6:2, 6:2, 
6:3. Роберто Баутиста (Испания, 15)—Гильермо Гарсия-Лопес (Испания) 7:5, 6:1, 6:7 
(5:7), 7:6 (7:3). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 9)—Гвидо Андреоцци (Аргентина) 6:3, 
6:4, 6:4. Кевин Андерсон (ЮАР, 23)—Йосихито Нисиока (Япония) 6:3, 7:5, 6:4. Пабло 
Куэвас (Уругвай, 18)—Дуди Села (Израиль) 6:3, 6:2, 0:6, 5:7, 6:3.
Женщины. Мэдисон Кис (США, 8)—Элисон Риске (США) 4:6, 7:6 (7:5), 6:2. Доминика Ци-
булкова (Словакия, 12)—Магда Линетте (Польша) 6:2, 6:3. Моника Никулеску (Румыния)—
Барбора Стрицова (Чехия, 18) 6:3, 6:7 (3:7), 6:1. Каролина Возняцки (Дания)—Тейлор Та-
унсенд (США) 4:6, 6:3, 6:4. Светлана Кузнецова (Россия, 9)—Франческа Скьявоне (Ита-
лия) 6:1, 6:2. Джоанна Конта (Великобритания, 13)—Бетани Маттек-Сэндс (США) 6:3, 6:3. 
Белинда Бенчич (Швейцария, 24)—Саманта Кроуфорд (США) 6:7 (6:8), 6:3, 6:4. Гарби-
нье Мугуруса (Испания, 3)—Элисе Мертенс (Бельгия) 2:6, 6:0, 6:3. Роберта Винчи (Италия, 
7)—Анна-Лена Фридзам (Германия) 6:2, 6:4. Евгения Родина (Россия)—Даниэль Кол-
линз (США) 6:1, 6:2. Петра Квитова (Чехия, 14)—Елена Остапенко (Латвия) 7:5, 6:3. Элина 
Свитолина (Украина, 22)—Мэнди Минелла (Люксембург) 6:7 (5:7), 6:0, 6:2. Анжелик Кер-
бер (Германия, 2)—Полона Херцог (Словения) 6:0, 1:0 (отказ). Дениса Аллертова (Чехия)—
Ана Иванович (Сербия, 29) 7:6 (7:4), 6:1. Симона Халеп (Румыния, 5)—Кирстен Флипкенс 
(Бельгия) 6:0, 6:2. Цян Ван (Китай)—Дарья Касаткина (Россия, 23) 6:4, 2:6, 6:2.

Серебряного призера Игр-2012 Бесика Кудухова, трагически погибшего в 2013 году,  
могут лишить награды посмертно  ФОТО   РИА НОВОСТИ

Золото Пекина-2008 может перейти от выступавшего за Узбекистан Артура Таймазова (справа) 
представлявшему Россию Бахтияру Ахмедову (слева) ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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